Octubro de 1956.

ISATITOTO MASIONAL TEDISENISTA.

JUEGOJ PARA APRENDIK CASTELIANO.

nás eficaces para el aprendizaje de un idiama, adaptedas a las noces ades prácticas de los indígenas de Máxico para aprender el español. Tigos sos lineamientos establecidos en la Junta de Taucación Indígena alevada a cobo en el Papaloapan, en marzo de 1956, y basados tanto en la experie compasado, como en la educación indigenista de este país en los últimos ales.

Los más importantes requisitos para el éxito en la costellamica. In de los indígenas son: (1) animorlos con una confianza en su or ola conocidad de aprender bien y pronto, (2) procurar que practiquen modo, (3) dar-les a entender cómo se forman y combinan las palabras en español mediante ejemples y con aclareciones en un longuaje sencillo, libre de los tórminos técnicos de la gramática.

El material aquí presentado, consiste en cuatro unicolo, coma uno sobre un tema que es a la vez interesante y de velor práctico pore ou indigena a saber:

- 1.- Compra de abarrolles.
- 2.- Compra de mercería.
- * 3.- La Olfaica.

4 .- al camino.

Miliotus Daniel Costo Villeges

Sin embargo, lo práctico de los juegos no consiste solamen. En alors sentir situaciones de este tipo, sino sún más en el hocho de que se practican las expresiones por una serie de procedimientos, hasta mecanizariac. A la vez me da la pauta para aglicor todas las expresiones dentro y fuera en la escula. El propósito de este juego de procedimientos es darle al alumno el dminio fluido y permanento del español.

461 J933 En la formación de las unidades de estudio se ha tomado en cuenta la capacidad de niños que tienen la edad mínima para entrar en la escuela. Al mismo tiemos, las expresiones que se enseñan pueden servir a las nocesidades de adultos. Por tanto, estas locciones pueden adaptarse con facilidad a las clases de adultos, si el maestro tan edo presenta el moverial en una manera un poco distinta de acuerdo con la mente madura de sus elumnos grandes.

PASOS DEL METODO.

Cada una de las unidades de estudio es material mara varias horas de clara, de acuerdo con la preparación y capacidad de los alumnos. Si no saben nada del español y si son niños, pueden necesitar de 12 a 15 horas para cada unidad. Si ya saben algo del castellano y son personas grandes o jóvenes con mucho interés en aprender, es posible que lo hagan en 6 horas o menos. El maestro siempre vigilará el progreso que la clase está haciendo para juzgar si puede ir más aprisa o si necesitan más tiempo. El ritmo debe de ser suficientemente lento para permitir un buen aprendizaje y suficientemente rápido para que los alumnos no se aburran. La clase debe conducirse con mucha animación. El maestro tiene que hablar siempre claro, egudar a los alumnos en todo lo necesario pero sin dejar de dar a ellos la oportunidad de resolver los problemas de expresión por sí mismos, cada vez que puedan. Cuando el alumno lo haga bien, el maestro debe apudarlo con paciencia y cariño sin refrse nunca de sus esfuerzos.

El trabajo de cada unidad se divide en 6 partes. Cada una de estas goneralmente necesita una hora para completarla, pero es bueno repetirla dos veces. Las partes son como sigue:

- A.- <u>Senversoción per trozos</u>: Los alumnos aprenden y practican pedazos cortos de una conversación, abarcando por ejemplo una pregunta y su respuesta.
 - B.- Conversación seguida: Los trozos ya hilvanados en un todo.
- C.- <u>Variaciones</u>: El maestro presenta otras excresiones de tipo semajante a las de la conversación, explicándolas y haciendo que los alumnos practiquen su uso.
- D.- Conversación empliada: Los alumnos vuelven a conversar, variando la conversación modelo ya libremente, con el uso de las variaciones y otras expresiones que hayan aprendido.
- F.- Cuento bilingüe o en castellano: El maestro (o el intérprete)
 relata un cuento utilizando todas las expresiones castellanas que los alumnos
 ya saben y utilizando el idioma indígena para todo lo demás. Hay intercaladas y al final, algunas preguntas que los alumnos tienen que contestar en eg
 pañol. A partir de la tercera unidad, los cuentos estén en castellano.
- F.- Gomerobación: Se usan dos tipos de comerobación, juego de respuesta activa y juego de intérprete. En el primero el alumno tiene que responder con una acción lo que le dice el maestro. En el segundo muestra su entendimiento traduciendo del idioma indígena al castellano.

APLICACION EDCOLAR.

La enseñanza de los juegos de castellanización es oral. Solo el maestro guarda el libro para poder dirigir la actividad, mientras que los alumnos hacen todo escuchando y platicando.

se recomienda que la enseñanza oral del español comience desde el primer die de escuela, practicando una hora diaria. Paralelamente, so imparten

las demás materias --aritmética, civismo, lectura-escritura--, utilizando como lengua de instrucción, al principio, el idioma nativo, pero después ca da vez más el español a medida que los alumnos vayan adquiriendo este idioma. En cada unidad de castellanización se introducen términos y expresiones que son de uso común en la escuela. Estas deben practicarse no sólo en la clase de castellanización, sino también en todas las actividades de la escuela. Paulatinamente se extiende el uso del castellano, hasta que, para el fin del primer año, sea la lengua normal de instrucción. Si se sigue el plan de las unidades y la extensión paulatina del uso del español en la escuela, los alumnos no tendrán dificultad en entenderlo. La acquisición de conocimientes aritméticos y de otra índole, facilitará la comprensión del español.

La manera de combinar el español con el idioma nativo está indicado en los cuentos bilingües que forman la quinta sección de cada unidad. El
primer cuento emplea una cantidad limitada de palabras españolas; el segundo un poco más y el tercero llega a ser completamente en castelleno.

Si los alumnos empiezan la alfabetización en su propio idioma desde el principio de la escuela, según el plan que ha dado mucho éxito en la experiencia reciente, probablemente tendrán facilidad en la lectura en el mismo tiempo que se empleará para completar las cuatro unidades de castellanización oral. Entonces pasan a la lectura del español sencillo, lo que a su vez facilitará su progreso continuado en el babla.

Los detalles de la metodología para cada parte de la ensoñanza se mencionan en notas que acompaña a la primera umidad. Allí también está indicada la manera en que el maestro puede hablar para presentar el material a su clase.

GRADOS DE BILINGUISMO.

El ritmo de la ensoñanza debe depender del conocimiento del castellano de cada clase de alumnos. Si asben desde un principio hablar algo de
español, los Juegos para Aprender Castellano pueden servir para mejorar su
capacidad de hablar con mayor corrección y mejor fluidez, aumentando a la
vez su vocabulario. En algunos casos, toda la clase será parcialmente castellanizada desde el principio. Siendo así, el material puede presentarse
con mayor rapidez, puesto que los alumnos no tendrán tanto qué aprender, y
cada juego do lecciones puede ser asimilado en menos tiempo. El punto hasta
que puede reducirse, normalmente no será menos de la mitad de las doce horas
necesarias, según se ha calculado, en el caso de monolingües completes.

de procurar que aquallos ayuden a éstos. Lo hace sencillamente comenzando cada ejercicio con los que ya saben algo del español, para que los demás puedan ayudarse escuchándolos. Al mismo tiempo el maestro tiene que obrar con cautela para que los monolingües no se formen la impresión de que los ejercicios son sólo para los que ya saben castellano. Esta impresión se evitará si el maestro explica a todos lo que se está haciendo. Puede decir que son juegos que todos pueden aprender, aún sin saber palabra del español, y que será aún más fácilas si tienen la oportunidad de escuchar a sus compañeros cómo los hacen. Todo depende de escuchar bien en cada oportunidad, de imitar lo que oyen, y de practicar mucho utilizando cada ocasión para repetir y usar las expresiones dentro y fuera de la escuela.

Para darse cuenta del grado de bilingüismo de aus alumnos, el profe-

sor puede preguntarles a ellos mismos, empleando el castellano para su pregunta. Con los que saben contestar, puede ensayer una pequeña conversación. A los que no saben contestar, el maestro les debe asegurar que pronto sabrán ha cerlo.

Otra manera de determinor el conocimiento del español es por medio de pruebas como las que se presentan al final del primer juego de estudios y de los sucesivos. Un tercer método es comenzar la enseñanza de los juegos, observando la facilidad o dificultad que tienen los alumnos en los ejercicios.

De cualquier manera es bueno apuntar, al principio de la ensoñanza, el grado de bilingüismo de osda alumno, para poder después juzgar su progreso.

LA LENGUA QUE SE UTILIZA EN LA ENSEMANZA.

Important

Mucho se ha experimentado en los grupos indigenas de México la ensenanza directamente en castellano. Este proceder ha tenido éxito indudable en comunidades ya mixtas, donde existe un bilingüismo avanzado. Claro que en tales comunidades el maestro no debe vacilar en utilizar el español como el medio de la enseñanza.

directa ha tenido menos éxito. Allí muchas veces resulta que el alumno tarda dos y tres eños para alcanzar un conocimiento más o menos adecuado del castellano, y sin éste adelanta peco en la aritmética, civismo y demás materias escolares. Aún más seria ha sido la desanimación de los alumnos que, después de ir varias semanas o mesos a la escuela sin aprender gran cosa, han terminado por abandonarla para siempre.

En algunos casos se ha hecho la tentativa opuesta, de dar toda la enseñanza en el idioma nativo. El resultado ha sido bueno en cuento a lograr el aprendizaje de aritmética y demás materias, pero no sirve para sa-

tisfacor otras necesidades del indígena de México, puesto que es para él imprescindible dominar el español, por consideraciones prácticas inmediatas tanto como para abrirle todo el camino hacía la educación y el desarrollo como individuo y mexicano.

Por esta razón no hay mejor plan que utilizar el idioma nativo en la escuela para facilitar los primeros pasos del alumno, aprovechiadolo so bre todo para ayudarla a dominar el castellano en el tiempo más corto posible. Las experiencias que se han hecho con el método que aquí se presenta, tanto como con otros planes anteriores de introducir el castellano paulatinamente en el uso de la escuela, nos indican que es posible lograr un dominio regular del castellano en el curso de un año. En este mismo año, utilizando el idioma nativo al principio y substituyéndolo siempre más y más por el castellano, el alumno puede aprender a leer y escribir y gran parte de las otras materias usuales del primer año escolar.

Este plan de enseñanze puede aplicarse sin problema, si es que el profesor es indígens del mismo lugar o si ha aprendido el idioma. En otro caso, es necesario emplear a un intérprete. A veces, éste podrá escagerse entre la propia clase, si es que uno que otro alumno sabe un poco del castellano, o se puede pedir que la comunidad proporcione uno. La necesidad del intérprete es más aguda al principio, para la primera unidad de enseñanza. Guando los alumnos ya sepan la manera de hacer las prácticas, se puede casi hacerlo sin intérprete, utilizando dibujos y gestos junto con algo del idioma nativo, que el maostro probablemente había adquirido.

PRONUNCIACION.

Es imposible, en un método destinado al uso entre varios núcleos in-

dificil pronunciar en un grupo indigena puede ser fácil en etro, puesto que mucho depende de los sonidos que suele usarse en el idioma materno. Algunos idiomas indigenas carecen de consonantes finales de la palabra y de la silaba. Los indics de estos grupos no apreciarán el sonido de la s, n, r, l, finales en palabras castellanas como DOS, PAN, SONOR, CUAL. O, habiendo el meestro llamado su atención en la consonante final, la observarán pero siemore les costará un esfuerzo producirla. Otros grupos indigenas no tendrán ningún problema con la consonante final, pero si al pronunciar secuencias vocálicas en palabras como TIANDA y CUENTO. A otros se les puede dificultar distinguir la u de la o, la r de la l, la b del sonido gu, la d de la r, etc.

A veces la causa de la dificultad viene, no del fonetismo del idioma indigena, sino del español regional que los indios oyen hablar. Por ejemplo,
si dicen AJUERA en vez de AFUERA o AGUELO en vez de ABUELO, puede ser que así
oyen decir a la gente mestiza. También la causa puede ser gramatical. P r
ejemplo, si dicen TAES PESO, con S final en TRES pero no en PESOS, no puede
ser por incapacidad de pronunciar S final, sino por no haberse formado el hábito de decir los nombres en plural.

Con custro las reglas generales para enseñar pronunciación.

l.-No perder tiempo enseñando lo que los alumnos saben pronunciar, sino determinar cuáles son sus verdaderas dificultades y atender éstas.

2.-Hacer a los alumnos notar el rasgo fonético, tal como se encuentra en palabras que ya conocen o que pronto comenzarán a usar, mediante dos técnicas:

a) Durles toda una serie de palabras que muestran el sonido, por

ejemplo, para S final: DON, TRES, SEIS, DIEZ, MAS, PRICO, NIÑOS, MUCHOS, CO-BAS, etc.

b) Ilustrar el contraste entre palabras que tienen y otras semejantes que no tienen el sonido, por ejemplo? PIE y PIEJ, MAHA y MATAS, QUIERE y QUIERED, VE y VEJ o VEZ, ME y MEJ, DA y DAS. Si se tratera de distinguir la f de la j, se puede mostrar non JUEGO y FUEGO, JUE y FUE, JUNTO y DIFUNTO.

3.-Si es un sonido que no conocen, dar una aclaración de la manera de formarlo en la boca --el movimiento de la lengua, los labics, etc.-- y la manera en que se difiere de otros sonidos ya conocidos.

4.-Sugerir a los alumnos que traten de imitar al maestro hasta captar el sonido. Si algunos alumnos lo captan pronto, hacer que los demás escuchen e imiten a ellos.

5.-Una vez captado el sonido, hacer que los alumnos practiquen la pronunciación de las palabras que lo tienen hasta poderlas producir con facilidad.

La manera en que se plantes un problema de pronunciación se ejemplifica en la primera parte del primer juego. Sin embargo, no se recomienda dedicar mucho tiempo a la pronunciación al principio, para no fastidiar al alumno con muchas complicaciones a la vez. Mejor es pasar por alto algunas imperfecciones hasta que ya tenga el elumno alguna confianza en su capacidad para aprender. No hay que temer la formación de vicios arraigados de pronunciadión, primero porque vale más hablar con acento que no hablar, y segundo porque los hábitos no se arraigan tan de repente. Si la corrección viene dentro de los diez o veinte días, no habrá la monor dificultad en hacerla. No hay que olviderse que cada niño habla su propio idioma con pronunciación imperfecta antes de adquirir la normal.

En las lecciones no se indica donde el maestro debe ponerse a corregir pronunciación. El mismo tendrá que juzgar los tiempos oportunos. Je
sugiero que puede hacer una pequeña corrección, libremente, cada vez que elga
un error, pero evitando interrupciones largas en el hilo de las actividades
del aprendizaje y buscando momentos oportunos para los ejercicios más serios
de pronunciación. El tiempo necesario para la enseñanza de la pronunciación
depende de las necesidades de los alumnos. En algunos casos, será bueno dedicar toda una hora a tales prácticas; en etros casos se usará diez e veinte
minutos.

EL TRATO RESPETUOJO.

y de TU, recomendándose a los niños que den el trato respetuoso a su maestro y a gente grande que no sea de la familia, y que usen las formas del tuteo con compañeros, familiares y cualesquier niños. El uso respetuoso se presenta en los diálogos, y el familiar en las "Variaciones" y en el habla del maestro al dirigirse a los niños.

Algunos maestros han abogado por enseñar solamente el uso familiar al principio, con el fin de simplificar los primeros pasos del alumno en el uso del español. Dicen que no está mal que los alumnos hablen a su maestro de Tu y que esta simplificación les ayuda mucho a ellos. Si se estima conveniente seguir este plan, puede modificarse el material de estos Juegos para Aprender Castellano, substituyendo las expresiones con USTED por las de TU, y omitiendo las aclaraciones que traten de tal distinción. Posteriormente, cuando parezca conveniente, se puede volver a repasar las unidades incluyen-

do el uso respetuoso.

Otros maestros consideren tan important el uso correcto del trato respetuoso que vale la pena introducirlo desde un principio. Para escoger entre éste y el plan anteriormente mencionado, es preciso medir la dificultad relativa a la introducción del uso respetuoso. En verdad, tal uso casi no entraña ninguna forma gramatical que al alumno no necesite abrander de todas maneras. En indicativo, la forma del verbo respetuoso es idéntica a la tercera persona del singular, y sólo la palabra USTID es adicional. En imperativo, el verbo respetuoso es completamente paralelo al plural, tal como se emplea generalmente en México, faltándole solamente la n final. Es de cir, si los alumnos de todas maneras tienen que aprender por ajamplo VENGAN, agrega una dificultad minima adquirir el uso adicional de VENGA. En sumo, la única dificultad importante que representa enseñar el trato respetueso es triba en que el alumno tione que aprender y acordarse de distinguir socialmente las gentes con quienes hable para escoger la forma correcta. Por ser éste un problema serio, se recemienda no insistir mucho en el uso exacto al principio. Si el alumno dice fu, en vez de UJTED, no es preciso criticarle, lo que pudiera desanimarle, o interrumpir el movimiento de los juegos con es tas correcciones, puesto que sería distracrlo más que eyudarlo. Es preferible esperar un tiempo más favorable, cuando les alumnos ya hablen con bastan te fluidez, y entonces insistir en el uso correcto y más consecuente del tú y del usted.

En Chiapas, donde se suele emplear el "vos", se recomienda mada más mencionar este uso en la escuela, enseñando el TV. Si los alumnos intermezclan el VOJ en las prácticas, esto debe aceptarse al principio para no dificultar el aprendizaje, tal como se ha aconsejado en cuanto al TV en vez de UsTED.

Appellent the

PRIMERA UNIDAD: COMPRAS DE ABARCOTES. 6 4-

I .- CONVERSACION POR TROZOL.

(Materiales: una meca con dos teblitas para representar el jabón grande y el jabón chico, papalitos cen números para representar un billete de 5 pesos y otros cuatro de a peso. Para iniciar las lecciones, el maestro explicará el plan de trabajo, diciendo en idioma nativo, o haciendo al intérprete decir, más o menos lo siguiente. Ci es clase de adultos substituirá la pala bra NIFOL por COMPANEROS, DEMONES u otra expresión adecuada).

Niños, vamos ahora a sprender a hablar castellano. Lo vamos a hacer practicando el uso del idioma en un "juego" de la tienda. Uno de ustedes será el tendero y otro será el comprador. Yo les voy a decir las palabras que tienen que usar y ustedes practicarán, repitiéndolo hasta pederlo hacer con facilidad y correctamente. Ustedes harán el "juego" primero con pedacitos cortos, muy fáciles para aprender. Después lo harán todo junto, no por trocitos, sino que toda la conversación seguida, desde saludar, comprar, pagar hasta despedirse.

En cuento a la conversación por trozos, la primera parte es saludar.
En castellano el saludo usual por la mañana es:

(%i la lección es por la tarde o por la noche se enseña: BUENAS TARD 5 6 BUSTAS NUCHES).

Voy a repetirlo lenta y claramente y ustedes me escuchan bien para poder imitar mi manera de hablar, puesto que sólo así puede uno aprender el sonido de una lengua:

BUENOS DIAG, BUENOS DIAS, BUENOS DIAS.

Ahora bien, repito otra vez, y esta vez diganlo ustedes lo mismo inmediatamente después, fijándose bien en las palabras y la manera de hablar para poder decirlo cuando se llegue el caso de que ustedes saluden a cualquier persona. Entonces, escuchen y digan:

BUENCS DIAS. (BUENOS DIAS)

(Nota al maestro: Lo que so encuentra entre paréntisis es lo que tienen que repe tir o contestar los alumnos).

Otra vez:

(BUENOS DIAS).

Ahora como tres veces más para practicar:

(BUENGG DIAG, BUENCE DIAG, BUENOS DIAG).

Esta será nuestra manera de practicar todas las nuevas expresiones.

(Si los alumnos tienen dificultad de pronunciar la s final, puede ser porque no exista s al fin de la palabra en su idio ma, o en el español que han oido hablar en la región. Si es así, el maestro pue de hablarles a los alumnos como sigue:

Niños, al decir las palabras BUENOS y DIAS, si las quieren decir correctamente, tiene que ser con ese sonido silbante de SOSS al final. Así,
exagerándolo: BUENOSS DIASS. ¿Lo han oido? BUENOSS DIASS. Ahora, repetifan ustedes: BUENOSS (BUENOSS), ahora, tres veces más (BUENOSS, BUENOSS,
BUENOSS). Ahora, BUENOSS DIASS (BUENOSS DIASS, BUENOSS DIASS, BUENOSS).
DIASS).

Así ectá bien. Naturalmente, al hablar normalmente, no se hace silbar tanto el sonido, sino que se dice simplemente EUENOS DIAS.

> (Como éste es el principio de la enseñanza, el maestro debe evitar tomar mucho tiempo en las aclaraciones de pronunciación. Tampoco debe plantesr el problema en una forma que pueda desanimar a los

alumnos. El muestro debe tener en cuenta que en el futuro tendrá otras ocasiones para afirmar la correcta pronunciación. En el memento presente es más importante hacer sentir a los alumnos su propia capacidad para adquirir el idioma y der memos atención a la pronunciación exacta. Si algunos alumnos logran pronunciar la S final con facilidad, mientras que otros todavía no pueden, el maestro hará que es tos escuchen, mientras que los etros pronuncian y tratan de imitarles. Al darse cuenta de que sus compañeros lo pueden ha cer, se animarán los que no pueden y captarán más fácilmente la pronunciación).

Para saludar bien, podemos poner con el BUENOS DIAJ, el nombre de la persona o la palabra SEÑOR, si es hombre grande; SEÑORA, si es mujer grande; SEÑORITA, si es una joven; NIÑO, si es un niño varón; NIÑA, si es una niño mujer, u otro título, como MAESTRO, PROFESOR, DOCTOR, etc.

Practiquemos entonces el saludo con la palabra SEMOR, diciéndole yo y repitiéndole ustedes:

BUENOS DIAS, SENOR. (BUENOS DIAS, SENOR).

Y repitiendo tres veces más:

(BUENOS DIAC, SEÑOR, BUENOS DIAS, SEÑOR, BUENOS DIAS, SEÑOR).

Sabiendo ustedes ya como saludar, vamos a jugar. Aquí tengo preparada esta mesa para representar un mostrador. Tengo puesta encima una tablita para representar un jabón grande y una tablita más chica, para representar un jabón chico. También tenemos estos papeles que nos van a servir de dinero para que pague el comprador y para que dé vuelto el tendero. Pero antes de hacer todo esto, vamos a practicar una vez más el saludo, esta vez con dos personas que representen el tendero y el comprador. Juanito, pasa aquí, atrás de la mesa. Tú vas a ser el vendedor. I tú, Marís, ven a un lado de la mesa, para ser la compradora.

(Acleración: El comprador se pone a un lado de la mesa y no directamente enfrente,
para no tapar la acción a los demás alumnos. Ji los alumnos no se colocan en los
lugares convenientes, el maestro les debe
indicar en dénde hacerlo. Si se tiene cuidado de este detalle desde un principio,
on lo sucesivo, los alumnos sabrán tomar
su lugar, sin dificultad. El maestro debe
vigilar que los alumnos no se tapen la boca con la mano o con el rebozo, y que hablen recio y claro).

Bueno, Juan y María, así están bien colocados para hacer el juego.

Ahora, todos los demás alumnos, fórmense en fila en este lado del salón, por
que cuando Juan y María terminen con el saludo, tendrá cada uno de ustedes
que pasar rápidamente para tomar el lugar del comprador. El vendedor, al ter
minar su trozo, cuando lo diga ya bien, y yo le indique, pasará por el otro
lado, al fin de la fila, para estar listo a volver al frente, cuando le llegue nuavamente su turno. El comprador pasará a ser el vendedor y el alumno
que esté a la cabeza de la fila, pasará a ser el comprador. Azí se van turnando. Cada quien practica las expresiones hasta saberlas bien y poderlas
decir con facilidad.

En este juego van a practicar ustedes las expresiones de respeto que se usan con gente grande. Por eso, María representará a una señora y Juan la va a saludar: BUENOS DIAS, SEÑORA. María contestará: BUENOS DIAS, SEÑOR. ¿Entendido? Bueno, salúdense primero, el vendedor a la compradora y luego ella a él.

(Los alumnos se saludan. Si no lo hacon con facilidad, el maestro puede decirles que repitan, pero no debe desanimerles con criticas duras o con regaños. El juego debe de hacerse con interés y de manera que despierte el entusiasmo de los alumnos. Tan pronto como se termine

el par de expresiones, el maestro debe hacer rápidamente la rotación de los alumuos. Las primeras veces, se nocesiterá explicar la manera de turnarse, pero después los alumnos ya lo sabrán. La manera de explicar la primera vez, puede ser como sigue:

Bueno, ustedes saludaron bien. Ahora, Juan, pasa al final de la fila. María pasa detrás de la mesa, y tú, Roberto, que estás a la cabeza de la fila, pasa al lugar donde estuvo María, porque ahora ella es la vendedora y tú, el comprador. Muy bien. Ahora Salúdense uno al otro. Bueno, María, pasa al fin de la fila. Roberto, detrás de la mesa y Jesús pasa a ser el comprador. Bien, salúdense Roberto y Jesús....

(Así se sigue adelante, hasta que todos hayan hecho los dos papeles, de comprador y vendedor, o sea, hasta que el primer alumno —Juan, en el ejembo que tomamos— ha llegado a ser el comprador y vuelve a ser el vendedor. Si el maestro estima conveniente, se puede repetir el mismo trozo de conversación para practicar más, pero evitando slempre exceso de repetición, que pudiera aburrir o desani mar a los alumnos. Es preferible aceptar cierta imperfección, a destruír la confianza de los alumnos en sí mismos, o dar les la impresión de que están perdiendo mucho tiempo.

Al completar el primer trezo, se pasa al segundo, explicando a los alumnos de la manera siguiente. Los alumnos siguen de pie, uno en el lugar del vendedor, el otro en el lugar del comprador, y todos los demás en fila).

Niños, por estar empezando estos juegos, utilizamos mucho tiempo en el primer trozo de la conversación. De ahora en adelante, vamos a hacerlo más rápido, para sacar más provecho de cada práctica. Sin embargo, tomaremos el tiempo necesario para aprender bien cada cosa.

En el segundo trozo, el vendedor pregunta qué quiere el comprador

y éste dice que quiere un jabén. La manera de decir ¿qué quiere usted? en español, es: ¿QUE QUIERE USTED? . Lo vuelvo a decir y ustedes van a repetirlo.

¿QUE QUIERE USTED? (¿QUE QUIERE USTED?). Ahora, repitan tres veces más: (¿QUE QUIERE USTED? ¿QUE QUIERE USTED?).

Así va a preguntar el vendedor, y la compradora va a contestar que quiere un jabón. Para decir en castellano, quiero un jabón, se dice: QUIERO UN JABON. Voy a decirlo otra vez y ustedes lo repiten: QUIERO UN JABON. (QUIERO UN JABON).

Bueno, ahora, Juan y María, háganlo, diciendo Juan: ¿QUE QUIERE USTED? y María: QUIERO UN JABON.

(Así se hace este trozo, turnándose todos los alumnos. Entonces se presenta el siguiente trozo, y el siguiente, hasta terminar. En el párrafo siguiente V indica lo que dice el vendedor, y C lo que dice el comprador).

V: ¿QUE QUIERE USTED?

C: QUIERO UN JABON.

(No hay que olvidar que s'lo debe presentarse un solo trozo a la vez y que es ne cesario indicar el significado de cada expresión en el idioma nativo que después de explicado esto, el maestro tiene que pronunciar muy claramente la expresión y dejar practicar en coro a los alumnos, antes de entrar en el juego).

V: ¿CUAL, QUIERE, GRANDE O CHICO?

C: NO SE. SENOR.

(Cuando el vendedor dice GRAMDE,/señalar con el dedo el jabón grande, y al decir CHICO, el chico. Así se le fija el concepto y la palabra juntamente. El maestro advertirá a los alumnos que tienen que ha cer lo indicado, y corregirá a los alumnos que omitan hacerlo, explicândoles que así aprenderán mojor).

C: ¿CUANTO VALEN?

V: EL CRANDE VALE UN PESO, EL CHICO, CINCUENTA CENTAVOS.

(Esta vez, también el vendedor debe indicar el jabón grande y el chico al mencionarlos).

C: DEME EL GRANDE

V: AQUI LO TIENE.

(El vendedor cogo el jabón y lo da al comprador).

C: TENGA CINCO PEJOS.

V: TOME THES PEROS VUELTUS.

(El comprador da un billete de juego, o sea un papel marcado con un 5, y el vendedor devuelve tres papeles marcados con l. Si algún alumno objeta que no es correcto el cambio, el maestro dice que tiene razón, y precisamente en el troso siguiente, el comprador va a reclamar:

C: NO ESTA BIEN, DEBEN SER V: TIENE RAZON, AQUI ESTA EL CTRO PESO. CUATRO PESOS.

(Cuando el maestro enseña estas expresiones, que son largas, debe dividirles en partes para facilitar su aprendizaje: NO ESTA BIEN.... DEBEN SER CUATRO PEROS..... TIERE RAZON..... AQUI ESTA.... BL OTRO PERO).

C: ASI ESTA BIEN, GRACIAS. V: DE NADA.

C: ADICS, SENCR

V: HASTA LUEGO.

(Esta lección ocuesrá sin duda, una hera el primer día. El segundo día debe repetirso, a menos que los alumnos la hayan hecho con mucha facilidad el primer día).

II .- CONVERSACION SEGUIDA.

(El maestro explicará la lección en el idioma zativo, más o menos como sigue:

Niños, eyer hicimos la conversación de la compra de jabón, por pedacitos. Ahora vamos a hacerla toda, desdemludar hasta despedirso, en forma seguida. Esta vez, no necesitan formarse en fila, sino que se quedarán en su asiento hasta que llegue su turno. Chavela y Roberto pueden empezar el juego. Pasen al frente, Chabela al puesto de vendedora y Roberto para ser el primer comprador. Todos los demás deben escuchar muy bien pers estar listos y oreparados para jugar bien cuando llegua su turno. Chabela y Roberto, traten ustedes de recordar cómo va la conversación: saludar, pedir jabón, pre guntar cuál tamaño, preguntar el precio, escoger el grande, pagar, reclamar cuando no está bien el cambio, dar las gracias y despedirse. Si veo que necesitan ayuda, los ayudo; pero hagan lo posible par hacer lo más que puedan sin mi intervención. Bueno, comiencen ustedes.

(se puede permitir a cada par de alumnos, hacer le conversación más de una vez, para aprender a decir todo con facilidad. Al terminar su actuación, el maestro hace que pase a su asiento el vendodor, que el comprador sea el vendedor y quo venga otro alumno a ser el comprador, después que se voyan turnando los alumnos hasta hacer todos el juego. La lección, normalmente, se repite un segundo día si es nocesario, pera que se aprenden bien las ex presiones. Si los slumnos han tenido dificulted con la o final de las palabras: BURNOS, PIAJ, TABU, PRUDU, se puede repetir esto, entes de comenzar el diálogo. Para ayudar al maestro a recorder el diálogo, se repite aqui en forma seguida:

C: BUENOS DIAS, SEÑOR.

V: 1402 QUIMME USTED?

V: ¿CUAL QUIERE, GRANDE O CHICO?

C: ¿CUANTO VALEE?

C: DEME EL GRANDE.

C: TENGA CINCO PESOS.

C: NO ESTA BIEN, DEBEN SER CUATRO PESOS.

C: ASI ESTA BIEN, GRACIAS

C: ADIOS, SENOR.

V: BUENGS DIAG, MEROR.

C: QUIENO UN JABON.

C: NO SE. SERGR.

V. EL GRANDE VALE UN PESO, EL CHICO, CIN-CUENTA CENTAVOS.

V: AQUI LO TIENE.

V: TOME THES PESOS VUELTOS.

V: TIENE RAZON, AQUI ESTA EL OTRO PESO.

V: DE NADA.

V. HASTA LUEGO.

'III .- VARIACIONES.

(Esta sección de les variaciones probablemente necesitará de dos a tres horas para su presentación. Se puede dividir en cualquier punto, pero nunca en medio de un grupo de expresiones.

Para introducir y explicar las variaciones, el maestro puede hablar más o menos
como sigua: Las palabras que se muestran
en mayúsculas son las que los alumnos ya
saben;al hacer su aclaración, el maestro
dirá estas palabras en español, aunque dice en el idioma indígena todo lo demás).

Niños, ya que saben la conversación de la tienda para comprar JABON, podemos aprender otras expresiones adicionales, para poder saludar y despedirse de diferentes maneras, para comprar muchas cosas aparte de JABON; para contar y hablar de los precios y mucho más.

1.- Los saludos.

Comencemos con los saludos. Ustedes ya saben decir BUE OS DIAS. Es la manera de saludar por la mañana, hasta que el sol llega a la mitad del cielo, o sea hasta las doce del día. BUENO quiere decir bueno, y DIA quiere decir día.

(El maestro explice el sentido de las palabras, dando su equivalente en el idioma indígena).

En la tarde, hasta anochecer, se saluda diciendo BUENAD TAMBES, y deg pués de anochecer, BUENAS NOCHES. TARDE quiere decir tarde, y NCCHE quiere decir noche. Ahora, repitan ustedes BUENAS TARDES (BUENAS TARDES).

Y tres veces más: (BUENAS TARDES, BUENAS TARDES, BUENAS TARDES).

Ahora digen: BUENAS NOCHES. (BUENAS NOCHES). Ahora tres veces más. (BUENAS NOCHES. BUENAS NOCHES.

Ahora vamos a ver si ustedes han aprendido estos saludos. Tú, miño, si ma encuentras en la tarde, ¿Cómo me vas a saludar? (EUNNAD TARDES).

Correcto. Siendo yo maestro, me puedes saludar EUENAU TARDEJ, MAESTRO. Si me encuentras en la mañana. ¿Cómo me saludas? (SUENCE DIAJ, MAESTRO).

Y, si fuera en la noche? (BUENAS MOCHED, MAESTRO).

Muy blen, y shora tú, niño, cómo me saludas a las diez de la mañana? (BUSNOS DIAS, MAEJTRO).

(De esta manera el maestro hace practicar a los alumnos. Luego sigue con las despedidas:

2.- Las despedidas.

Pasemos ahora a las despedidas. La más usada es ADIOS, que quiere decir, a-diós. Se puede emplear no sólo como despedida, sino para saludar cuando uno va de paso y no se va a quedar platicando con las personas. Repitan ustedes: ADIOS. (ADIOS. ADIOS. ADIOS).

Ahora, vamos a ver otra forma de despedida que consiste en decir haz ta después, hasta mañana, hasta la tarde, hasta la noche, hasta el lunes, etc., cuando se espera verse de nuevo con la persona con quien se habla. Estas despedidas son las siguientes:

HASTA LUEGO

HASTA PRONTO

HASTA MUY PRONTO

HASTA MAÑANA

HASTA LA TARDE

HASTA MAS TARDE

HASTA LA NOCHE

Vamos a practicar, yo diré primero, y ustedes repiten tres veces:

(El maestro enseña estas despo-

didas una por una, explicando su sentido en idioma indígens, y bace practicar a los alumnos).

Hay otras maneras más de despedirse, por ejemplo decir: ya me voy, mos vemos pronto en el pueblo, etc. Estas despedidas las aprenderemos otro día. Ahora vamos a ver si entienden ustedes cómo se usan las expresiones de ADIOS, HASTA LUEGO, etc. Juan, cual es la forma que se emplea cuando uno saluda de paso y también como despedida?)ADIOS).

Correcto. Y joómo se saluda si uno quiere indicar que espora ver a la persona en la tarde? (HASTA LA TARDE).

(De esta manera el maestro practica el uso de todas las expresiones con varios de los alumnos o con todos. Les ayuda cuando es necesario y les estimula cuando lo hacen bien.

3.- Afirmación y Negación.

Tenemos ahora que aprender unas expresiones muy importantes, para de cir sí y no, de aprobar y de reclamar, de aceptar y de rechazar, de decir que uno sabe o no sabe.

SI...NO

ESTA BIEN....NO ESTA BIEN

ESTA....NO ESTA

TENGO NO TENGO

TENCO UN PESO.... NO TENCO NADA

QUIERO....NO QUIERO

SE....NO SE

ME GUSTA....NO ME GUSTA

(Se explica en idioma indígena y se practica cada expresión, primero en coro y luego individualmente, preguntando en idioma, como se muestra enseguida:

Ahora vamos a ver si ustedes han entendido estas expresiones. ¿Cómo se dice en castellano "no quiero", Elenita?

(NO QUIERO).

(Hay que variar el orden en que se preguntan las expresiones a cada alumno).

4. Nombres de machos y de hembras.

Vamos a hablar ahora de la manera de decir de hombres y mujeres, machos y hembras, en castellano.

(In el pizarrón, el maestro dibuja una serie de figuras sencillas de hombre, niño,
anciano, gato, perro, todos estos de un
lado, y, en el otro lado, mujer, niña, en
ciana, gata, perra. Los animales no se
verán distintes por su sexo, pero se enten
derá que las figuras al lado de las mujeres son gata y perra y quo las figuras al
lado de los hombres son perro y gato.

(El maestro señala la figura al hablar de cada una).

Esta figura en español, so dice, UN SEMOR, y ésta, UNA SEÑORA. Esta, UN NIÑO y ésta, UNA NIÑA. Este es el ABUELO y ésta, LA ABUELA. Este animal es UN GATO y la hembra es UNA GATA. Este es UN PERRO y a la hembra se lo llama UNA PERRA. Yo soy MAESTRO (o MAESTRA, según el caso), pero aquélla mujer (dando el nombre de una mestra que los alumnos conocen), es MAESTRA. Entre mis hermanos, al que es hombre, le digo mi HERMANO y a la mujer, mi HERMANA. Con mis tíos, el hombre es TIO y la mujer, TIA. Con mis primos, son PRIMO el

hombre y la mujer PRIMA. Lo mismo sucede con muchos nombres como ANTONIO y ANTONIA, JUAN y JUANA, FELIPE y FELIPA, JOSE y JOSEFINA, PEDRO y PETRA, PABLO y PAUDA, MARGARITO y MARGARITA, etc.

Cuando se trata de un hombre ya grande, que debe ser respetado, decimos DON JUAN o DON 1UIS, y si es mujer, decimos DONA JUANA o DONA LUISA.

En todos estos ejemplos se vé cómo en español, las palabras que hablan de sujeres, muy a menudo se terminan con el sonido de A, sonido que se hace con la boca abierta: FEÑCRA, NIÑA, ABUELA, ABUYLITA, MARCIRA, HERMANA, PRIMA, TIA, JUANA, ARTONIA, FELIPA, JOSEFINA, PETRA, PAULA, MARGARITA y hasta las hembras de los snimales: GATA, PERRA, BURRA.

(Al decir esta palabras, el maestro puede propunciar recalcando la última vocal, alar gándola un poco).

Cuando se trata de hombres, muchas veces la terminación es 0, tal como: NIÑO, ABUELO, ABUELITO, HERMANO, TIO, PRIMO, MARSTEO, ARTONIO, PEDRO, PABLO, y con los enimales: CATO, PERSO, BURRO. Pero a veces las palabras de los varones van con otro sonido al final, como: SEÑOR, JUAN, FELIPE, JOSE, con varias terminaciones, pero generalmente no con la A, que se usa en los nombres para las hembras.

Les palabras que tratan de mujeres o hembras se usan con Lá al principio si se sabe quién es y con UNA si es una persona cualquiera. Por ojemplo, señalo a UNA NIÑA y después hablo de LA NIÑA. En cuanto a las palabras que se refieren a los varones, se pene EL o UN antes del nombre. Entonces señalo a UN NIÑO y después ya digo EL NIÑO.

Bueno, a ver si han entendido cómo son en castellano las palabras de hombres y mujeres. Si éste es UN DEÑOR, ¿qué es ésta? (UNA SERONA).

(El maestro indica las figuras en el pizarrón, para hacer sus preguntas. También

usa otras técnicas de comprobación: soñala a un muchacho de la clase o a sí mismo o menciona a alguna persona conocida a los alumnos y pregunta:

¿Este es UN NIÑO o UNA NIÑA?

¿Joy yo EL MARSTROO LA MUSTRA?

Si una persona se lisma ANTONIA, ¿es UN SUÑOR o UNA SEÑORA?

Tu papá es UN SEÑOR o UNA SEÑORA?

¿Cômo se dice en castellano el papá del papá? (EL ABUELO)

¿Cômo se dice en castellano la mamá del papá? (LA ABUELA).

(Así se debe buscar la menera de preguntar sobre todas las palabras de la lista).

Bueno, ya saben ustedes como se habla de hombres y mujeres en español, tratandose de gente y de animales. Pero el español presenta una dificultad cuando se trata de cosas --como LA TOPTILIA, LA TIENDA, LA ELCUELA, LA
MAÑAMA, LA TARDE, LA NOCHE, LA VELA O EL PERO, EL CENTAVO, EL BILG, EL LITRO,
EL JABON, EL LAPIZ, EL GIS. Siendo estos objetos ni varón ni hembra, de todas maneras se usan como si algunas fueran mujeres --TORTILIA, MEDA, VELA,
TIENDA, ESCUELA, MAÑANA, TARDE, NOCHE-- y otros se emplean como si fueran
hombres -- PASO, CENTAVO, KILO, LITRO, JABON, LAPIZ, GIS.

Así es que decimos UNA TORTILLA como UNA NIÑA, y UN JABON como UN SEÑOR. Se dice LA TORTILLA como LA SEÑORA, y EL JABON como EL SEÑOR. Por tanto, cuando aprendenos nuevas palabras, nombres de cosas, en castellano, tenemos que fijarnos si se usan como si fueran hembres o mujeres, aún cuando no son ni lo uno ni lo otro, por ser objetos y no animales.

5.- Una Cosa o Más de Una.

Cuando en castellano se habla de varias cosas juntas, dos o más, se pone el sonido de ES o SSS (el maestro debe decir el puro sonido de SSS, alar

gándolo, y no el nombre de la letra). Así es que tenemos:
UN NIÃO/ DOS NIÑOS/ DIEZ NIÃOS / POCOS NIÃOS/ MUCHOS NIÑOS.

(Al introducir les palabres DCL, DIEZ, PC-COS, MUCHOS, que son nuevas para los alumnos, el maestro dará su significado. Lo mismo en la presentación de las expresiones que siguen:

UNA NIÑA/ DOS NIÑAS

UN SEÑOR/ DOS SEÑORES/ UNA SEÑORA, DOS SEÑORAS

UN AGUELO/ DOS ABUELOS/ UNA ABUELA/ DOS ABUELAS

Un hermano/ dos hermanus/ una hermana/ dos hermanas

UN PRIMO/ DOS PRIMOS/ UNA PRIMA/ DOS PRIMAS

UN TIO/ DOS TICS/ UNA TIA/ DOS TIAS.

UN PAPA/ DOS PAPAS

una mama/ dos mamas

UN TENUERO/ DOS TENDEROS/ UNA TENDERA/ DOS TENDERAS

UN MARSTRO/ DOS MAESTROS/ UNA MAESTRA/ DOS MAESTRAS

UN DOCTOR/ DOS DOCTORES/ UNA DOCTORA/ DOS DOCTORAS

UN PERRO/ DOS PERROS/ UNA PERRA/ DOS PERRAS

UN GATO/ DOS GATOS/ UNA GATA/ DOS GATAS

UN BURRO/ DOS BURROS/ UNA BURRA/ DOS BURRAS.

(Después de presentar todas las expresiones de este grupo, el maestro hace a los alumnos practicar su uso. Pera señalar la porsona de quien habla, usa dibujos en el pizarrón. Para los nombres de parientes, pone en el pizarrón un grupo de papá, mamá, un niño y una niña. Estos son, naturalmente, hermana y hermana. Junto con la familia pone el perro, el gato y el burro al lado del hombre, y la perra, la gata y la burra al lado de la mujer. Explica a los alumnos en idioma indigena quiénes son las personas y los animales, y después hace el ejercicio preguntando, por ejemplo:

¿Quión es éste? (EL PAPA).

Si son dos de ellos, ¿cómo se dice? (DOJ PAPAS).

(Para los abuelos, tíos y primos, se pregunta así:

¿Cómo se dice EL PAPA DEL PAPA: (EL ABUELO)

Y jai son varios? (LOS ABUELOS).

¿Cómo se dice EL HERMANO DEL PAPA? (EL TIO).

Y isi hablamos de dos o más? (LCI TICS.

¿Cômo se llama EL NIÑO DEL TIO? (EL PRIMO)

Y thablando de varios de ellos? (LOS PRIMOS)

(Si el uso de los términos de parentesco es distinto del castellano --si por ejemplo hay términos distintos para el puná del papá y el papá de la mamá--, hay que explicar estas diferencias, para que los alumnos sepan cómo usar los términos castellanos sin confusión.

Naturalmente, se incluirán preguntas sobre abuelas, tías y primas. Luego siguen los nombres de objetos).

Ahora vamos a practicar los nombres de las cosas que se venden y que se usan en la tienda. Ustedes tienen que fijarse que algunos objetos se usan como si fueran varones, y otros como si fueran mujeres.

UN JABON/ DOS JABONES

UN TULCE/ DOS DULCES

UN CHILE/ DOS CHIEES

un jueso/ dou quemos

ON PAN/ DOS PANES

un kilo/ dos kilos

UN LITRO/ DOS LITROS

UN PESO/ DOS PESOS

UN CENTAVO/ DOS CENTAVOS

UNA TORTILLAY DOS TORTILLAS

una vela/ dos velas
una botella/ dos botellas
una tienda/ dos tiendas

(Después de presentar las palabras, se pragtica su uso, o por dibujos en el pizarrón o con el objeto mismo. Objetos que fácilmente se pueden conseguir son por ejemplo: jabón, dulces, medida de un litro, billete de a peso, tortilla, vela, botella. Otros objetos se pueden representar con tablitas, palitos, etc., explicándoles a los alumnos lo que representa cada uno.

La manera de practicar el uso de las palabras puede ser como sigue).

Vamos a ver cuántas de estas palabras ya han aprendido. A ver, tú, LAFREDO, :QUE TENGO AQUI? (Un JABON).

(El maestro ha levantado el jabón o la tablita que sirve para representarlo)

SI, se llama JABON, y como tengo sólo UNO, dices correctamente UN JABON.

Dilo otra vez, ALFREDO. (UN JABON) BUENO, ahora tomo GTRO igual. ¿QUE Y GUAN.

TOD TENGO ahora? (DOS JABONES). MUY BIEN, lo has dicho correctamente. Con

uno, es UN JABON, y con dos son DOS JABONES.

Ahora, vamos a ver con MARIA. ¿QUE Y CUANTOS TENGO AQUI? (DOS PE-SOS) MUY BIEN. Y soltando uno de ellos, ¿QUE Y CUANTOS TENGO? (UN PESO). BUENO, MARIA.

Otra pregunta a CARLITOS. ¿Qué es lo que hace tu MAMA todos los díus con la masa? Dílo en castellano. (TORTILLAS) ASI ESTA BIEN. Y teniendo una, ¿cómo lo vas a decir? (ENA TORTILLAS). Y ¿si fueran dos? (DOS TORTILLAS). Excelente.

Por fin vamos a practicar los nombres de objetos de la escuela, o que discutimos en la escuela.

UN LAPIZ/ DOS LAPICES

UN CUADERNO/ DUS CUADERNOS

UN GIS/ DOS GISES

UN BURNADUR/ DOS BONRADURES

UN PIZARRON DOS PIZARRONES

UN PALO/ DOS PALOS

an dedo/ dos dedos

UN BANCO/ DOS BANCOS

UN VASO/ DOS VASOS

UNA PLUMA/ DOS PLUMAS

UNA MESA/ DOS MESAS

UNA SILLA/ DOS SILLAS

UNA ESCUELA/ DOS ESCUELAS

eanañam eod lanañamas

UNA TARDE/ DOS TARDES

UNA NOCHE/ DOS NOCHES

UNA COSA/ DOS COSAS/ PCCAS COSAS/ MUCHAS COSAS

OTRA COSA/ OTRAS COSAS

(De estos objetos, la gran parte están presentes en la escuela, otros pueden dibujarse, menos AÑO. Este último se puede dejar por ahora, puesto que se practicará al tratarse de los números).

6.- Para Combinar.

Tenemos que aprender una pequeña palabra que se uso mucho en castellano

la palabra Y. Se usa para combinar palabras, o sea para hablar de dos o más cosas distintas que van juntas, por ejemplo, JUAN y TOMAS, DOS CEÑORES Y CINCO SEÑORAS, EL CATO Y EL PERRO, etc. BUENO, ¿QUE TERCO AQUI? (UN LAPIG Y UN GIS).

(El maestro muestra siempre dos objetos juntos y los alumnos tienen que decir qué tiene, utilizando Y. Lo mismo se puede hacer con cosas dibujadas en el pizarrón).

7. Los Múmeros concillos.

Ahora vamos a ver como se cuenta en castellano. Ya hemos aprendido algunos números, el hablar de UN PESO, DOS PESOS, TRES PESOS, CUATRO PESOS, CINCO PESOS. O si se trata sólo de contar, decimos: UNO, DOS, TRES, CUATRO, CINCO. Escúchenme bien y repitan después: UNO, DOS, TRE, eUATRO, CINCO. (UNO, DOS, TRES, CUATRO, CINCO). ASI ESTA BIEN. Ahora, individualmente. TOMA LITA, cuenta TU de UNO a CINCO. (UNO, DOS, TRES, CUATRO, CINCO).

(Hay que hacer practicar a cada uno de los alumnos. Después se sigue explicando:)

Cuando decimos el número junto con otra palabra, como UN PEDO O UN DE DO O UN CID, es corta la palabra, UN. Pero diciéndola sola, sale más completo UNO. Tanto Un como UNO dan el número tal como se usa con los términos que se refieren a varones o que se usan como si fueran varones; pero, como ya hemos visto, al hablar de hembras y de otras cosas que se nembran como si fueran hembras, se dice UNA. Digo UN NIGO pero UNA NIÑA, UN LAPIZ pero UNA PLUMA. Si digo ¿CUANTOS DEDOJ TENGO AQUI? y levanto uno, ustedes me contestan UNO. Si pregunto ¿CUANTAS PLUMAO TENGO AQUI? y levanto una, ustedes me contestan UNA. Esto pasa con el número UNO. Todos los demás --DOS, TRES, CUATRO, CINCO--

NIÑAS, CUATRO GATOS O CUATRO GATAS, CINCO BURROS O CINCO BURRAO. Bueno, ahora vamos a ver si saben contar en español. ALFORSO, ¿CUANTOS EBBOS TANGO AQUIZ

(Así se hace con todos los alumnos, dando un problema a cada uno. e muestran números variados de dodos, cisas, lácices, palitos, billotes de juego de a \$1, u otros objetos, siempre que los alumnos se pan sus nombres en castellamo y que no pasen de cinco. También se pueden dibujar grupos de objetos en el pizarrón).

Seguimos ahora adelante con los números de seis a diez. Escúchenme bien para repetir después: SEIS, STTE, OCHO, NUEVE, DIEZ. (SEIS, SIETE, OCHO, NUEVE, PIEZ). Otra vez. (SEIS, SIETE, OCHO, NUEVE, DIEZ). Ahora, cuenten de UNO a DIEZ. (UNO, NOS, TRES, CUATRO, CINCO, SEIS, SIETE, CCHO, NUEVE, DIEZ). Ahora, individualmente. Ti JUAN.

(El maestro hace contar a cada alumno de UNO a DIEZ. Respués hace la comprobación con números escritos en el pizarrón, si es que los alumnos conocen las cifras escritas; si no, puede tomar otra forma de práctica).

Ya que sabemos conter en español, podemos sacar cuentas en ese mismo idioma. Para ello, les voy a preguntar por ejemplo ¿CUANTOS SON UNO Y TRES? o, como también se dice muy a menudo, ¿CUANTOS SON UNO NAS TRES?. De cualquier manera, ustedes me van a contestar CUATRO.

(Se presenta a los alumnos cualquier problema de sumar dos números, siempre que no pase el total de diez, por ejemplo, TRES MAS DOS, CINCO MAS DUCO, CUATRO MAS DOS, etc. Se supone que los alumnos ya dominan la suma sencilla, habiéndola practicado en su propio idioma antes de llegar a este punto de su escuela. Si no saben hacer estos problemas mentalmente, hay que dárselos objetivamente, o sea entregando por ejemplo dos palites en una meno y tres en la otra, pidiéndoles que junten los des grupos y los cuenten en voz alta en castellano).

8. La Cuenta de disz en Mez.

Contar de 10 en 10 en castellano es fácil. Dos veces DIEZ se dice VEINTE. Vemos a practicarlo. Repitan varias veces: VEINTE. (VEINTE. VEINTE. VEINTE. VEINTE.).

Antes de aprender los demás números de 10 en 10, practiquemos la cuenta de estos dos billetes de a diez pesos, diciendo cada uno cuando se los doy simplemente: DIEZ, VEINTE.

(Esta práctica la tiene que hacer cada alumno).

Para los demás números de treinta a noventa, se agrega ENTA al final del número sencillo, cambiándose en algunos casos la primera parte ligeramente. Escúchonme entonces para repetir después: TREINTA, CUARENTA, CINCUENTA, SE ENTA, CCHENTA, NOVENTA. (TREINTA, CUARENTA, CINCUENTA, LEJENTA, SETENTA, CCHENTA, NOVENTA). Fíjense los casos donde se cambia un poco el número sencil llo al agregar ENTA. Así: TRES/ TREINTA, CUATRO/ CUARENTA, SEIS/ SE ENTA, SIETE/ SETENTA, NUEVE/ NOVENTA.

Para decir diez veces diez, se dice CIEN O CIENTO. Digan ustedes CIEN. (CIFN).

BUENC, ligando todos los números, la cuenta sale así: DIEZ, VEINTE, TREINTA, CUARENTA, CINCUENTA, SESENTA, SETENTA, OCHENTA, NOVENTA, CIEN. Repítanlo ustedes.

(Después de practicar en coro, se hace repetir el ejercicio a cada alumno).

AQUI TENGO DIEZ billetes de a DIEZ PESOS. Se los voy a dar a JULIO para que los cuente en castellano.

(El maestro los da sucesivamente a cada alumno para que todos practiquen la cuenta de 10 en 10).

Sabiendo contar de DTEZ en DIEZ, es fácil sumar cualquier cantidad de dinero o cualquier otra cosa que se toman en grupos de diez. Les voy a dar algunos problemas y ustedes me van a decir las sumas. Por ejemplo, ¿CUANTOS SON VEINTE MAS VEINTE? Dime ti, NOBERTO. (CUARTENTA).

(Di el alumno tiene dificultad en hacer el problema mentalmente, se le presenta objetivamente, o sea por medio de billetes que reciba en sus manos o en des grupos en frente de sí. Para este hay que usar puros billetes de a \$10 y no de mayor valor. La suma del problema no debe pasar de 100. Cada alumno debe hacer, cuando menos, un ejercicio).

9. Modina de Cosas.

Para hablar de cierta cantidad de una sustancia en castellano, se combina la medida con la cosa por medio de una palabrita DE. Por ejemplo, digo: QUIETO UN KILO DE QUESO O UN VASO DE AGUA, O DEME DIEZ CENTAVOS DE DUL CES. Les voy a dar algunas expresiones de este tipo que valdrán la pena apronder:

UN VADO DE AGUA

MEDIO VASO DE AGUA

UNA BOTELLA DE PETROLEO

MEDIA BOTELLA DE PETROLEO

DOS PESOS DE QUESO

CINCUENTA CENTAVOS DE BAL

UN PESO DE CAFE

UN KILO DE FRIJOL

MEDIO KILO DE AZUCAR

UN LITRO DE MAIZ

CUANTO DE MAIZ

UN POCO DE AGUA

UN POCO DE CASTELLARO.

(Hay que practicar la pronunciación de las expresiones, y luego su aplicación. Esto se puede hacer como sigue:

Voy a preguntar a cada uno alguna cosa y cuánto de esa quiere, y ustades me van a decir la cantidad que gustan. Por ejemplo, yo pregunto a uno de ustades ¿CUANTO QUIERES DE AZUCAR? y ese alumno me puede contestar QUIERO UN KILO DE AZUCAR O QUIERO MEDIO KILO DE AZUCAR O QUIERO DINZ KILOS DE AZUCAR O cualquier otra cantidad, siempre que diga bien claro que quiere tal cantidad de tal cosa. ¿Entendieron cômo lo vamos a hacer?

(Ahora comienza el maestro a preguntar a cada alumno alguna cosa y el alumno tiene que contestar, utilizando la expresión completa de acuerdo con el modelo mencionado. Si el alumno yerra en su contestación, el maestro le corregirá, diciendo la forma correcta y completa; luego hace que el alumno repita; y por fin repite su pregunta para que el alumno esta vez conteste correctamente sin ayuda).

Hay que fijarse en una cosa un poco rara del uso de la palabrita DE hablando de cantidades de las sustancias. Se usa siempre en las expresiones domo UN PESO DE QUESO, CINCO KILOS DE MAIZ, UN PCCO DE CAFE, pero el DE no se usa con la palabra MUCHO. Por tanto, digo QUIERO MUCHO MAIZ y QUIERO MUCHA AGUA, así simplemente sin emplear la palabrita DE. Repitan ustedes con sigo estas expresiones:

UN POCO DE QUESO/ MUCHO QUESO

UN POCO DE GIS/ MUCHO GIS

UN POCO DE PETROLEO/ MUCHO PETROLEO

UN POCO DE MAIZ/ MUCHO MAIZ

UN POCO DE CAFE/ MUCHO CAFE

UN PCCO DE CHILE/ MUCHO CHILE

UN POCO DE DINERO/ MUCHO DINERO

UN POCO DE CASTELLANO/ MUCHO CASTELLANO

un poco de agua/ mucha agua

UN PCCO DE MANTECA/ MUCHA MANTECA

UN POCO DE SAL/ MUCHA SAL

UN POCO DE AZUCAR/ MUCHA AZUCAR.

(Se presentan estas expresiones una por una y se hace practicar su pronunciación en la manera acostumbrada. La práctica de aplicación va como sigua)

Para practicar voy a preguntar a un alumno por ejemplo ¿QUIERES AGUA? y el alumno puede contestar ó QUIERO UN POCO DE AGUA Ó QUIERO MUCHA AGUA, según guste cada alumno. Lo mismo haremos con QUESO, DAL, ABUGAR, PATROLEO, MAIZ. CATE. DINERO, MANTECA.

(El maestro va turnando las proguntas a cada alumno).

10. Manera de Habler a Niños y Grandes.

hablaría un SEÑOR grande si no somos ni familiares ni amigos antiguos. Pero siendo un familiar o un amigo que conozco desde niño, me hablaría con una for ma un poco distinta, no DEME UN JABON sino DANE UN JABON. Así es que UJTED es formal y respetuoso y con cierta distancia, TU es familiar y de confianza.

QUIERE es repestuoso, QUIEREJ es familiar. DEME es repetuoso, DATE es familiar.

En el futuro muchas veces tendremos que notar las diferencias en el trato de TU y USTED, pero ahora sólo necesitamos practicar unas cuantas expresiones DE LA TIENDA Y DE LA ESCUELA.

2QUE QUIERE USTED? / ¿QUE QUIERES?

SEÑOR, ¿QUE QUIERE?/ TU, ¿QUE QUIERES?

¿CUAL QUIERE Y / ¿CUAL QUIERES?

¿CUANTOS QUIERE USTED? / ¿CUANTOS QUIERES?

DEME UN JABON/ DAME UN JABON.

USTED TIENE RAZON/ TIENES RAZON.

¿TIENE USTED UN PESO? / ¿TIENES UN PESO?

¿TIENE USTED UN LAPIZ? / ¿TIENES UN LAPIZ?

¿CUANTOS HERMANOS TIENE USTED? / ¿CUANTOS HERMANOS TIENES?

¿CUANTO, AÑOS TIENE USTED? / ¿CUANTOS AÑOS TIENES?

TOME UN PESO/ TOMA UN PESO.

(Se practica la pronunciación de cada expresión, luego el uso por el siguiente procedimiento).

Ahora bien, vamos a practicar estas expresiones. Voy a decir a uno de ustedes: ¿QUE QUIENES? en la forma correcta para hablar a un niño y el alumno tiene que preguntarme a mi la misma cosa pero en la forma que se usa a una persona mayor, o sea ¿QUE QUIENE USTED?. O, si yo digo DAME UN JABON,

el alumno tiene que responder DEME UN JABON. Y así, cualquier cosa que yo diga en la manera familiar, ustedes me dicen la misma cosa en forma respetuosa.

(Se hace el juego con cada alumno individuslmente. Si alguno no ha captado la manera de responder, el maestro le ayuda, diciendo las palabras que deba decir. Entences le da otro problema del mismo tipo, o pasa a los demás alumnos y luego vuelve a este.

si se trata de una clase de adultos, el maestro debe explicar bien que su uso de la forma familiar es sólo para los propósitos de la práctica.

Después de haber hecho a los alumnos practicar expresiones respetuosas, puede el maestro invertir el juego, diciendo las expresiones respetuosas y el alumno tiene que responder con las familiares).

Cuando hablamos con más de una persona decimos USTADES i qualmente a grandes y niños, a forasteros y familiares, sin distinción.

11. Expresiones para la Escuela.

(El muestro establece una serie de expresiones estellanas que se deben utlizar en la escuela de ahora en adelante).

Ya hemos aprendido muchas expresiones, y ahora necesitan UETEDES practicarlas en cada oportunidad que tengan. Sobre todo, en LA ESCUELA vamos a utilizar estas expresiones diariamente. Al llegar a LA ESCUELA, les voy a saludar en CASTELLANO y USTEDES me van a contestar en CASTELLANO. En la mañana, al principiar el día, voy a pasar la lista de alumnos, diciendo el nombre completo de cada uno; si está presente, va a contestar en voz clara PRESENTE, que es la palabra que se usa en todas LAS ESCUELAS para decir que uno está en la clase. Como ésta es nueva palabra para nosotros, practiquémosla: PRESENTE.

(PRESENTE. PRESENTE. PRESENTE). BUENO, ahora mismo, voy a pasar la lista para que USTEDES contesten. Si uno no está, sus comoañeros pueden contestar, diciendo: NO ESTA PRESENTE ó sencillamente NO ESTA, MAESTRO.

(Le pasa la lista y los alumnos contestan).

Hay otros casos en que podemos utilizar EL CASTELLANO, tanto yo como ustedes. En la clase de critmética, les explicaré las cosas más difíctles en el idioma indígena, pero otras cosas les puedo preguntar en CASTELLANO, como ¿CUANTO SON VEINTE MAS DIEZ? Y USTEDES me pueden contestar en ol mismo idioma. Lo mismo puedo dibujar unos cuentos PERROS O BURROS O GATOS O NIÑOS O SE ÑORES O PALOS O VELAS O BOTELLAS O STELAS O MESAS en EL PIZADRON, preguntando ¿CUANTOS SON? Y USTEDES me pueden contestar SON DOS GATOS Ó SON TRES BURROS etc., según el caso. Hagamos ahora la prueba de esto.

(El maestro lo hace con dos o tres alumnos para dar la idea).

También les puede dar COSAS, diciendo: TOMA UN LAPIZ C TOMA TRES CISES, y USTEDES me contestan: GRACIAS MAESTRO. Después pregunto ¿CUANTOS LAFICES TIENES? y el alumno contestará: TENGO UN LAFIZ, MAESTRO. O los puede pedir diferentes cosas que tengan USTEDES, por ejemplo: DAME UOS PEROS. Ustedes entonces contestarán: AQUI LOS TIENE. Naturalmente yo voy a responder: GRACIAS.

(El ejercicio se hace cuando menos con unos cuantos alumnos para ilustrar. Mabrá muchas otras ocasiones para practicar estas actividades en el futuro).

Al salir de LA ESCUELA, nos vamos a despedir en CASTELLANO.

IV. CCNVERSACION AMPLIADA

(Materiales: Para este ejercicio se necesitan varias cosas de palitos, tablitas, grava, piedras, papel, y cartoncillo para representar mercancias de una tienda de abarrotes. Algumos cosas, como lápices, gises, cuadernos, botellas, se pueden utilizar directamenta: amua en una botella puede representar petróleo; latas de un ta maño más o menos correcto servirán de medidas para litro y medio litro. Para dinero, se usan billetes de juego y cartoncillos representativos de monedas fraccionarias. En la mesa del profesor, que sirve de mostrador, se colocan las mercancias, y el dinero que el vendedor usará para dar vuelto. El maestro conservará aparte billetes --de a peso, de a \$5, y de a \$10-para dar a los compradores . Todos estos materiales deben prepararse de antemano, pura no perder el tiempo en la clase buscándolos. Si no se puede proveer todo lo deseable, los alumnos puedon fingir que están manejándolos.

Se explica el juego como sigue:)

Hoy vamos a jugar otra vez a LA TIENDA, AQUI ESTA LA NESA DEL TENDE RO. AQUI ESTAN JABONES; PANES; VELAS; LAPICES; PLUMAS; DULCES; MAIZ, PRIJOL, PETROLED.... AQUI ESTA UN LITRO, AQUI ESTA MEDIO LITRO. AQUI TENGO DINERO, que daré a todos los que van a comprar. EL TENDERO también TIENE DINERO para dar vuelto. Ya deben ustades estar aburridos de comprar JABON, pero ya podrán comprar MUCHAS CTRAS COSAS. ¿Quiénes serán los primeros en jugar?. A ver TU, ROSITA, ¿NO QUIENES SER LA TENDERA? Bueno, pasa a LA MESA. Y JUAN, puedes ser el comprador. Pasa adelante. Ahora, dime, JUAN, QUE COSA vas a comprar? ¿PAN, UN LAPIZ. UN LITRO DE PETROLEO? Puede ser cualquier cosa que desées.

(Al hablar de esta manera con castellano y lengua indígena a la vez, el maestro debe observar si los alumnos le están entendiendo. Si parecenno entender, repite lo dicho, hablando más lento. Si es necesario usa palabras indígenas en vez del castellano, poro entences vuelve a repetir tal como habló antes. Es importante acostumbrar a los

alumnos entender las palabras españolas has ta el punto que puedan entender con toda facilidad todo lo que han estudiado.

El alumno comprador tiene que contestar en castellano al profesor lo que pretende comprar. El maestro también pregunta cuánto de eso va a comprar. Después habla al vendedor para prevenirlo de su parte, y por fin pene a los dos en juego. La preparación pue de ser como sigue:

EUENO, ¿CUANTO DINERO QUIERES para llevar a LA TIENDA? (CINCO PESOS).

AQUI LOJ TIENES. Este billete es de a CINCO PESOS. (GRACIAS). NO HAY DE QUE.

Ahora, ROSITA, ¿TIENES TU MAIZ, si algún comprador te lo pide? (SI, MAESTRO).

ESTA BIEN, Y ¿CUANTO VALE EL MAIZ? (UN PESO EL LITRO). A mi me parece caro

ese precio, pero veremos si los compradores lo van a pagar. JUAN, si NO ESTA

BIEN el precio que te piden en LA TIENDA, ¿QUE DIRAS? (RO ESTA BIEN, DEBEN SER

COMENTA CENTAVOS). Muy bien. Y TU,ROSITA, sabrás decir: SI, ESTA BIEN Ó NO

ESTA BIEN el precio que te ofrece el comprador, ¿verdad? (SI MAESTRO). MUY

BIEN, NIÑOS, ya pueden comenzar.

(Los alumnos desarrollan el jucco, utilizando todas las expresiones que gasten entre
lo ya aprendido. El maestro escueha, syudándoles cuando sea necesario, y alentándoles
todo lo que hacen bien. Al terminar el primer par, hace que vuelva a su asiento el ven
dedor, que el comprador toma el lugar del
tendero, y que otro alumno pase a ser el
comprador. Así se van turnondo los alumnos
hasta que todos han jugado.

Si un alumno no habla con facilidad el mnestro puede sugerir que se repita la conversación. Pide a los demás alumnos que escuchen bien a sus compañeres para ayudarles y para aprender mejor. De vez en cuando el mnestro puede preguntar cosas a los que esperan en sus asientos, para mantenerlas siemore atentos).

V. CUENTO.

(El maestro debe prepararse bien para esta lección, leyendo el cuento una o varies veces hasta concer bien el contenido, pen saudo cómo lo va a decir en idioma nativo. La traducción debe ser solamente de las palabras que los alumnos no saben en castellano: las palabras que se muestran con le tra mayiscula se conservan en español y sólo lo demás se da en longua indígena. La traducción debe ser llana y no palabra por palabra. Lo importante es car un cuento divertido e inteligible.

La presentación del cuento debe ser con mucha animación y buen humer. Hay que hablar lento para que se entienda mejor, pero que no resulte aburrido. Si es necesario, el maestro puede repetir una frase o toda una parte del cuento dos o más veces. Li algunos alumnos han olvidado una palabra, el maestro hará que los otros alumnos les digan su sentido en el idioma indígena.

Para que los alumnos se mantengan atentos, se intercalan preguntas. Estas se pue den dirigir a la claso en general o a individuos. Las preguntas son de tal forma, que los alumnos, utilizando el vocabulario ya dominado, puedan contestar en castellano. Esta misma regla debe seguir el meestro si le ocurre variar las preguntar o agregar otras. Por ejemplo, no debería preguntar con qué juegan los niños, puesto que los alumnos no han aprendidoadecir carbón en castellano. Pero sí puede preguntar: ¿Quiénes juegan con un costal de carbón? puesto que la contestación es: ANTONIO Y MARIA O LOS MECO.

Como el propósito del cuento es hacer practicar a los elumnos pera que comprenden el español fácilmente, es recomendable utilizarlo no sólo una vez, sino tres o cuatro veces. Al repetir, es deseable variar las preguntas o intercalar comentarios. De puede volver a repetir el cuento después de haber pasado otros juegos del método; en tal caso, el maestro dirá en castellano una par te más grande de las palabras, de acuerdo con los conocimientos ya logrados por los alumnos).

NIÑOS, les voy a contar un cuento para ver si pueden entender ya UN POCO DE CASTELLANO. También a ver si me pueden contestar en CASTELLANO. ¿Gustan ustedes escuchar un cuento? (SI, MAESTRO).

Si les pregunto una cosa, siempre me van a contestar en CAUTELLANO. (SI, MAESTRO).

ESTA BIEN, NIÑOS. Este cuento es de DOS NIÑOS que van UNA MAÑANA con su MAMA a la TIENDA. ¿Saben como se lleman LOS NIÑOS? (NO, MANSTRO).

USTEDES no lo saben porque no se los he dicho todavía. LOS NIÑOS se llaman ANTONIO y MARIA y su MAMA se llama DOLORES. ¿ES MARIA UN NIÑO O UNA NIÑA? (UNA NIÑA). SI. MARIA ES UNA NIÑA. Y ¿ANTONIO? (UN NIÑO).

SI,NIÑOS. Bueno, ANTONIO entra primoro a LA TIENDA y saluda al dua fio, que se llama DON LUIS. ¿Cômo lo saluda? (BUENOS DIAS, DON LUIS). ASI ESTA BIEN saludar, pero ANTONIO dice de otra manera porque es UN NIÑO MUY CHICO y no sabe hablar bien CASTELLANO. El dice "BUENAS TAMDES, DON LUIS".

Contesta DON LUIS: "BUENOS DIAS, TOÑITO". Todavía no pasamos de MEDIO DIA. Por lo tanto, saludamos BUENOS DIAS en CASTELLANO.

Ahora entran MARIA Y LA MAMA, y LAS DOS saludan correctamente. "BURNOS DIAS, SEÑOR".

Dice DON LUIS: "BUENOS DIAS, MARIQUITA. BUENOS DIAS, SURDRA.

Contesta LA SEÑORA: "QUIERO MUCHAS COSAS, pero TENGO POSO DINERO. Sólo TENGO CINCO PESOS. Puedo comprar solamente lo más necesario. ¿CUALTO VALE EL MAIX?

"CINCUENTA CENTAVOS EL LITRO. ¿CUANTO QUIERE USTED?

"DEME DOS LITROS DE MAIZ". NIÑOS, CUANTO VALEN DOS LITROS DE MAIZ, si el litro vale cinquenta centavoj? (un peso, maestro).

SI, ESTA BIEN, NIÑOS. Después de comprar MAIZ, dice DOÑA DOLORES:

"VALE UN PESO CINCUENTA CENTAVOS".

"DEME DOS PEROS DE PRIJOL. UN PERO DE AZUCAR. Y UN KILO DE SAL".

Dice DOR LUIS: "EL KILO DE SAL VALE CUARENTA CENTAVOS". DOÑA DOLO RES le da a DON LUIS un billete y dice: "TENGA CINCO PESCO". Dice DON LUIS: "TENGA SEJENTA CENTAVOS VUELTOS".

DOÑA DOLORES se pone a pensar si necesita GTRA CODA MAS, porque todavia le quedan SESENTA CENTAVOS del DINERO que tenía. Y DON LUIS 1_e pregun
ta: "¿QUIERE USTED PETROLEO? Y LA SEÑORA LE contesta, "NO, DON LUIS". "¿QUIERE
USTED CAFE?" "NO, SEÑOR". "¿QUIERE USTED QUEDO?" "NO, LEÑOR". "¿QUIERE USTED
VELAS?" "NO, SEÑOR". "¿QUIERE USTED LAFICES?" "NO, SEÑOR". "¿QUIERE USTED
DULCES?". Entonces contestan LOS NIÑOS, "SI, SI, SI ". Mientras LA MAMA estaba
haciendo sus compras, LOS NIÑOS se quedaron jugando en LA TIENDA y no se daban
cuenta de NADA hasta que DON LUIS dice: "¿QUIERE USTED DULCES?" Entonces LOS
NIÑOS de pronto oyen BIEN y contestan con entusiasmo, "SI, SI, SI".

También LA MAMA Y EL TENTERO, mientras estaban hablando de las compras, no se daban cuenta en que estaban jugando LOS NIÃCS. Y, saben USTEDES, NIÃOS, qué hacían ANTONIO Y MARIA ? (NO. MAESTRO).

LOS NIÑOS se quedaron jugando con un costal de carbón que encontraron en un rincón. Al venir a LA TIENDA con su MAMA, LOS NIÑOS vinieron limpiecitos de la cara, de las manos, de su ropa y con el pelo bien peinado. Pero luego se pusieron a jugar con un costal de carbón, y ustedes pueden imaginar lo sucio que estaban en el momento en que LA MAMA los vió.

LA MAMA se enoja y entonces dice a DON LUIS, "NO, SMÁOR, NO QUIERO DULCES. DEME UN JABON GRANDE DE A SEJENTA CENTAVOS". Con eso termina sus compras, de despide de DON LUIS, recoge LOS NIÑOS y se va a casa para bañar y cambiar una vez más a sus NIÑOS.

EUENO, NIÑOS, esto es todo el cuento. "¿Lo entendieron todo? ¿Los gustó? (SI, MAECTRO. SI, MAESTRO) ESTA BIEN, signa USTEDES aprondiendo EL CASTELLANO y de vez en cuando les voy a contar otros cuentos que les van a gustar y que les van a syudar para aprender bien EL CASTELLANO. Ahora los voy a hacer algunas preguntas, y USTEDES me contestorán en CASTELLANO.

(Para cada progunta, el maestro designara un alumno que contecte. Di uno no puode, se hace la pregunta a otro, pero después hay que volver a proguntar la misma cosa al primero. Diendo las preguntas menos que el número de alumnos, so pueden utilizar más de una vez, volviendo a la primera al acabar la lista.

Hay que indistir que todos los alumnos escuchen a todo tiempo, aun cuando no es su turno, pera aprender siempre mejor el castellano).

16UANTOS NIÑOS TIENE DOÑA DOLORES?

200mo se llaman LOS NIÑOS?

¿Cuál es el más grando, ANTONIO O MARIA?

¿Cómo se llama EL TENDERO?

Ivan LOS NIÑOS con su MAMA a LA TIENDA DE DON LUIS?

¿Cuál NIÃO entra primero?

¿Cómo saluda ANTON107

¿Fué correcto el saludo DE ANTUNIO?

¿Cómo debería saludar EL NIÑO?

¿CUANTO DINERO lleva DOÑA DOLOREJ?

¿QUE compra DOÑA DOLORES?

1QUE QUIEFEN LOS NIÑOS?

LLOS compre LA MANA DULCES, SI O NO?

1902 compra LA MAMA en vez de DULCES?

Illegaron LOS NIÑOS limpios a LA TIENDAS

¿Se mantuvieron limpios LOS NIÑOS hasta volver a casa?

VI. . COMPROBACION

(El propósito de esta parte de la enseñanza es calificar el progreso de la enseñanza. De acuerdo con los resultados, el maestro puede bacerse a sí mismo una serie de preguntas:

1) ¿Ne preparado bien mis claces? ¿Ne tenido listos de antenano los materiales necesarios de cada lección? ¿Ne comenzado la clase cada vez con un entendimiento claro de lo que había de hacer?

2) ¿Ha utilizado bien el tiemos, evitando distracciones que gastan tiemos sin dar provecho de la enseñenza? ¿He dado toda una hora completa a la castellanización cada día?

3) ¡He mantenido el interés de todos los alumnos en lo que estábamos haciendo? ¡He podido convencerlos de la importancia de estas lecciones? ¿y de la necesidad de prestar atención cuando otros alumnos estaban habilando en castellano para practicar su oído y pora beneficiar de las críticas hechas con cada uno?

4) the hablado siempre claro? the explicado todo bien? the repotido has aclaraciones has voces necesarias? the venido siempre observando hos alumnos si estaban captando el material de has lecciones? the utilizado expresiones intoligibles para los alumnos?

5) the discutide mis problemas con el inspector u otras personas que pudieran ayudarme para resolverlas?

La comprobación abarca dos partes, Respuesta Active e Interpretación. Siendo oral, el maestro tendrá que trabajar rácido para alcanzar comprobar a cada alumno en el tiempo disponible --o sea normalmente una hora para cada ejercicio, dos horas para los dos--. Para facilitar la calificación, puede utilizar una hoja rayada en la forma que sigue. La última columna es para apuntar erro res que se van a corregir después, puesto que no ca conveniente hablar mucho de correcciones en el momento de dar la prueba.

	• Calificación			Errores para corregir	
Numbre	1 . la	. 2a.	Promedio	y comentarios	
		-1			
	*		{		
	•	•	•		
		-			
		•	•		

1. Respuesta Activa.

(21 maestro de entomano prepara la mesa con los objetos que se mencionan abajo. Luego, poniéndose él tras de la mesa, explica el juego de la siguiente manera:

Hoy vamos a jugar para ver como han adolantado UUTEDEO en ol aprendizaje del CASTELLANO. UUTEDEO se van a formar en fila, para poder pasar rápidamente uno por uno a LA MEJA. AQUI en LA MEJA TENGO JABON, AZUGAR, MAIZ, FRIJOL, PAN, TORTILLAS, UNA BOTELLA vacía Y OTRA con PETROLEO, UN VASO, UN LITRO, MEDIO LITRO, LAPICES, PLUMAS, GISES, DULCES, CUADERNOS, LIBEGO, PESOS Y monedas fraccionarias de CINCO CENTAVOS, DIEZ CENTAVOS, Y VEINTE CENTAVOS. De algunas de estas cosas hay CRANDES Y CHICAS. Cada uno de USTEDES viene a LA MESA, me saluda y hace lo que yo les pida.

(Deba hacer la explicación dos veces, para que los alumnos entiendan bien. Luego los pena a actuar, calificando lo correcto y lo pronto de su respuesta. He aquí ejemplos de los problemos que presentará:

BUENCO DIAS. JUAN. (BUENOS DIAS. MAESTRO).

TOYA TRED LAPICES GRANDES. (GI, MAESTRO).

DAME UN LAPIZ. (AQUI LO TIENE).

GRACIAS. (DE NADA).

acuantos lapices tienes? (DOS Lapices, Maestro).

DANGLOS. (AGUI LOG TIENE). GRACIAG. (DE NADA).

HAUTA LUEGO, JUAN. (HAUTA LUEGO, MAESTRO).

(El maestro variará el objeto o los objetos pedidos, la cantidad, y el orden de los actos. Otro ejemplo:

būbbos dīas, luz. (buebos diag, marstro).

TOMA DOJ GIRES. (SI, MAESTRO).

TOMA CTROS LOS GISES. (DI, MARCTRO).
¿CUANTOS GISES TIERRES? (CUATRO, MARCTRO).

DAMPLOS. (AQUI LOS TIENE). GRACIAS. (DE NADA).

ADIOS, LUCITA. (HACTA IUEGO, MARSTRO.

(Y otro ejemplo:

BUENGS DIAS, ROBERTO. (BUENCS DIAS, MAESTRO).

TOMA UN KILO DE PRIJOL. (SI, MAESTRO).

TOMA UN PAN. (SI, MAESTRO).

¿CUANTO TINES DE MAIZ? (UN KILO, MADOTRO).

¿Y DE PAN CUANTO TINEJ? . (UN PAN, MAESTRO).

DAME EL PAN Y EL MAIZ. (AQUI LO TIENE). GRACIAS. (DE NADA).

HASTA LUEGO, ROBERTO. (HASTA LUEGO, MARSTRO).

2. Interpretación.

Esta vez, NISCS, vamos a jugar a ser intérpretes. Ye les voy a decir a cada quien una cosa en CASTELLANO, y USTEDES tienen que explicar lo que he dicho a sus compañeros. Por ejemplo, haciendo la prueba con JUAN, digo: "BUENOS DIAJ, NIÑOS", y JUAN va a decir en idioma: "El señor está saludando e todos nosotros". O con ROSITA digo: "¿CUANTO VALE EL KILO DE MAIZ?" y ROJA va a decir en idioma indígena: "El señor quiere seber cuánto vale un kilo de maíz?" Entienden ustedes cómo vamos a jugar. BIEN, comencemos.

(Obsérvese que la interpretación no tione que ser palabra por palabra, sino dar la esencia de los dicho. La calificación depende de lo adecuado de la interpretación. Después de hacer los ejerciclos de comprobación, y de acuerdo con los resultados, el maestro eligirá si es buono pasar al se gundo juego o de repasar algunas partes del primero antes de seguir adolante).

RESUMEN DEL VOCABULARIO INTRODUCIDO EN LA PRIMERA UNIDAD.

Cantidad: 1-9, 10-100, MUCHO, UN POCO; CUANTO, MEDIO, MUY, MAS, NADA.
Medidas y valores: KILO, LITRO, PELO, CENTAVO.

Porsons: MAEUTRO, PROFESOR, DOCTOR, NIÑO, SEROR, SERORA, SERORIVA, HERMANO, ABUELO, PRIMO, TIO, PAPA, MAMA, TENDERO.

Nombres personales: JUAN, PADRO, etc. Estos son ya conocidos a los indígenas, pero a veces tienen una pronunciación algo distinto del nombre, en cuyo caso habrá que enseñarles la pronunciación normal.

Animales: GATO, PERRC, BURRC.

Mercancies: JUEZO, AZUCAR, SAL, CAFE, MAIZ, FRIJCL, PLTRULEO, JAHAN, PAN, DULCE, CHILE, MANTECA, VELA, TORTILLA.

Objetos varios: TIENDA, ESCUEIA, LIBRO, CUADERNO, GIS, LAPIZ, PLUMA, BORRADOR, PIZARRON, BANCO, SILLA, PALO, COSA, AGUA, VASO, BOTELLA, DINERO.

Expresiones varias: DIA, NOCHE, TARDE, MAÑANA, PRONTO, ADIOG, BUENC, CHICO, GRANDE, BIEN, GRACIAS, CUAL, QUEY ASI, RAZON, VUELTO, CTSO, SI, NO, ME, TU, USTED, AQUI, DE, UN, EL, LA, LO, Y, O.

Verbos: GUSTA, QUIERE, QUIERO, TOMA, DA, DERE, CER, TIENE, TERGA, ESTA, E. Terminaciones: S del plural, S de segunda persona de los verbos, A del femenino.

Aparte de los nombres personales, el vocabulario consta de 120 elementos, de los cuales muchos son conceidos o medio conocidos a los alumnos, antes de comenzar su enseñanza, por usarse en el idioma indígena aún por puros monolingües. Si la unidad completa se hace en 12 horas, el aprendizaje de vocabula rio será a razón de 10 por hora de enseñanza. Según el uso de préstamos caste llanos en cada idioma, puede ser como 8 palabras nuevas por hora o menos.

I-I	工	
CAMPESNO, PERSONA, EMPALME, GENTE, SANGRE, CUERPO, VIRUELA	PALABRAS SOL ALQUIÉN EJEMPLO ALGUN	
NUEVO, TANTO, DIFICIL, MEJO FACIL,	R VIEJO, & PEOR	
COMENZAR OLVIDE NCONTRAR MCUNAR RASOLDO SIRVE PREVENIR LEVAR ADELANTE, THIS DESPACIO	TERMINAR ESPERAR PERDER PERDER EXPLICAR CONOCER APRENDER ENSEÑAR LEVANTAR-SUBJA BAJAR TRAER, QUITAR LLEGAR METER GACAR) ATRAS-DETRAS, ABAJO-BAJO, ENCIMA, ENTRE, AFUERA, ADENTRO N'ORTH, SUR, ORIENTE, PONIENTE	

CUARTA UNIDAD: EN EL CAMINO

I. CONVERSABION POR TROZOS.

(El maestro explica el juego más o menos como sigue,)

NIÑOS, HOY TENEMOS OTRO JUEGO NUEVO. XEXXEX NUEVO QUIERE DECIR... ESTE JUEGO ES DEL CAMINOX. CAMINO QUIERE DECIR... ENXESTEXNUEYØXJHEGØXDELXCAXINØXXHNDIGENAX CAMINAR QUIERE DECIR IR O VENIR. EN ESTE NUEVO A LA CAMPESINO QUIERE DECIR... CAMPESINO JUEGO DEL CAMINO, UN/INDIGENA ESTA AL-LADO DEL CAMINO. / MIRINENER VIENER OTRASMUSA O UN PERSONA QUIERE DECIR UN HOMBRE O UNA MUGERXXXXXXXXXXXXXXXXXXX NÎÑO PERSONAS. CAMINANDO. ES UN ENFERMERO. O/NINA. ESTA VEZ KKXHMAXKENSOMKXESXEKXMENIKOXXXXLAXOFRAXRERSOMAXESXEXXENKERMERAXXX CAMPESING VAN 1974 EL CAMINO. PERO ELLES NO SABEN BIEN EL CAMINO. TIENEN QUE PREGUNTAR AL INDIGENA. ESTE KX/SABE WHXENE SOLAMENTE UN POCO DE CASTELLANO, PERO PUEDE XXX DARLEX RAZON DEL CAMINOXX AL ENFERMEROX. DAR RAZON QUIERE DECIR ... EL ENFERMERO AYUDA AL INDIGENA, enseñándole nuevas palabras ZXXXX DE CASTELLANO. AHORA VAMOS A COMENZAR. COMENZAR QUIERE DECIR... BUENO, COMENCEMOS.

- (E = Enfermero, Exex C = Campesino.)
- E. EXMINENTEMENTAL SEÑOR. AND SEÑOR. (El maestro tiene que suglir un nombre convenient EXMINE SEÑOR, PERO EL CAMINO SE DÍVIDE MAS ADELANTE. HAY QUE TOMAR SU IZQUISKDA. (algún paraje no muy lejano.)
- E: ?QUE TAN LEJOS ESTA EL EMPALME? C: ?COMO? ?QUE DICE USTED? HABLE MAS DESPACIO, POR FAVOR.
- E: ?ESTA LEJOS EL LUGAR DONDE EX SE DIVIDE EL CAMINO? C: ESTA A MEDIA HORA DE CAMINO.

 FACIL ENCONTRAR

 E: ?ES DIFIGIL EL CAMINO? C: ES ALGO DIFICIL ENCONTRAR. MEJOR VOY YO CON USTED.
- E& ?ES USTED INDIGENA. C. SI, SOY, SOLO HABLO UN POCO DE CASTELLANO.
- E. USTED HABLA BIEN. C. PQUE QUIERE DECIR EMPALME? E. QUIERE DECIR EL LUGAR DONDE SE
- C: QUE LLEVA USTED? E: LLEVOD MEDICINA

 C: QUE VA USTED A HACER? E. SOY ENFERMERO, YERREN VOY A VACUNAR A LA GENTE.
- C: ?QUE ES VACUNAR? E: ES PONER MEDICINA, RASCANDO UN POCO LA PIEL.
- C: QUE HACE LA MEDICINA. E: LA MEDICINA ENTRA LA SANGRE DE UNO Y VA A TODO EL CUERPO.
- C: PARA QUE SIRVEXXXEXXXEMNXEXXX ESA MEDICINA? E: SIRVE PARA PREVENIR LA VIRUELA.
- C. LA VIRUELA ES MUY MALA PARA LOS NIÑOS, ES BUENO PREVENIRLA.

E: ? COMO SE DICE WIRUELA EN SU LENGUA? C: SE DICE...

E: COMO SE DICE PREVENIR UNA ENFERMEDAD? C: SE DICE ...

II. CONVERSACION SEGUIDA.

(SE hace la misma conversación pero con los trozos hilvanados)

III. VARIACIONES.

(La manera de presentar las variaciones será de acue#do con lo ilustrado en las unidades anteriores, abarcando: l. aclaración, 2.práctica de pronunciación, 3. juegos de aplicación.)

1. Orientación.

TENEMOS QUE SABER BIEN EN CASTELLANO COMO DECIR DONDE ESTAN LAS COSAS Y LOS LUGARES. SI XXXXXXX UNA PERSONA NOS PREGUNTA, XX SI AL-GUIEN PREGUNTA DONRE ESTA XXXXXX ALGUN LUGAR, DEBEMOS SABER XXXXXXX CONTESTAR. LES VOY A DECIR ALGUNAS PALABRAS. OIGAN BIEN Y REPITANLAS.

ESTE LADO ES EL XMXXX ORIENTE. ES DONDE XXX SUBE EL SOL EN LA SOL QUIERE DECIR... TAMBIEN PODEMOS DER EN CATELLANO MAÑANA. ESTE LADO ES EL PONIENTE. ASI SE LLAMA PORQUE ALLI SE PONE EL SOL EN LA NOCHE. ESTE LADO ES EL SURX, Y ESTE ES EL NORTE. EN EL IDIOMA INDIGENA, ORIENTE ES..., PONEENTE ES..., SUR ES..., Y NORTE TRES VECES ES ... REPITAN USTEDES/ESTAS PALABRAS:

EL ORIENTE

EL PONIENTE

EL SUR

EL NORTE

MXXXXXX

A VER AHORA SI SABEN. PEDRO, ¿COMO SE LLAMA ESTE LADO? (SE LLAMA PONIENTE.) MARIA, ¿COMO SE LLAMA ESTE LADO? (SE LLAMA EL NORTE.) ¿COMO SE LLAMA ESTE LADO? (SE LLAMA EL SUR.) ¿COMO SE LLAMA ESTE LADO? (SE LLAMA EL ORIENTE.)

(SE practica con varios alumnos.)

KXXXX

EN LA MAÑANA, ¿DONDE ESTA EL SOL? (ESTA EN EL ORIENTE.)

EN LA TARDE: DONDE ESTA EL SOL? (ESTA EN EL PONIENTE.)

EN LA NOCHE ¿DONDE ESTA EL SOL? (EN LA NOCHE, NO HAY SOL.)

ARRIBA ABAJO ENCIMA DE LA MESA DEBAJO DE LA MESA ENMEDIO

ENTRE ORIENTE Y PONENNTE

HXXXXXXXXXXXX

ENTRE EL ORIENTE E EL SUR

ENTRE EL NORTE Y EL PONIENTE

HACIA EL NORTE

HACIA EL XXXORIENTE

HACIA ARRIBA

HACIA ESTE LUGAR

HACIA LA PUERTA

(El maestro hace la prueba con varios alumnos, preguntando wada vez: MX)

CHACIA DONDE ESTOY ENSANDE ENSENANDO?

2. MOVIMENTOS.

HABLEMOS AHORA DE LOS MOVIMIENTOS. MOVIMIENTO QUIERE DECIR... MOVER QUIERE DECIR... MOVERSE QUIERE DECIR. VOY QUIERE DECIR ME MUEVO HACIA ALLA. VENGO QUIERE DECIR ME MUEVO HACIA ACA. SI VOY CON UNA COSAXHXXX, DIGO EN CASTELLANO: LLEVO ESA COSA. SI VENGO HACIA ACA ME HACIA CON UNA COSA DIGO: TRAIGO ESA COSA. SI/MUEVO MNXXXXXXXXXXX ARRIBA, SUBO.

ES QUE BAJO. MET@xESxxSixYxSx@@xESxxESix AHORA VEAN USTEDES LO QUE HAGO. METER ES MOVER UNA COSA METO EL LAPIZ AL VASO. SACO EL LAPIZ DEL VASO. HACIA ADENTRO. SACAR ES MOVER UNA COSA HACIA AFUERA. MOVERSE UNO HACIA ADENTRO SE LLAMA ENTRAR. MOVERSE UNO HACIA AFHBRA SE DICE SALIR.

PASAR QUIERE DECIR MOVERSE DE UN LUGAR A OTRO, PARARSE ES... EL SOL BAJA EN LA TARDE. TAMBIEN SE DICE PONERSE DE PIE. GUTTAR ES.

SENTERSE ES ... LOS NIÑOS XXENEN A LA ESCUELA EN LA MAÑANA

COSA ES

LOS NIÑOS VAN DE LA ESCUELA A MEDIO DIA.

LO3 NIÑOS ENTR

(Hay que explicar estas nuevas expresiones no solamente en castellano sino también en el idioma indígena para que sean bien entendidas.)

AHORA TIENEN USTEDES QUE REPETIR ESTAS PALABRAS:

EL SOL SUBE EN LA MAÑANA.

EL SOL BANA EN LA TARDE.

LOS NIÑOS ENTRAN A LA ESCUELA EN LA MAÑANA.

LOS NIÑOS SALEN DE LA ESCUELA A MEDIODIA.

METO EL LAPIZ AL VASO.

SACO EL LAPIZ DEL MASO.

VOY A LA CASA.

PASO, ADELANTE. PASO DE UN LADO AL DIRE. VOY HACHTE CASH PAR APRISA PARA LLEGAR PRONTO. EXEXO TRAIGO XXX UN PESO DE LA CASA. QUE LLEGAR PROMITION AD COMPRO PAN Y LO LLEVO A LA CASA.

ME S/ENTO.

AHORA LES VOY A PREGUNTAR MUCHAS COSAS Y USTEDES ME VAN A CONTES-

TAR:

夏(El maestro ayuda a los alumnos cuanto sea necesario, corrigiendo suo expresión. Dospués re-pite el ejercicio para que lo Magan ya sin avuda.) pite el

¿QUE HACE EL SOL EN LA MAÑANA? (EL SOL SUBE EN LA MAÑANA.)

¿QUE HACE EL SOL EN LA TARDE? (EL SOL BAJA EN LA TARDE.)

¿QUE HAGO AHORA CON EL LAPIZ? (USTED METE EL LAPIZ AL VASO.)

LY AHORA QUE XXX HAGO? (USTED SACA EL LAPIZ DEL VASO.)

(Para lo siguiente se puede utilizar un muñeco y discajón que represente la escuelaxix y la casa del muñeco.)

Y ESTA ES LA CASA DE PONCHO. ESTE MUÑECO SE LLAMA PONCHO. ESTA CASA ES LA ESCUELA/ AHORA DIGAN.

¿QUE HACE PONCHO? (FONCHO ENTRA A LA ESCUELAXX , SALA DE LA ESCUELA, VA A LA CASA, VIENE DE LA CASA, SUBE ENCIMA DE DE LA ESCUELAX? YA DEBAJO DE LA MESA.)

SE MENTE SUR, NORTE, ARRIBA, ABAJO.)

3. InstruccionesXX y NEXE Deseos.

AHORA VAMOS A HABLAR de la manera en que se dice a una persona que haga o que no haga algo. DE ESTAS PALABRAS, MUCHAS YA SABEN. AHORA VAMOS EXPRENENTEM A REPETIR y practicar su uso para que siempre lo hagamos bien.

VEN ACA, VENGA ACA, VENGANKE, VENGAMOS, EL MAESTRO XXXXXXXX

QUIERE QUE YO VENGA, QUIERO QUE TU VENGAS, QUIERES QUE EL VENGA.

NO VENGA, NO VENGAS, NO VENGAMOS, QUIEREN QUE EL NO VENGA.

SAL, SALGA, BALGAN, SALGAMOS, EL MAESTRO QUEERE QUE YO SALGA,

QUIERO QUE TU SALGAS: THXXXXIERESXXIEXXEXXXXXXX NO SALGA, NO SALGAS, NO SALGAS, NO SALGAS,

QUIERO QUE TU VENGAS; No DIGA, NO DIGAS, QUE NO DIGAMOS, QUIEREN QUE RENEX YO VENGA,

QUE EL NO DIGA.

TEN, DO TENGA USTED, TENGAN USTEDES, TENGAMOS, EL MAESTRO QUIERE QUE YO TENGA, QUIERO QUE TU TENGAS; NO TENGA USTED, NO TENGAS, QUIERA QUE NO TENGAMOS! (PONGANLOS USTEDES,)

PONLO AQUI, PONGALO, AQUI, PONGAMOSLO AQUI, EL MAESTRO QUIERE QUE VIFD YO LO PONGA AQUI, QUIERO QUE TU LO PONGAS AQUI; NO XXXX LO PONGA AQUI,

NO LO PONGAS, NO LO PONGAMOS AQUI, QUIEREN QUE NO LO PONGAMOS AQUI.

TRAELO, TRAIGALO, TRATGAMOSTO, EL MEESTRO QUIERE QUE YO LO TRAIGA, QUIERO QUE TU LO TRAIGAS; NO LO TRAIGAS, NO LO TRAIGAS, QUEEREN QUE

NO LO TRAIGAMOS.

HAZLO, HAGALO USTED, HAGANLO USTEDES, HAGAMOSTO, EL MAESTRO QUIERE QUE
YO LO HAGA, QUIERO QUE TU LO NAGAS; NO LO HAGA USTED NO LO HAGAS, QUIERO QUE NO LO HAGANDS.

Estas palabras usan el sonndo de GA o Be GO, como VENGO, SAGGO,

VETE, VAYASE USTED, VAYAMOS, AEL MAESTRO QUIERE QUE YO VAYA, QUIERO QUE TU VAYAS; NO SE VAYA USTED, NO TE VAYAS, QUIEREN QUE NO VAYAMOS.

La gran parte de las palabras castellanas no ponen ni GO ni GA ni YA. Algunas palabras

tienen A al final y lo cambian en E, y otras al contrario. Así es mum por ejemplo:

TRABAJEN ESTEDES,

TRABANA, TRABAJE USTED,/TRABAJEMOS, EL MAESTRO QUIERE QUE YO TRABAJE, QUIERO QUE TU

TRABAJES; NO TRABAJE USTED, NO TRABAJES, QUEEREN QUE TRABAJEMOSXXX.

PASEN USTEDES,
PASA, PASE USTED,/PASEMOSX, EL MAESTRO QUIERE QUE YO PASE, QUIERO QUE TU PASES;

NO PASE USTED, NO PASES, QUIE REN QUE NO PASEMOS.

ENTREN USTEDES, ENTREMOS, ENTRA, ENTRE USTED*,/EL MAESTRO QUIERE QUE YO ENTRE, QUIERO QUE TU ENTRES; NO ENTRE

USTED, NO ENTRES, QUIEREN QUE NO ENTREMOS.

TOMA, TOME USTED, TOMEN USTEDES, A MAGSTRO QUERE QUE YO FOME, QUIERO QUE
TO JOMES, NO TOME USTED, NO TOMES, QUIEREN QUE NO TOMEMOS.

Otras palabras tienen E al final y la cambian en A, por ejemplo:

SUBE, SUBA USTED, EL MAESTRO QUIERE QUE YO SUBA, QUIERO QUE TU SUBAS; NO SUBA USTED, NO SUBAS, QUIEREN QUE NO SUBAMOS.

APRENDEX, APRENDA USTED, APRENDAN USTEDES, APRENDAMOS, EL MAESTRO QUIERE QUE YO

AFRENDA, QUIERO QUE TU APRENDAS; NO APRENDA USTED, NO APRENDAS, QUIEREN QUE APRENDAMOS.

METELO, METALO USTED, METANLO USTEDES, METAMOSIO, EL MAESTRO QUIERE QUE/LOX META;

COUIERO QUE TU LO METAS

DIVIDELO, DIVIDALO USTED, DIVIDANLO USTEDES, EL MAESTRO QUIERE QUE YO LO DIVIDA, QUIERO QUE TU LO DIVIDAS; NO LO DIVIDA USTED, NO LO DIVIDAS, QUIEREN QUE NO LO DIVIDAMOS.

4. Para que se haga.

LES VOY A DECIR OTRAS PALABRAS QUE DECIRY BUENO SABERLAS. LAS VOY A EXPLICAR, Y USTEDES TIENEN QUE REPETIRLAS.

QUIERO QUE USTEDES APRENDAN BIEN.

QUIERO QUE USTEDES REPITAN ESTAS PALABRAS. QUIERO QUE LOS PAPAS QUIERREN QUE LOS NIÑOS SEAN BUENOS LES PIDO QUE LAS REPITAN. HE PAPA ME DICE QUE VAYA BO CON EL.

MA MAMA ME ME PIDE QUE VAYA A LA TIENDA.

EL TENDERO PAGA AL NIÑO PARA QUE LEAKE FEVA A PAGAR PARA QUE LE AYUDES.

ME PAGAN PARA QUE ENSEÑE A USTEDES. LES DIGO LAS PALABRAS PARA QUE USTEDES LAS CONDECAN.

1

LES EXPLICO LAS PALABAS PARA QUE USTEDES LAS SEPAN.

PREGUNTO PARA QUELON USTEDES ME CONTESTEN ...

AHORA LES VOY A PONER VARIAS PREGUNTAS PARA QUE USTEDES ME CONTESTEN:

IQUE QUIERO QUE USTEDES HAGAR CUSTED QUIERE QUE USU CONTESTEMOS, QUE APRENDAMOS, QUE SEAMOS BUENOS. EQUE QUIEREN LOS PAPAS?

¿ QUE QUIERTE TU PAPA QUE HAGAS ENZA ESCUELA?

I LOVE TE PIDE TH MAMA QUE HAGAS? IPARA QUE ME PAGAN AMI?

POR EJEMPLO, YO PREGUNTO A UNO DE USTEDES: SI ESTAS ENFERMO, ?QUE HA CES? Y MX EI ME CONTESTA: SI ESTOY ENFERMO, YXX VOY A LA CLINICA. BUENO, COMENZAMOS:

SI QUIERES IR A TUKX CASA, COMO VAS? (SI QUIERO IR A MI CASA, TENGO QUE IR HACIA ...)

- SI TE DOY UN DULCE, ?QUE DICES? (SI MSTED ME DA UN DULCE, LE DIGO GRACIAS.)
 QUEREMOS ABUA,
- SI QUIERTEXAQUE, DE DONDE LA TRAEMOS. (SE QUEREMOS AGUA, LA TRAEMOS DE...)
- SI TE PREGUNTO COMO TE LLAMAS, ?QUE ME CONTESTAS? (SI USTED ME PREGUNTA COMO ME LLAMO, LE CONTESTO....)
- SI TE DOY UN LAPIZ, 'ESTA BIEN' (SI USTED ME DA UN LAPIZ, ESTA MUY BIEN.)
- SI QUIERES EX PREVENIR LA VIRUELA, QUE TIENES QUE HACER? (SI QUIERO PREVENIR LA VIRUELA, VOY A LA CLINICA Y DIGO AL MEDICO QUE ME VACUNE.)

(SI QUIERO COMPRAR UN JABON, TENDO QUE DAR MX UN PESO AL TENDERO.)
APRENDER

SI QUIERES SXEXE CASTELLANO, XQUEXXXXX ?A DONDE TIENES QUE IR? (SI QUIEROXXXXXX

APRENDER CASTELIANO, TENGO QUE IR TODOS LOS DIAS A LA ESCUELAZ.)

SI VOY POR ESTE CAMINO, EX DONDE LLEGO?

(El maestro puede inventar otras preguntas utilizando SI, siempre que sea formadas con palabras ya conocidas por los alumnos. Las preguntas anteriores pueden variarse también, purxujum cambiando una parte, por ejemplo, unxuexxue se puede substituir UN DULCE por UN REXERN LAPIZ, TU KR por TU HERMANO, etc. X

Hay que hacer el ejercicio cuando menos una vez con cada alumno. Si hace algún error, se debe corregirle, haciendole practicar la expresión correcta, y despu por sin volver a ponerle la pregunta.)

IV. XXXX CONVERSACION SEE MMPLIADA.

(A cada par de alumnos, el maestro da una situación en que finjan encontrarse para desarrollar una conversación por el estilo que se ilustra al principho de esta unidad, por ejemplo:)

AHORA VAMOS A HACER UN JUEGO DE ENCONTRARNOS EN EL CAMINO. WMAXEREZMAXEREZMAXEZMAXE
JUENAN CADA VEZ DOS DE USTEDES. MNXSEXSKUMAX YO LES DIGO UN LUGARXXQUEXSEXXUMAXEZMAX
PARA
EXEMPLEXEN EL JUEGO. POR EJEMPLO, MARIA Y SARITA VAN A JUGAR. DIGAMOS QUE SE ENCUENTRAN
EN EL CAMINO DE ... NO MUY LEGOS DE ... SE SALUDAN Y MARIA PREGUNTA COMO IR A...
SARA LE EXPLICA COMO IR. DESPUES PUEDEN PREGUNTAR OTRAS COSAS, POR EJEMPLO PARA QUE
VA MARIQUITA ALLA, QUE VA HACER, DE DONDE VIENE, COMO SE LLAME ¥ OTRAS COSAS MAS.

(Si algunes alumnos no saben inventar una conversación adecuada, el maestro sabrá ayudarles, o preguntandoles que piensan jugar o sugiriendoles cosas que puedenxi discutir en la conversación. SIRVE, SIRVA USTED, SIRVAN USTEDES, KE SIRMAMOS*, EL MAESTRO QUIERE QUE YO SIRVA, QUIERO QUE TU SIRVAS; NO SIRVA USTED, NO SIRVAS, QUIEREN QUE NO SIRVAMOS.

VENDE, VENDA USTED, VENDAN USTEDES, EL MAESTRO QUIERE QUE YO VENDA, QUIERO QUE TU VENDAS; NO VENDA USTED, NO VENDAS, QUIEREN QUE NO MENDAMOS.

PYERDEXXPYERDAXHSTEDXXRYERDAHXHSTEDESXX

(El maestro hará a los alumnos practicar kundenir cada una de las expresiones arriba mendionadas, y después dará ejercicios de aplicación, en la forma que sigue.)

PARra practicar el uso de dar instrucciones, xamaxxxxxx VAMOS A HACER UN JUEGO.

(El mismo ejercicio se hace con VEN y NO VENGAS, PONLO y NO LO PONGAS, y así igual con cada verbo de los que se han estudiado. De vez en cuando el maestro preguntará qué quiere decir la expresión.)

И.

La Suposi bion.

HABLA

HABLAMOS AHORA DE COMO SE NICE EN CASTELLANO DE LAS COSAS QUE PUEDEN SER COMO NO SERX. DECIMOS ASI:

SI ES ASI, ESTA BIEN.

SI QUIERO IR A MX LA TIENDA, TENGO QUE IR ROM POR ESTE CAMINO.

SI VIENE EL MEDICO, ME PUEDE CURAR.

SI QUIERES MNXREATANX AGUA, TE DOY.

BI ESTAS ENFERMO, EL DOCTOR TE CURA.

KNXKXXXXX

 V. CUENTO: LA VACUNACION.

UNXXXX

EL PAPA DE MARIA PREGUNTA: CUANTOS CABALLOS QUIEREN USTEDES? PRE CUANTO TIEMPO VAN USTEDES?

PETRA CONTESTA: DEBEN SER UN CABALLO PARA EL MEDICO, UNO PARA MI, UNO PARA TI
Y UNO PARAXOXXXX PARA LAS MENIX COSAS. POR TODO DEBEN SER CUATRO EXCENCO CABALLOS.
TENEMOS QUE ESTAR ALLI DOS DIAS. ES UN DIA DE FR, NE DOS DIAS DE ESTAR, Y UN DIA DE VENIR. POR TODO SON CUATRO DIAS.

ESTA BIEN, DICE EL PAPA DE MARIA. YO NO TENGO CUATRO CABALLOS. TENGO SOLO DOS,
PERO MI PRIMO ME YAXA PREMO PUEDE DARMO OTROS DOS. TODOS SON BUENOS CABALLOS. ME
PORQUE
GUSTA AYUDAR AL MEDICO, PORQUE HACE BUEN TRABAJO Y/APRENDO MUCHAS COSAS DE TA PARA
QUE PREVENGAMOS LAS ENFERMEDADES.

DICE MARIA, YO QUIERO IR TAMBIEN. TO LES PUEDO AYUDAR TAMBIEN.

PETRA PREGUNTA, PEN QUE NOS VAS A AYUDAR?

MARIA CONTESTA, EN TODO LO QUE USTEDES DIGAN. PHENEXMEEN TAMBIEN SE HABIAR CAS-TELLANO E INDIGENA. EXPLICO A LAS GENTES LO QUE LES DICE EL DOCTOR.

?NO TIENES QUE IR A LA ESCUELA? ESTAMOS EN VACACIONES. VACACIONES QUIERE DECIR EL TIEMPO CUANDO NO HAY ESCUELA.

ENTONCES PETRA PREGUNTA A LA MAMA DE MARIA, SIXXXIX SI MARIA PUEDE IRX. DICE PETRA, SI, ES VERDAD. ELLA NOS PUEDE AYUDAR MUCHO. SI LOS NIÑOS VEN A MARIA CON NOSOTROS, ENTONCES TODOS VAN A QUEREREX DA VACUNA.

SI, DICE IA MAMA, ESTA BIEN QUE VANA MARIQUITAXX CONTIGO Y CON ER PAPA.

OUT LE DAN PERMISO

MARIA ESTA MUY ALEGRE DE PODER INXEX. ENTONCES TONITO TAMBIEN QUIERE IR. EL TAM-

EL PAPA Y MARIA. EX VAN HACIA EL NORTE CUATRO HORAS, LUEGO VAN HACIA EL PONIENTE.

EN LA TARDE; EXXXXXXXXXXX LIEGAN XXXXXXXX ALACHEL LUGAR. LA GENTE ESTA MUY XXXXX CONTENTA

DE VERLOS, PORQUE ALGUNAS PERSONAS ESTAN ENFERMAS. EL DOCTOR Y LA ENFERMERA VAN A CURAR
LAS. LOS NIÑOS VIENEN A VER A LA NIÑA QUE LLEGA CON EL MEDICO. EXXXX LE PREGUNTAN COMO

SE LLAMA Y DE DONDE VIENE. TAMBIEN PREGUNTAN QUE VANA HACER. DICE MARIQUITA QUE VANA

VACUNAR, Y LOS NIÑOS QUIEREN SABER QUE ES VACUNAR. MARIA LES ENSEÑA SU BRAZO,

DONDE SE VE LA VACUNAXXX Y EXPLICA QUE ES Y PARA QUE ES. TODOS QUIEREN VACUNARSE, Y

YA NO-PUEDEN ESPERAR MAXIX PARA-QUE SE LES HAGA.

MARIA ESTA MUY CONTENTA. DICE A SU TIA QUE VA A SER ENFERMERA CUANDO THEGA A SER

BUENO, MUCHACHOS, ESP M ES CUENTO. AHORA THE TENGO QUE PONER PREGUNTAR LES

QUEEN WHERE A LA CASA DE MARIA Y DE ANTONIO? (VLERE LA ENFERMERA, JIA DE MARIA Y LOS NIÑOS.)

PA DONDE TIENE PETRA LA TIA PETRA QUE IR CON EL DOCTOR? (LA TIE MANY PETRA TIENE

QUE IR CON EL DOCTOR A WAXENERNANDE DIEZ HORAS DE CAMINO.)

QUE VAN EL DOCTOR Y LA ENFERMERA? (EL DOCTOR Y LA ENFERMERA VAN A VACUNAR

Y A CURAR A LA GENTE.)

GRANDE.

QUE ANIMATES PIDE PETRA A SU HERMANO? (PETRA PIDE CUATRO CABALLOS A SU HERMANO.)

QUE MAS PIDE PETRA QUE HAGA SU HERMANO? (PETRA PIDE QUE SU HERMANO VAYA CON ELLOS.)

QUE QUI EL HERMANO QUI ERE IR CON ELLOS? (SI, EL HERMANO QUI ERE IR CON ELLOS.)

QUE QUI ERE HACER MARIA? (MARIA QUI ERE IR TAMBIEN.)

L'QUE PREGUNTA PETRA A MARIA? (METRA PREGUNZA A MARIA: PEN QUE NOS VAS A AYUDAR?)

COMO CONTESTA MARIQUITA? (MARIQUITA CONTESTA: VOY A AYUDAR EN TODO.)

QUIERE PETRA QUE MARIA VAYA CON ELLOS? (SI, PETRA QUIERE QUE MARIA VAYA CON ELLOS.)

QUIEN MAS QUIERE IR CON EL DOCTOR? (TOÑITO TAMBIEN QUIERE IR.)

QUIERE LAXMAMA QUE TONITO VAYA? (NO, LA MAMA NO QUIERE QUE TONITO VAYA.)

PORQUE NO QUIERE EL PAPA QUE TOÑITO VAYA? (PORQUE ALGUIEN TIENE QUE ESTAR-CON LA MAMA.)

PTONNTO VA O NO VA? (TONITO NO VA.)

PA QUE HORAS SALEN? (SALEN A BUENA HORA.)

CUANTAS HORAS VAN HACIA EL NORTE? (VAN HACIA EL NORTE CUATRO HORAS.)

PHACIA DONDE VAN DEEGO? (LUEGO VAN HACIA EL PONIENTE.)

?LIEGAN EN LA MAÑANA O EN LA TARDE? (LLEGAN EN LA TARDE.)

PLA GENTE ESTA CONTENTA DE VERLOS? (SI, LA GENTE ESTA CONTENTA DE VERLOSX.)

?A QUIEN VIENEN A VER LOS NIÑOS? (LOS NIÑOS TEENEN A VER A MARIA.)

QUE PREGUNTAN LOS NIÑOS A MARIA? (PREGUNTAN MEXMONMEXES COMO SE LLAMA M DE DONDE ES.)

QUE MAS PREGUNTAN LOS NIÑOS? (PREGUNTAN QUE VAN A HACER.)

? ONE LE EXPLICA MARIA? (LES EXPLICA QUE ES Y PARA QUE ES LA VACUNA.)

QUE QUIEREN TODOS LOS NIÑOS? (TODOS LOS NIÑOS QUIEREN VACUNARSE.)

QUE DICE MARIQUITA A SU TIA? (DICE MARIQUITA QUE VA A SER ENFERMERA CUANDO TO GRANDE.)

VI. COMFROBACION.

1. Respuesta Activa.

BENTE ACA.

ENSEÑA HACIA EL SURXXX CON LA MANO DERECHA. ENSEÑA HACIA ABANO CON LA MANO IZQUIERDA. WEXEXMUXEX MUEVETE UN POCO HACIA EL NORTE.

ENSEÑA HAKKA DONDE SE SALE EL SOL.

DIME MON HACIA DONDE TIENES QUE IR PARA LLEGAR A TU CASA.

2. Ser Intérprête.

Enxalumnuxiinjexserxexkranjeruxxquexpidexxazunxde zonuxirxparaxklegarxxxalgunxlugarxxxElxmauxkruxiinje (El maestro finjexxerxxbuekuxdelxalumnux explica como ir para llegar a algún lugar, hablando en el idioma indígena, y el alumno tiene que mux traducir al castellano, para que un extranjero pueda entender.)

MEDICO CLINICA, MOLESTIAK, MEDICINA QUIEN, CHEMI CALENTURA, TOS, INYECCION. SARABE

BOCA, LENGUA, GARGANTA. PULMON-PULMONIA.

ENFERMO-ENFERMEDAD-ENFERMERA LIJERO, FUERTE,

it was a single of the single

or strain and only

ANIMAL, HORMIGH PARTE

FRENTE, EKK PECHO, ESTOMAGO, DIE NTE, MUSIA: BRAZO RODILLA PIERNA ROTO, CONTENTO, ALEGRE,

TRISTE, LASTIMADO.

LOMBRIZ, PURGA, ANGINAS PASTILIAS, GRANOS, COMEZON POMADA, PUS, GOTAS,

VENDA, TOSFERINA PIEL

White the first all the states and the

tour of you got afficulture.

OR THERESEN & 150 M

។ មេ ១៩៣០ ឬសម្គេច។ 🔑 ២ ja សមារុ

. A POUR BELLET, A PROPERTY OF BOOK OF

HINCHADO

HOY, MANANA, AHORA, LONA

(LUNES, MARTES, etc.) ALLIJAHI, DETRAS,

LADO IZU IERDO DERECHO

ENTIENDE-ENTIENDO

JUGAR-JUEGO

CURAR

HABLAR

SACAR CUENTAS CARA, QUIJADA, ESPALDA,

CREJA, OIDO, NARIZ. PIE, DEDO, CUERPO.

QUYKN

PASAR

LAVAR TRATEG

- PINTON-PINTARE

DESDE, YATAL GOD GOT

PREGUNTA

SIENTESE

VEXX-VER

TOME

ABRA

VIVE-VIVO

DUELE-DOLOR -DOLER

CONTESTAR PUEDE-PUEDO

BECUCHAR

CONKAR-CANTAR

AYUDAR-AYUDAMOS

IR

ENTRAR

SALIR

HACER

MATA

emmotions to an

DINKY

TO

22

The on an DN JULYOU MUNTO

usegao. Y

regions, becall a read to which ed the meritary

LO PROPERT OF THE

RERCERA UNIDAD. LA CLINICA

DECTER o que hace semejante trabajo sin tener tanta preparación como el DECTER

I. CONVERSACION POR TROZOS.

(El maestro explica el nuevo juego más o menos como sigue, utilizando tanto el cadtellano como el idioma nativo.)

(Si los alumnos son niños, es conveniente que el maestro

les explique el siguiente plan del juego.)

NIÑOS, hoy TENEMOS UN JUEGO nuevo. ES EL JUEGO DE LA CLINICA. LA CLINICA es donde

vamos a curarnos con XX EL DOCTOR, EN ESTE JUEGO UNO DE USTEDES ES EL DOCTOR, Y OTRO

EN PERMIERO QUIERE DECIR una partona que ayunta la
EL ENFERMO. ENFERMO OHIERE DECIR... (se explica en el idioma indígena), EL-ENFERMO

EL MED DOCTOR Y EL ENFERMERO SAREN majorar o CURAR LAS ENFERMEDADES. EN EL

7 VIENE AL DOCTOR. EL DOCTOR le pregunta sus molestías y le da medicina. EN CASTELLANO,

VA A VER

DIGO: EL DOCTOR PREGUNTA AL ENFERMO SUS MOLECTIAS Y LE DA MEDICINA. Por sabor de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA, EL DOCTOR también se management de la

MEDICINA DE L'ALINE DE L'ALIN

Comor hemos hecho antes en LOS JUEGOS, finjimos todos ser presentas SEÑORES Y

SEÑORAS GRANDES. Cuando EL DOCTOR PREGUNTA AL ENFERMO CUANTOS AÑOS TIENEX, ESTE agrega

VEINTE AÑOS a su verdadera edad. Por ejemplo, si tienes 8 años, vas a decir que tienes

USTED?

28. 'Enti enden ustedes' Hacemos la prueba. Tu, BETA, 'CUANTOS AÑOS TIENESX EN EL

JUEGO, 'CUANTOS AÑOS VAS A DECIR' (VEINTENUEVE AÑOS.) SI, NIÑOS, BETA DICE BIEN.

Enverdad, ELLA TIENE NUEVE AÑOS, agrega 20, Y BICE QUE TIENE VEINTINUEVE AÑOS. Y Tu,

JOSE, 'CUANTOS AÑOS TIENE USTED'

(Se hace el ensayo con varios alumnos. Después se comienza el juego de la misma manera como en las unidades anteriores.)

XMXXXXXX (D = doctor, E = enfermo)

M: SIENTESE AQUI, SEÑOR. E: GRACIAS, DOCTOR.

M: COMO SE LLAMA USTED? E: ME LLAMO...

M: ?CUANTOS AÑOS TIENE USTED? E: TENGO...

M: POONDE VIVE USTED? E: VIVO EN...

(El enfermo menciona su pueblo o barrio o dice EN ESTE LUGAR.)

M: PQUE MOLESTIAS BIENTE USTED? E: ME DUELE LA GARGANTA.

M: DESDE HACE CUANTO TIEMPO? E: HACE DOS DIAS.

10560 par vamos a hace GL Catturmo

- M. ?TIENE CALENTURA? E. UN POCO.
- M. ?TIENE TOS? E. MUCHA.
- M. ABRA LA BOCA, SAQUE LA LENGUA Y DIGA A.A.A. E. A.A.A. M. SE VE WITH A LA GARGANTA
 PERO NO MUCHO.

- R. QUE ENBERMEDAD TENGO' M. UNA FULMONIA LIGERA.
- UNA
 E. PQUE QUIERE DECIR PULMONIA? M. / ENFERMEDAD DE LOS ERRECHIESE PULMONES, ENERGESERIESE
 PERO NO ES MALA LUY MELLE FUERTE.
- E. ?CON QUE ME VA A CURAR? M. CON UNA INYECCION Y CON UN JARABE.
- E. ?QUE ES JARABE? M. ES UNA MEDICINA DULCE QUE SE TOMA. E. "QUE BUENO"

II. CONVERSACION SEGUIDA

(Se hace ****** el mismo juego pero con los trozos de conversación ya hilvanados en un todo, como en las unidades anteriores.)

III. VARIACIONES.

(La manera de presentar las variaciones será de acuerdo con lo ilustrado en las unidades anteriores, abarcando con xunta de la composição de l

talxpráchicaxdexpromuniciarxxxxxxxxxcon cada grupo de expresiones: (1) aclaración, (2) práctica de pronunciar; (3) juegos de aplicación.)

1. Lugar.

POONDE VIVE USTED? POONDE VIVES?

VIVO ENXESSEXEMENT AQUI, EN ESTE LUGAR, *** ALLI, EN AQUEL LUGAR.

7 CON QUIEN VIVE USTED?

VIVO CON MI PAPAX, CON MI MAMA, CON MIS PADRES, CON MI TIO, CON MI ABUELO...

POONDE ESTA USTED? POONDE ESTAS?

AQUI ESTOY.

PEDRO? MATEO? TU PAPA? TU ABUELO? EL MAESTRO? KAXE EL GIS?

ESTA AQUI, EN LA ESCUELA, EN LA CASA, CON SU KX HERMANO, CERGA, LEGOS, MAS ADELANTE,

2x ATRAS, DETRAS DE AQUEL ARBOL, EN FRENTE, DE ESTÉ LADO

ESTA AQUI, KEKKY ALLI.

ESTA EN LA ESCUELA, EN LA CASA, EN ESTE FUERLOXXXX LUGAR...

KKY ESTA LEJOS, LEGOS DE AQUIXX, LEJOS DE LA ESCUELA..., CERCA

ESTA LEJOS, CERCA, LEJOS DE AQUI, KK LEJOS DE LA ESCUELA, CERCA & MI CASA....

ESTA EN LA MESAXX, ENCIMA DE LA MESA, DEBOJO DE LA MESA, EN FRENTE DE LA MESA,

51-1-A) EL MEDICO Y LA ENFERMERA.

2. TIEMPO

CUANDO VA USTED AL MEDICOZ DOCTOR?

VOY AL MEDICO HOY, MANANA, KKXKNIK EN LA NOCHE, EN LA TARDE, EN LA MANANA, DE HOY

DE TRES DIAS, DE HOY EN OCHO. WAY YA VOY. PRONTO VOY. AHORA

MISMO VOY

-BOY-EL-LUNES; (MARTES, MIERCOLES, JUEVES, VIERNES, SABADO, DOMINGO-

VOY ESTA SEMANA, ESTE MES, ESTE ANO-

MMXXMEMXXMXXMX QUE DIA ES HOY?

ES TE LUNES,

CHANTO TIEMBO DURA LA FIESTA? LA FIESTA PARRIA? ?LA FIESTA DEL PUEBLO?

IA FIRSTA DURA KWAREXSHERSKERSKE UN DIA, DOS DIAS, TRES DIAS.

TENEMOS ESCUELA DEL LUNES AL XILLAX SABADO.

2DE CUANDO HASTA CUANDO DURA LA FIESTA?

DURA DEL VIERNES HASTA EL DOMINGO.

LA PARCELA ESCOLAR?

PRESDE HACE CUANTO TIENED TENEMOS AQUI KNEWKKK LA ESCUELA? TEL CAMINO? KX

DESDE-HAGE TRES ANOS, CINCO ANOS, MUCHOS ANOS.

ES EL CINCO DE KERREX MARZO

MAGAMARAN

CEN CUE MES ESTAMOS?

ESTAMOS EN ENEROx, FEBRERO, MARZO, MBRIL, MAYO, JUNIO, JULIO, AGOSTO, SEPTEEMBRE,

-OCTUBREAK, NOVIEMBRE, DICIEMBRE.

PEN OUE AND ESTAMOS?

ESTAMOS ESTE AÑO ES MIL NOVECIENTOSXXX....

(Se explica utilizando un reloj y unaxes estatax modelo de relog. Este puede serxatex extendina dex maderaxx hacerse de cartulina o de madera xxxxxxxxxxxx sexpredenxemplexixibujesxdexxxElxxx Para no complicar los problemas, se deja la manecilla larga en la posición de la hora ex cabal, o sea indicando el doce, y sólo Aa manecilla corta se cambia para indicar diferentes horas.)

?QUE HORA SON?

SON KEASKED SYNTRESYNX

ES LA UNA. SON LAS DOS, TRES...

SON LAS DOS MAS O MENOS. SON CASI LAS DOS, PASAN UN POCO DE LAS DOS.

SON LAS DOS Y MEDIO.

lх

Q. ES Y ESTA.

ESTE ES UN LAPIZ y

En castellanoxx, se dice EL LAPIZ ES AZUL pero EL LAPIZ ESTA EN LA MESAXXX o o la condición en que y si hablamos del lugar verna se encuentra, decimos ESTA. Vamos a practicar estas maneras

ESXUSTEDXHOMEREXOXMMMERX PERES NIÑO O NIÑA?

- QUE ES UNA HORMIGA? SOY NIÑO, SOY NIÑA. UNA GATO ES UN AN HORMIGA ES UN ANIMALITO.

PERES GRANDE O CHICO? XESREX PERES GRANDE O CHICA? AND MEE

CHICO FE SHIP SOY GRANDE, CHICO, SOY WENNEY CHICA-

POONDE ESTA USTED? POONDE ESTAS?

XQUEXEXXUSTEMXXXXQUEXERES X

AQUI ESTOY. ESTOY EN LA ESCUELA.

COMO ESTAS?

NO ESTOY BIEN. ESTOY ENTERMO. ESTOY BIEN, GRACIAS. ESTOY

PESTAS CONTENTO, TRISTE; ENFERMO ALEGRE
SI ESTOY CONTENTO, NO ESTOY TRIBTE, FSTOY ALEGRE

5. Las Partes del Cuerpo.

QUE LE DUELE? QUE TE DUELE? ROMEXEME

LA FRENTE,

ME DUELE LA CABEZA, LA BOCA, LA GARGANTA, EL PECHO, EL ESTOMAGO, UN DIENTE, UNA MUELA,

ME DUELEN LOS DIENTES, LAS MUELAS, LOS BRAZOS, LAS RODILLAS, LAS PIERNAS.
USTED

QUE TIENEX LASTIMADO? QUE TIENES LASTIMADO?

TENGO LASTIMADO LA CARA, LA QUIJADA, LA ESPALDA, UNAOREJA, LA ESPALDA, UNA MANO,
LA NARIZ, UN PIE, LOS DEDOS DEL PIE, LOS DEDOS DE LA MANO, LA MANO DERECHA, LA

MANO IZQUIERDA, EL PIE DERECHO, EL PIE IZQUIERDO.

(Para practicar las partes del cuerpo, el maestro puede preguntar ?QUE TE DUELE? o ?QUE TIENES LASTIMADO? seña-lando a la vez su cabeza, diente, etc., para que el minaxes alumno responda con la expresión correspondiente.

También puede preguntar ¿COMO SE LLAMA EN CASTELLANO ESTO? Es importante seguir la practica hasta que los alumnos sepan biem todas ones.

. Varias Preguntas y Contestaciones.

PENTIENDE USTED EXRAGERXXX CASTELLANO? PENTIENDES CASTELLANO?

EXTERNOSXHXXXXXXX YA ENTIENDO UN POCO:

(SABES)

SABE USTED/HABLAR KYRXXX CASTELLANO, SACAR CUENTAS, JUGAR EL MEDICO. JUGAR EL ENFER-

MO, CONTESTAR MIS PREGUNTAS?

SE. NO SE.

INNEDEXNATERXEEXMENTEDXEMBERXALXEMBERMOXXXIEMEMEXUSEEM SABE EL HEDICO-CURAR AL ENFERMO?

(D)

7. SOLO Y JUNTOS

HHXHTNOXNADAXMASXESXWNX

UN NIÑO VA A LA ESCUELA. VA SOLO. L'MEGO VIENE OTROX. SE SALUDAN Y VAN JUNTOS A LA ESCUELA. SOLO QUIERE UNO NADA MAS. JUNTOS QUIERE DECIR DOS O MAS EN UN LUGAR. USTEDES DEBEN SABER ESTAS DOS PALABRAS. XXXX

(El maestro dibuja algunas figuras de niños y niñas en el pizarrón, explicandox)x como el gue:)

QUIEN ESTA SOLO? (FEDERICO)

QUIENES ESTAN JUNTOS? (JUANTTA Y CHUCHA ESTAN JUNTAS.)

POONDE ESTA JUANTIA ? (JUANITA ESTA JUNTO A CHUCHA.)

SOLOX TEGER I COX ESTAX SOLOX XX SOLOX HIANTTAX YX CHHCNAX ESTANX HINT ASY

PDONDE ESTA CHUCHO? (CHUCHO ESTA JUNTO A JUANTTA.)

POONDE ESTA FEBERICO? (FEDERICO ESTA SOLO, A UN LADO DE LAS DOS NIÑAS!

La palabra SOLO se puede usar de otra manera. Podemes decir. SOLO KKEKKIEK VEMOS TRES NIÑOSXX. TXMEXENX También se dice SOLAMENTE VEMOS TRES NIÑOSX. Así es que SOLA 6 SOLAMENTE quiere decir NADA MAS.

DOGET SI. EL EL DICO SABE CURAR AL ENFERMO.

? PUEDE USTED (PUEDES) VER LO QUE TENGO EN LA MANO?

PUEDO VER. NO PUEDO VER.

ESCUCHAR CUENTOS? CANTAR? ESTLANCE

AXXXXXXXXXXXX

PLES GUSTA JUGARPREMEDECOXYXEEXENTERMOXX VENIR A LA ESCUELA? AYUDAR ENXELXTRABAHOX ESCUCHAR CUENTOS TU PAPA.

SI, NOS GUSTA JUGAR, VENIR, AYUDAR.

ENTRAR A LA ESCUELA? SACIR DE

JUGAR? IR A CASA. QUIERE USTED (QUIERES) CONTAR LOS XMIMAKEXX LAPIGES? DIDUGAR? PONER - MEDICIN'A CURARM QUIERO, NO QUIERO.

EQUE DICE JUAN?

DICE QUE SI, DICE QUE NO, DICE QUE LE GUSTA LA ESCUELA.

iQUE VAUSTED (VAS) A HACER?

VOY A PONERLE UNA PREGUNTA. VOY A LEER

VOLA EXCRIBITE VOY A HABLAR CON WIT AMILE

USTED (TIEVES) IGUE TIENGY, QUE HACER?

TENGO QUE CERTAR LONA, IR A LA TIENDA, AYUDAR

QUE DEBEMOS HACER?

DEBEMOS AYUDAR A LOS PAPAS.

6. POR QUE Y PARA QUE.

PAR QUE VASCESSE AL MEDICO? PORQUE ESTOY ENFERMO. POROUE ESTOY ENFERMO.

PARA QUE TOMAS USTED MEDICINA? PARA CURARME. QUE QUIERES CURARTE? PURQUE LA ENFERMEDAD PUEDE MATARME.

(Filamanahaux PBR QUE VAMOS A LA ESCUELA? (PORQUE QUEREMOS SABER MUCHAS COSAS.) POR QUE AYUDAMOS AL MAESTRO? (PORQUE EL NOS AYUDA A NOSOTROS.) PARA QUE VAS A LA TIENDA? (PARA QOMPRAR UN JABON.) PARA QUE VAS A TU ABUELO? (PARA VERLO, PARA AYUDARLO,) EX

IV. CONVERSACION AMPLIADA.

(Se enseñana los alumnos los siguientes trobos suplementarios, y después karx de aprender cada uno un par de ellos hace la conversación utilizando las molestías y la curación que aquí se dan en vez de lo que aprenderon anteriormente.) Varios alumnos pueden haces conversaciones.

1. MIXMEXICATION M. QUE MOLESTIAS SIENEE? E. ?ME DUELE EL ESTOMAGO?

- M. ?LE OBRA MUCHO EL ESTOMAGO? E. NO MUCHO, UNA O DOS VECES CADA DIA.
- M. ?LE SALENKKWXXX LOMBRICES? E. A VECES. M. XXX ESA ES SU ENFERMEDAD.
- E. ¿CON QUE ME VA A CURARZXXX M. CON UNA PURGAX.
- E. ME VA A DOLER. M. CASI NADA. E. GRACIAS, MEDICO.
- CASI NO PUESO TOMAR ACUA.

 2. M. 'QUE MOLESTIAS SIENTE' E. SE ME DIFICULTA PASAR LOS ALIMENTOS.

 - M. HX ABRA LA BOCAXX Y DIQA A-A-A E. A.-A-A-A. M. ESTA MUY COLORADA LA GARGANTA.
 - E- QUE ENFERMEDAD TENGO M. TIENE ANGINAS
 - E. 2QUE QUIENE QUIENE DECIR ESO? M. ESTA HINCHADA TODA AL REDEDOR DE LA GARGANTA.
 - E. ?CON QUE ME VA A CURAR? M. CON UNA INYECCION Y CON PASTILLAS.
 - E. ¡ESO ME VA A CURAR? M. SI, DENTRO DE VARIOS DIAS. E. ¡QUE BUENO!
- 3. M. QUE MOLESTIAS BIENTE? E. TENGO GRANOS EN EL BRAZO, Y ME DA COMEZON.
 - M. ENSEÑAMELOS. E. AHI ESTAN. M. HERRE ES UNA ENFERMEDAD DE LA PIEL.
 - E. CON QUE ME VA A CURAR? M. CONXUNXX POMADALE DOY UNA POMADA.
 - E. ?CUANTAS VECES LA PONGA? M. CADA DOS TRES VECES AL DIA HASTA CURARSE. E.GRACIAS.
- 4. M. 'QUE MOLESTIAS SIENTE' E. ME DUELE EL OIDO IZQUIERDO.
 - VEALO.

 M. QUIERO VERLO. E. MIRELO. M. LE KSTK SALE UN POCO DE PUS.
 - E. ?QUE TENGO QUE HACER? M. LE VOY A PONER GOTAS.
 - E. ?NADA MAS? M. MXXX LE DOY LA MEDICINA, WATER
 - E. PCOMO LA PONGO? M. PONE TRES CINCO GOTAS TRES VECES AL DIA. M. GRACIAS, MEDICO.

PUELER

- 5. M. 'QUE MOLESTIAS BIENTE' E. ME ARBENT LOS OJOS.
 - M. SE VEN MAIOS. E. CASI NO PUEDO VER. M. SI SON GOLORADOS. ROJOS.
 - E. ?SE PUEDE CURAR? M. SI, SOLO MEXIEMEX PONIENDO ESTAS GOTAS.
 - E. YA SE SIENTEN MEJOR. M. PONGA USTED TAS GOTAS CADA TRES CHARRO HORAS.

Ex

6. M. POUE MOLESTI AS EXEMPLE TIENE? E, TENGO LASTIMADO UN PIE.

Mxxdoxxuvxuvxchschekeloxxxexxmxexxmxxesoxxuhxeocoxmxix

POR ESO

- M. DESDE CUANDO LO TIENE LASTIMADO. E. DESDE HACE CUATRO DIAS. M. YA ESTA HINCHADO
- E. ?QUE VA USTED A HACER? M. HAY QUE LAVARLO BIEN CON MARRIX AGUA HERVIDA Y JABON.
- E. ?NADA MAS? M. TAMBIEN LE DONGO AUTH DENDE. HAY QUE EXCERXESTOX CANAXEON LAVAR Y

CURARIO CADA DIA HASTA CURARSE.

7. M. POUE MOLESTIAS TIENE? Elienbe. YO NINGUNA, LE TRATES MI HERMANITA.

- M. ?QUE TIENE ELLA? C. TIENE MUCHA TOS.
- M. ?ES MUY FUERTE LA TOS? C. SE QUIERE AHOGAR GUANDO SE LE DA. MUY FUERTE.
- M. KEXXX TOSFERINA. C. ?LA PUEDE CURAR? M. SI, SEÑOR.
- C. QUE MEDICINA ES BUENA? M. ESTAS PASTILLAS Y ESTE JARABE.

· I. CUENTO

V. CUENTO

lonte de aumento para ilustrar como las casas chias serin mán mejor transcribe. Armonej Desde luego, LOS ANIMALES QUE NOS HORES ENFERMAN además un micros copio.)

UN DIA RE LUNES MARIA VA A LA ESCUELA/ REXXX EN LA CALLE VE MUEXX A MUCHOS AMIGOS.

SE SALUNAN Y VAN JUNES A LA ESCUELAX. REMOX EN LA PUERTA DE LA ESCUELA ESTA EL MAESTRO.

MARIA Y SUS AMIGOS SALUDAN AL MAESTRO. DICEN, BUENOS DIAS MAESTRO. EL MAESTRO CONTESTA

ENFERMO DE LA GARCANTA.

EL SALUDO, PERO ESTA HUY RUMES. CASI NO PUEDE HABIAR. DICEXXX EL MAESTRO, BUENOS DIAS

(Al contar el cuento, RIXXIERE SE debe imitar la

NEROSX

EX VOZ ronca del maestro.)

NIÑOS, ESTOY ENFERMO. NO PODEMOS TENER ESCUELA HOY, PORQUE ESTOY MUY ENFERMO DE LA GARGANTA. VOY A LA CLINICA PARTE EL X CURARME.

DICE MARIQUITA, MI TIA PETRA ES ENFERMERA EN LA CLINICA. YO QUIERO IR CON USTED

A LA CLINICA, PARA VER MI TIA. EL MEESTRO CONTESTA, ESTA BIEN. VAMOS. ENTONCES DICE

CLARA, POR FAVOR QUEDA TU
EL MAESTRO A UNA KNX NIÑA GRANDE, EXEMA AQUE Y DILE A TODOS LOS NIÑOS QUE NO TENEMOS

ESCUELA HOY. MAÑANA TENEMOS ESCUELA. DICE LA NIÑA, SI, MAESTRO. VAYA USTED A CA

CLINICA Y CURESE PRONTO. GRACIAS, DICE EL MAESTRO. ENTONCES VAN EL MAESTRO Y MARIA VAN

A LA CLINICA.

PRONTO LIBRARIA LA CLINICA, MARIQUITA SALUDA A SU TIA PETRA. EL MAESTRO Y LA

ENFERMERA SE SALUDAN. DICE LA EN THA PETRA AL MAESTRO, USTED ESTA MUY RONGO. ESTA

ENFERMO DE LA GARBANTA. SI, DICE EL MAESTRO. QUIERO VER AL MEDICON. DICE LA ENFERÀ
MERA, EL MEDICO NO ESTA HOY.

MERA, EL MEDICO NO ESTA HOY THE LA CIUDAD PARA TRAER MEDICINAS. PERO YO LO PUEDO

CURAR. YO SE CURAR UNA MAL DE LA GARGANTA. MUY BIEN, SEÑORITA PETRA, LE DOY LAS

GRACIAST. CUREME.

SIENTESE AQUI, SU GARGANTA ESTA GOLORADA E HINCHADA ADDINTROS

DICE LA ENFERMERA, ABRA LA BOCA Y DIGA A-A-A. /LE VOY A DIMER LA GARGANTA CON

UNA MEDICINA QUE MATA A LOS MICROBIOS, Y LE DOY PASTILLAS PARA TOMAR.

MARIA PREGUNTA, QUE SON MICROBIOS? CONTESTA LAXEMBERMERA SU TIA, SON ANIMALITOS

LA CARNE
MUEHO MUY PEQUEÑOS QUE ENTRAN A ALGUNA PARTE DE NOSOTROS. SE PONEN A TRABAJAR Y A

TENER MUCHOS NIÑOS. CADA DOS TRES HORAS TIENEN NIÑOS, PRONTO HAY MUCHISIMOS. ESO NEXT

MXEKXNELL. HACE HINCHAR NUESTRA CARNE, Y NOS HACE DOLOR.

LENTE MUY FUERTE PUEDES VERLOS. KEXXXXXXXX LOS PODEMOS VER SOLOMENTE
SE LLAMAN NICROSCOPIO.

DICE M RIA, YO NO ENTIENDO. PQUE ES UN LENTE?

FRENTAE A LACLINICA HAY

CONTESTA PETRA, MIRA, NINA. AHI ESTAN MUCHOS HORMIGAS. SI ESTAS CEJOS, NO LOS

PUEDES VER. SI ESTAS CERCA, ESTANCIES SI LAS PUEDES VER. SI ESTAS MUY CERCA, SE VEN

CHICAS.

MAS GRANDES. Y SI ESTAS ALGO LEJOS, SE VEN PEQUENAS, SI TOMAS ESTA COSA, QUE SE

LIAMA LENTE, Y SI MERAD LAS MISMAS HORMIGAS SE VEN ETN MAS GRANDES.

EL MAESTRO TIENE UN LENTE, ENXX Y LO DA A MARIA. MARIA TOMA ES LENTE, SAIE DE LA VER CLINICA CON EL LENTE, Y VARX A MILLER LAS HORMIGAS. SE VEN GRANDES COMOXPERRORX CONTROLS. GATOS.

CHICAS YA VES, DICE LA TIA PETRA. LAS HORMIGAS SON MUCHO MAS DEQUERAS QUE NOSOTROS. CHICOS Y LOS MICROBIOS SON MUCHO MAS ENT PECHESOS QUE LAS HOMMIGAS/ CON ESTE LENTE NO PUEDES VER LOS MICROBIOS. CON EL MICROSCOPIO SI PURDESXX SE VEN. AGUA DE LA BOCA DEL MAESTRO. LA PONE EN PETRA DONE UNA GOTA DE SALIVA BAJO EL MICROSCOPIO. MARIA VE EN EL MICROSCOPIO. LA GOTA DE KENE SALTUA SE VE COMOXNIXEAGO MUY GRANDE. DENTRO DE LA GOTA SE MEN MUCHAS VAN Y VIENEN -COSAS DE MUCHOS COLORES. ENTRE TODAS LAS COSAS MI HAY ALGUNAS QUE SE MUEVEN COMO ESTOS SON LO AHORA PETRA PONE UNA GOTA DE MEDICINA JUNTO WEN LA GOTA DE STETUA PRONTO SE VE QUE LOS MICROBIOS YA NO LA MEDICINA MATA A LOS MICROBIOS/ MARIA ESTA MNEN MUY CONTENTA DE VER TODO ESO. DA LAS GRACIAS A SU TIA. EL MAESTRO DA LAS GRACIAS DE ALLI VA ELLA A SU CASA. MIKNIK MARIA CUENTA A SU MAMA KNIMIK DE LOS MICROBIOS.

HAGO

ESTO ES TODO EL CUENTO DE KMXXMICRMENIUSX LOS MICROBIOS. Y AHORA LES PONGO ALGUNAS

PREGUNTAS. KARXXXXXXXXXXXXXXXXXXX

?A QNXENEXENEMENTEXXXX DONDE VA MARIA EN LA MAÑANA? (A LA ESCUELA.)

A CUIENES ENCUENTRA MARIA EN LA CALLE? (A SUS AMIGOS DE LA ESCUELA.)

?COMO ESTA EL MAESTRO ESTE DIA? (ESTA ENFERMO, ESTA RONGO.) DE LA GARGANTA.)

APPA OUE QUIERE IR A LA CLINICA? (QUIERE IR PARA CURARSE.)

QUIEN VA CON EL MAESTRO A LA CLINICA? (MARIQUITA VA CON EL MAESTRO A LA CLINICA.)

PESTA EL DOCTOR PENGUENPRAN EL MEDICO EN LA CLINICA? (NO, EL MEDICO NO ESTA.) ¿QUIEN ESTA EN LA CLINICA? (LA ENFERNERA.) LA FIM

?PARA OHE VA A LA CTUDAD? (VA PARA TRAPR MEDICINAS.)

COMO SE LLAMA LA ENFERMERA? (SE LLAMA PETRA.)

QUIEN ES LA TIA DE MARIA? KEXXXEX (LA ENFERMERA PETRA ES LA TIA DE MARIA.) CONO CURO QUE HACE PETRA PARA CURAD AL MAESTRO? (PINTA LA GARGANTA CON MEDICINA Y LE

DA PASTILLAS.)

PARA QUE ES LA MEDICINA? (PARA MATAR LOS MICROBIOS.)

?que son microbios? (son animales muy pequeños, que nos hueden hacer enferm為氣)

COMO SE VE LA GARGANTA DEL MAESTRO? (SE VE GOLORADA E HINCHADA.)

CON QUE SE PUEDENVER LOS MICROBIOS? (SE PUEDEN VER CON MICROSCOPIO, ★ SE PUEDEN

VER CON LENTE MUY FUERTE.)

QUE BA-MARIA A SU TIA? (LE DA LAS GRACIAS.)

?DONDE VA MARIA CON EL MAESTRO? (VA A LA CASA DEL MAESTROX.)

POONE VA MARIA DESPUES? (VA A LA CASA SUFA.)

QUE CUENTA MARIA A SU MAMA? (LE CUENTA DE LOS MICROBROS.)

VI. COMPROBACION

1. Respuesta Activa.

alites del cuerpo EN CASTELLANO. QUIERO VER SI USTEDES YA SABEN LAS PALABRAS DE NUESTRO CUERPO. INANXXVENIXXXXX

(Con cada alumno se hace un ejercicio como por

ejemplo el siguiente.)

JUAN, VENTA PCA. (SI, MAESTRO.)

TWIATERTARY TO THE TENENT TO TH

DONDE ESTALISTATION TO LEVANIA 14 MANO IZQUIERDA. XIXIA XIXIA

EN EURMEEADO IZQUIERDO.

BON LA MANO DERECHO A TU HOMBRO IZCUIERDOX. KXXXXXXXXXXXXXX

BAJA LAS DOS MANOSX:

DONDE ESTA TO ENSENAME LA OREGA IZQUIERDA. (ES ESTA.)

DONDE ESTAN

ENSENAME ET TUS PIES. (ES ESTE.)

POONDE ESTA TU NARIZ? (ESTA AQUI.)

MUY BIEN, GRACIAS, VETE A TU LUGAR.

2. Ser Intérprete.

(Se hace que un alumno sea el médico o la enfermera, y que otro sea el intérprete. El maestro finje xxx munximum ser el abuelo enfermo delxxix alumno intérprete. El médico hace sus preguntas, el intérprete explica al abuelo y traduce las wax respuestas delx éste.)

RESUMEN DEL VOCABULARIO INTRODUCIDO EN LA TERCERA UNIDAD.

Jami' apric

I. CONVERBACIÓN POR TROZOS

(Antos do comenzar el juego, el macatro presenta unas nuevas expresiones que ucará en ostos ejercacios y en otras actividades de la escuela.)

EINOS, cuendo hicinos por primora voz el juago DE LA TIENDA, les expliqué todo en idioma. Poro USTEDES ya saben MUCHO CASTALLARO, por lo que podremos hablar siempre MAS Y MAS EN CASTALLANO. Antes de compasar el nueve juago, que es de La TIENDA de mercería, les voy a dar unas nuevas expresiones.

USTEDES sabon qué es CASTALLANO. Al poner adelante la paruena p labra EN, hacemos la expresión EN CASTALLANO, la que suiere decir men castellano.

Hablando en la langua de nuentra gante inalgena, decisos an Langua de Indiana.

(Asturelmente para explicar les expresiones el meestre de les equivalentes indígenss. En lugar de EN LANGUA INCIGNO el maestro puede sustituir EN NAHUA, EN YUGATAGO, EN DARLAGO, EN PORCPICHA, o cualquier explicación que sea de más uso en la región por los indígense al referirse a su propia langua.)

BUENO, repitan USTEDES, estas nuovas expresiones: EM C. The L Med. (EM CASTELLANO, EN CASTELLANO, INDIGENA, INDIGENA, EN CASTELLANO, EN CASTELLANO, EN CASTELLANO, INDIGENA, INDIGENA, EN CASTELLANO, INDIGENA, INDIGENA, INDIGENA, EN CASTELLANO, EN

(Necutrdose slempre que los alumnos deben repetir varias veces, y que expresiones largas so pueden dividir para facilitar su aprendizaje. Despues de precticor las pertes de una expresión, edermina por hitemar las pertes en un todo.

Ahora pueden USTELES aprender como pueden pedir que la gente les hecle. Si quiero yo que UNO DE USTEDES me diga algo, digo: DI, DILO. BURNO, digan DILO (DILO, DILO, DILO). O puedo agregar POR FAVOR. FAVOR quiere decir la buena voluntad que una persona tiene para ayudarnos en algo. POR quiere decir

variae cosae, pero juntado con F.Ver tiene un sentido més o menos "a chasa de su bondad." Es una manora dortés de podir syuda. Besado, signa UCTAMES: POR FAVOR. (POR F.VOR, PUR FAVOR, FOR FAVOR). Il blando con gente grando en la forma respetuosa, se cambia la parte final de la DI o PILO, eleifacono 11GA o DIGALO. Digan UETABES: DIGA (11GA, DIGA, 11G.). Si alguna vez no eleo carro ana pulabre, UETABES pueden hablar con esa palabra, eleienco: 14G. dana e.m. A ver cómo lo ven a decir. (BIGA OTRA VEZ, DIGA OTRA VEZ, TIGA OTRA VEZ.) Cuando yo les hablo, no a un alumno, sino a doz o més a la vez, y quiero que digan una coma, tengo que agragar el sonido de RAN el final do la palabra: 14GAN. Lo mismo UETATES, hablando con con o más personne a la vez, tienen que cocir la Micon NNN al final. BUANO, DIGAN UETADES DIGAN. (DIGAN, DIGAN, DIGAN, DIGAN.) MOY EJANO.
En el futuro, tendremos muchas oportunidades para utilitar estas pelabras.

Hablemos abora de cómo se dice las veces que hay que hacer una como. Se usa EN CASTELLANO la galabra VEZ, que EN LANGUA INPIGANA quiera decir voz. DIGAN USTEDES consigo:

(Hay que precticar la pronunciación de cada una de las siguientes expresiones.)

UNA VEZ

OTRA VEZ

DOS VECES

TORS VECES

CINCO VACES

DIEZ VECES

MUCHAS VECES

POCAS VECES

UNAS CUANTAS VECES

(Hay que explicar el sentido de esta última expresión. Aunque los alumnos ya conocen CUANTO, el sentido de UNOS CUANTOS es un poco distinto.)

LA OTRA VEL, cuendo comentemos el juego de LA TI.MEA, les dije am League induitante a la compansa de la compansa del compansa de la compansa de la compansa del compansa de la compansa del com

SETA MUY BIEN. Cuendo quiero que ROSA pase a la mesa, voy a necir: Vente.

REPITANLO USTADES. (VENTE, VENTE, VENTE.) BUENO. VENTE AQUI, ROMITA. MUY

BIEN, GRACIAE. Y TU, BETO, VENTE AQUI. ASI ESTA BIEN. ROSITA VA A SOR LA

TENDREA, Y BETO EL COMPRIDOR. COMPRADOR quiero decir en Castallano "quien

compra." NUPITAN USTADES: COMPRADOR. (COMPRADOR, COMPRADOR, COMPRADOR.) Al

terminar de jugar, voy a docir a La Tandera: Vete a La Fila, y ella irá al

último lugar en la fila. Vete os pora que veys, y Fila el una línea de personas.

REPITAN USTADES: VETE. (VETE, VETE, VETE.) REPITAN abora: A La Fila.

(A LA FILLA, A LA FILLA, & LA FILLA.) Coundo estamos terminando el juego, diré VETE ATO LUGAR, lo que quiere desir a tu sitio o a tu asiento. REPITAN USTEDES A TO LUGAR. (A TO LUGAR, A TOLUGAR, A TOLUGAR, ANDRE Y PODEMOS COMENZOS OL JUEGO. EL CAMPREDOR MILHE COMPTER LISTONES Y

tola. El primer trozo de convergación que ven a hacer L.S 105 MISOS es:

(Cada trovo debe presentarso de acuerdo con el pian enseñado en el primor juego. Consiste en tres pasos principales:

- (1) Aclaración; (2) Probunciación; (3) Aplicación.
 Referenta de los trozos de conversación, tema la signiente forma:
- (a) el maestro explica en idloma indígena lo lus ven a decir en este trozo las dos persones.
- (b) pronuncia el español del primer hablanto, y lo ex lica palabra por palabra y en au conjunto. Si la expresión es ys conocida por los alumos, toda o en parte, no hace la actaración, y en cambio plue a los alumos que digan el sentido en lengua ineigena.
- (c) hace a los alumos practicar la pronunciación de la expresión. Si os larga, la civide en partes convenientes que puoden ser hasta de cinco o seis sílabas; dospues vuolvo a combinar los partes.
- (d) hace lo du (b) con la acgunos parte del troso, o sea que la dice y la explica.
- (e) hace lo de (c) con la segunda parte del trozo, o sea que hace a los alumnos practicar su pronunciación.

- (f) h ce a los dos alumos jugar in sus papeles.
- (g) here al vendedor in al fin i de la cole, ue el comprador pase a ser el vendedor, y que un tere r alumno sustituya al compredor.

Ya que los alumnos saben las engrasicees VATE, VATE, OTRA VAZ, REFITE, el maentre usará estas expresiones es su dirección del juego.

In lo siguiente C mares lo que dice si compredor, y V lo que dice el venuodor.)

- C: 19UB COMAS VERDE ULTED? V: TELED Y LISTOGES LE MUCHOS COLOMES.
- C: LA COMO D. BL LISTON? V: A DOS FERON EL METRO.
- C: ES MUY CARO. V: 14 COHO LO QUIERE USTED?
- C: AN LA OPRA TIANDA LO VANDEN EN UNO CINCHENTA. V: YO SE LO DOY LO SELECTO.
- C: ¿COA: S: LLISS FSTE COLOR? V: BLE SE LLISS C.FE.
- C: ES BONITO, PENO ME GUETA MUEL ROJO. V: TEMBIEN HAY EMERILLO, VANUE, APUL, NEGRO, Y BLINCO.
- C: FINE DOS METROS DE LIETON VERDE, Y UN V: AQUI LOS TIRME. ZAUN OURS METRO DE ROJO. COMO COMPRA?
- C: NADA MAS. (CUANTO DE? V: DOS METROS DE VERDA, UNO DA ROJO, POR TOLO LON TRES METROS.
- C: Thes matros da a ung cincuenta. V: son cuatro Pasas cinculata cintavoda.
- C: TINGA BERE PESOS. V: TOME CINCO CINCOLNTA VUELTOS.
- C: GRACIAN. V: A USTED, SENOR.

II. CONVERSACION SEGUIDA

(Se hace la misma conversación pero con los tropos hilvenados en un todo. Recuérdese que pera este ejercicio los alumnos no se formen en filla, cino se quedan en sus lugares hasta llegar el turno do cada uno.

Hay que ayudarles a los alamnes cuando no se accorden de lo que tienan que decir o de col regir sus erroras.

Para recorder los detallos de cómo se hace, el maestro puede consultar el Primer Juego, nada mán que al habatra los alumnos ya usará mayor número de expresiones contellanas de acuerdo con lo indicaco en la primera parte de esta unidad, o sea en Conversación por Tropos.)

III. VARIACIONES

(La manera de presentar la Variaciones sorá de accerdo con lo liustrado en el Primor Juego. Abarea fres pasos esenciales: (1) emplicar, con ayuda del idiona Indígena y con palabras españoles ys conocidas, las aucera expresiones; (2) hacer que les pronuncian; (3) hacer practicar su uso. Como el masatro ys tione experiencia en el uso de estes pasos, no vamos a augerir en detalle cómo debe presentar cada grupo de expresiones. Indicarcase los puntos esenciales que se necesitan presentar, y el adestro describlará la aclaración en mayor detalle cuando se haga nucesario. También ofrecemos sugerencias para la práctica de aplicación.

1. Pedir Nombres

En el juego DE LA TIENDA de mercería, aprendimos una expresión de las más importantes que puede haber: COMO SE LLAMA. Con esta expresión se pueden averigüer cómo se llaman diferentes cosas y cómo se llaman las personas. Estas son variaciones de la expresión de que tratamos:

¿COMO SE LLAMA USTED?

L'COMO TE LLAMAS?

ME LLAMO JUAN.

LCOMO SE LLAMA ESTE NIÑO?

BE LLAMA ROBERTO.

LCOMO SE LLAMA ESTA NIÑA?

SE LLAMA MARGARITA.

L'COMO SE LLAMA ESTA COSA EN CASTELLAMO?

COMO SE LLAMA ESTE COLOR?

SE LLAMA VERDE.

(El ejercicio de aplicación puede consistir en hacer a cada alumno preguntas:

(1) ¿COMO TE LLAMAS?

- (2) 200MO SE LLAMA SETE NIÑO? soñelando uno de sus compaderos.
- (3) ¿COMO SE LLAMA ESTA COSA EN CASTLLLARO? senalendo generalmento una cosa que los nidos ya conocen.
- (4) ¿CONO SE LLAMA ESTE COLOR? sedalando objetos de distintos colores.

Hay que acordarles a los slumnos la expresion NO SE, que aprendiaron en el Primer Juego, para que la usen al ignorar una cosa. El maestro entonces les ajudará a recordar, y después volverá a preguntar al mismo alumno.)

2. Palabres pars Sedalar

Cuando queremos señalar algo, sea con un gesto de la mano o en etra manera, utilizamos TRES palabras de acuerdo con su proximidad y distancia en el espacio o en nuestro pensamiento.

ESTE NIÑO O ESTA NIÑA, si están muy cerca.

ESE NIÃO O ESA NIÑA, si están a poca distancia.

AQUEL NIÑO O AQUELLA NIÑA, si están más lejos.

(Al aclarar estos demontrativos, el maestro debe saber cómo es el uso en el ldioma nativo, si hay tres elementos semejantes a los castellanos o si sa usan un mayor o menor número. Hará la comparación con el idioma nativo, como parte de la aclaración.

Como ejercicio de aplicación, se pecirá a cuda alumno hablar de tres persones, diciendo: IJTE HIÑO ES JHAN. ESA ES CLARITA, AQUAL ES MARUAL.)

Estas palabras para sufisier son semejantes a EL Y Lk, que aprendimos hace tiempo. Decir AQUEL NIÑO es casi como decir EL NIÑO. La diferencia es que AQUEL indica que uno está señelando la persona o el objeto, por ejemplo com la meno, o que está insistiendo en que se trata de AQUEL y no de ESTE. En contraste, EL se usa cuendo ya se entiende de quen se habla. Lo mismo que AQUELLA NIÑA Y LA SIÑA.

Las palebras para sedalar se pueden usar con o sin el nombre de la cosa de que se habla. Hablando de NIÑOS hombres, podemos decir ESTE, ESE, AQUEL O EL. Hablando de gujeres, decimos ESTA, ESA, AQUELLA, O ELLA. Para practicar el uso de EL Y ELLA, vamos a hacer un juego, utilizando estas expresiones:

ESTE ES JUAN, Y A EL LE DOY ESTE LAPIZ.

ESTA ES JUANA, Y A ELLA LE DOY ESTE LAPIZ.

non ve state

(Después de practicar la pronunciación, el maestro toma un lápiz y lo de al primer alumno diciendo la expresión con el nombre del mismo alumno. Este luego tiene que pasar el lápiz a su próximo compañero, utilizando la expresión, y así adelante hasta pasar a todos los alumnos. Cada vez se menciona el nombre del alumno y se dice AL o ELLA según el sexo.)

Cuando se señala o se refiere a una cosa desconocida, sin saber si es de tipo hombre o de tipo mujer, se pone O al final de las palabras de señalar: ESTO, ESO, ACUELLO, ELLO. Por ejemplo, al pregumbre qué es una cosa, digo: ¿QUE ES ESTO? ¿QUE ES ESO? ¿QUE ES AQUELLO? Se puede contestar sencillamente: ES UN LAPIZ, ES UNA PLUMA, ES UM GIS. O, al contestar, se puede incluir la palabra para señalar: ESTO ES UN LAPIZ, ESO ES UMA PLUMA, AQUELLO E. UN GIS.

(Después de practicar la pronunciación, el maestro da el ejorcicio, preguntando ¿QUE ES ESTO? si está tocando el objeto, ¿QUE ES ESO? si la cosa está un poco alejadda, y ¿QUE ES AQUE LO? si está al otro lado del salón o afuera. Puede señalar objetos o dibujos. Los alumnos contestan ESC ES.... si la cosa está junto al profesor pero no e ellos, o con AQUELLO o ESTO, siempro según la cercania o lejanía.)

3. Mifeventes Portonss

Hablandole a UNO DE USTEDES, digo TU. ESO ya lo saben USTEDES. Si hoblo a UNO pero mencione a OTRO, digo EL o ELLA, según si es hombre e mujer, o ELLOS o ELLAS si son dos personas o más de dos. Si me refiero a mí mismo, digo YO. Al referirme a mí y a un compañero, digo NOSOTROS. Al proguntarse: ¿UJEN ES? contestamos según el caso:

SOY YO.

ERES TU.

ES USTED.

ES EL.

ES ELLA.

Si se trata de más de una persona, la pregunta es: ¿QUIENES SON? y la contestación, según el caso:

SOMOS NOSOTROS.

SON USTEDES.

SON ELLOS.

SON ELLAS.

(El ej reicio de opliención es como sigue:)

10UIEN ES JUAN MORALES?

(El maostro no debe mirar hacia el alumno hasta que éste conteste.)

SOY YO, MAESTRO. ¿QUIEN ES EL MAESTRO? ES USTED.

(Se repite el ejercicio con todos los demás alumnos.)

4. Mío y Tuyo

Tros pequeños palabras, que nos van a servir MUCHO, son MIO, TUYO, SUYO.

A veces son más cortas, MI, TU, SU. Quieron decir...

(Se duplica su sentido en idiom: indígena.)

Para practicar su uso, tomemos las siguientes expresiones:
¿CUAL ES TU LAPIZ? y sa puedo contestar ESTE ES MI LAPIZ.
¿DE QUIEN ES ESTE LAPIZ? y se contesta o ES MIO o ES TUYO o ES SUYO.

Si es de mí, digo ES MIO. Si es de tí, digo ES TUYO. Si hablo en la forma respetuesa y si es de usted, digo ES SUYO. Si es de etra pers na, digo ES SUYO. Es decir, ES SUYO puede entenderse o DE USTED o DE AQUEL OTRO. Por ser ambiguo, a veces decimos ES DE USTED o ES DE EL, según el caso. FL es lumanera más sencilla de decir AQUEL OTRO.

Ahora bién, si se trata de mujeres o de COSAS que se usan EN CAST_LLANO como si fueran mujeres, como explicamos hace tiempo, entonces tenemos que decir MIA en vez de MIO, y TUYA en vez de TUYO, y SUYA en vez de SUYO. Si ustedes me dicen ¿DE QUIEN ES ESTA MESA? voy a contestar LO MIA. Si uno me pregunta de su propia mesa, le contesta ES TUYA o ES SUYA según el trato de familiaridad o de respeto que sea correcto en su caso.

(El ejercicio de aplicación se hace con preguntas, como ¿DE « UIAM ES...? variando el objeto, pero siempre hablando de cosas que los nidos conocen por su nombre en castellano. Otro ejercicio consistirá en preguntar: ¿COMO SE LLAMA TU PAPA? o TU MAMA o TU HERMAHO, y el alumo tiene que contester MI PAPA SE LLAMA...)

Si la cosa pertenece a MOSOTROS, tengo que decir NULCTRO o NULLTRA. Por ejemplo, ¿DE QUIENES ES ESTA ESCUELA? ES NUESTRA.

(Se practica la aplicación con comas adecuadas, como:)

¿DA QUIENES SON ESTOS SOMBRERGE?

LDE LUIENES SON ESTOS BANCOS?

LDE QUIENES SON ESTOS DOS LAPICES?

5. Los Colores

Ya aprendimos como se dican LOS COLORES principales EN CASTALLANO. Las palabras cambian el final según extenos hablando de UNA COSA o MAS DE UNA, utilizándose SSS al final si son varios. TAMBIEN gran parte de los nombres de colores terminan en O si se trata de hombres o do cosas que se usan así, y con A si se trata de mujeres o de cosas que EN CASTALLANO van así. Si la palabra tiene otra terminación que no sea ni O ni A, entonces no se cambia por el sexo. EUENO, vamos a precticar hablar de varios objetos mencionando su COLOR:

UN HILO AMARILLO / UNOS HILOS AMARILLOS

UNA FRUTA AMARILLA / UNAS FRUTAS AMARILLAS

UN PAÑUELO BLANCO / UNOS PAÑUELOS BLANCOS

UNA CASA BLANCA / UNAS CASAS BLANCAS

UN PEINE NEGRO / UNOS PEINES NEGROS

UNA TALA NEGRA / UNAS TELAS NEGRAS

UN ESTAMBRE ROJO / UNOS ESTAMBRES ROJOS

UNA MANZANA ROJA / UNAS MANZANAS ROJAS

UN PLATANO VERDE / UNOS PLATANOS VERDES

UNA PIÑA VERDE / UMAS PIÑAS VERDES

UN LISTON CAFE / UNOS LISTONES CAFES

UNA CRAYOLA DAFE / UNAS CRAYOLAS CAFES

UN PEINE AZUL / UNOS PEINES AZULES

UNA CASA AZUL / UNAS CASAS AZULES

(Para el ejercicio de aplicación, el maestro tendrá listos varios objetos de colores diferentes. Pregunta:)

AQUE COSA Y DE QUE COLOR ES ESTO?

(Y el alumno contestará, por ejemplo:)

ES UN LAPIZ HOJO.

6. Otras Descripciones

Hay otras palabras que dan la idea de cómo son las cosas, y ESTAS TAMBILA se usan exuctamente como LOS COLORES. Así son las palabras: GRANDE, CHICO, LARGO, CORTO, ANGOSTO, ANCHO, BONITO, BUENO. Estos son elgunos ejemplos:

HOMBRES GRANDES, NIÑOS CHICOS

MUJERES GRANDES, NINAS CHICAS

CUEHTOS LARGOS, JUEGOS CORTOS

TELAS LARGAS, AGUJAS CORTAS

LISTONES ANGOSTOS, PAÑUELOS ANCHOS

SILLAS ANGOSTAS, MESAS ANCHAS

ESPEJOS BONITOS Y BUENOS

Telas buenas Y Bonitas

(El ejercicio consistirá en preguntas y respuestas como las siguientes:)

LES CRANDE O CHICA TU CASA?

MI CASA ES GRANDE.

LES LARGA O CORTA ESTA FAJAT

ESA FAJA ES LARGA.

¿ES BONITO ESTE PRINE?

SI, MAESTRO,

ESE PEINE ES BONITO.

¿ES BUENO ESE PERRO?

#0, MAESTRO,

ESE PERRO NO ES BUENO.

7. El Diminutivo

Todos sabomos cómo EN CASTELLANO se pone ITO o ITA al fin del nombre DE UN HOMBRE o DE UNA MUJER o DE UNA COSA, cuendo se trata de chico o si hablamos de cariño. JUANITO decimos si es UN NIÑO, o UN HOMBRE NO MUY GRANDE, TAMBIEN SI hablamos con cierto sentido de amistad o de cariño. A veces, tratándose de UN HOMBRE MUY GRANDE, se dice de broma JUANITO. Dicho de mala voluntad, es burlarse de la persona o de despreciarla, pero normalmente es expresión de smistad. LO MISMO al tratarse DE UNA MUJER, SE DICE JUANITA, ANITA, ROSITA, LUPITA, según el nombre.

La palabra POCUITO quiere decir MUY POCO, CHIQUITO MUY CHICO. GRANDECITO quiere decir UN POCO GRANDE, LARGUITO UN POCO LARGO. De los animales y de las cosas, se hace igual. Vamos a practicar las siguientes expresiones:

JUAN / JUANITO / JUANA / JUANITA

LUIS / LUISITO / LUISA / LUISITA

PABLO / PABLITO / PAULA / PAULITA

ATIMIN \ AKIN \ OTIMIN \ OKIN

HOMBRE / HOMBRECITO

MUJER / MUJERCITA

PERRO / PERRITO / PERRA / PERRITA

GATO / GATITO / GATA / GATITA

BURRO / BURRITO / BURRA / BURRITA

CASA / CASITA

MESA / MESITA

PLATANO / PLATANITO

DULCE / LULCECITO

CHICO / CHICUITO

CORTO / CORTITO

GRANDE / GRANDECITO

LARGO / LARGUITO

UN POCO / UN PO UITO

Para entender y practicar estas palabras, voy a preguntarles, por ejemplo: ¿QUE ES UN VASITO? USTEDES me van a contester: UN VASITO ES UN VASO CHICO.

O YO pregunto: ¿QUE ES POQUITO EN CASTELLANO? Y me contestan: POQUITO ES MUY POCO.

(El ejercicio se hace con las palabras indicadas arriba, o con cualquier palabra de las que los alumnos ya saben.)

Hay otra manera más EN CASTALLANO de hablar con cariño de las personas. Estes nombres cariñosos se hacen cambiando algunos sonidos; si el nombre es largo, generalmente se acorta. Así:

ALBERTO / BETO / BETITO. También si se trata de ROBERTO / MORBERTO, etc.

ALBERTA / BETA / BETITA

JESUS / CHUCHO / CHUCHITO

CONCEPCION / CONCHA / CONCHITA

ISABEL / CHABELA / CHABELITA

SOLEPAD / CHOLE / CHOLITA

FRANCISCO / PANCHO / PANCHITO

TERESA / TECHA / TECHITA

JOSEFINA / PEPA / PEPITA

JOSE / PEPE / PEPITO

(No se sugiere un ejercicio de práctica en el caso de los nombres cariñosos, puesto que son generalmente bien conocidos a los indígenas. Además, la manora de formarlos es algo complicado. Basta con llamar la atención de los alumnos a este tipo de modificar los nombres, y no es necesario seguir practicando.)

8. Ir, Venir, Dar y Decir

Vemos a practicer elgunes pelebres, que hablan de ir, venir, dar y decir:

1A DONDE VA JUAN?

JUAN VA A LA ESCULLA.

1DE CONDE VIENE MARGARITAT

MARGARITA VIENE DE LA CASA.

LQUE TE LOY?

USTED ME DA UN GIS.

AQUE DICK TU MAMA?

MI MAMA DICE SI.

MI MAMA DICE NO.

MI MAMA NO DICE NADA.

(El ejercicio de aplicación consiste en hacer alguna pregunta de las anteriores a cada alumno, cambiándose el nombre, o la cosa que so da. Para la última pregunta, el alumno puede escoger entre las tres respuestas.)

9. Contar

(Si los alumnos ya han aprendido estos números en sus clases de aritmética, se puede omitir esta sección.)

Ya sabemos la gran parte de los números EM CASTELLANO. Tenemos unos cuentos que aprender todavía, que son:

ONCE / DOCE / THECE / CATORCE / QUINCE

(Se hace notar que estos son semejantes a los números sencillos de UNO, DOS, TRES, CUATRO, CINCO.

Para practicar su uso, primero se hace a cada alumno contar de l a 15. Después hay que dar problemas de sumar que consisten en dos números, cuya suma es de ll a 15. El alumno tiene que contestar en forma completa, por ejemplo:)

LCUANTOS SON SIETE MAS SEIS?

SIETE MAS SEIS SON TRECE.

Pespués de QUINCE, los números son fácilos, porque se dice sencillamente:

DIECISEIS / DIECISIETE / DIECIOCHO / DIECINUEVE / VEINTE

VEINTIUMO / VAINTIDOS / VAINTITRES etc.

TREINTIUNO / TREINTIDOS / TREINTICUATRO etc.

Contar por cientos va como sigue:

CIM • CIENTO / DOSCIENTOS / TRESCIENTOS / CUATADCIENTOS / CUINICITOS / SEISCIENTOS / SETECIENTOS / OCROCIANTOS / NOVECIENTOS / MIL

(Primero los alumnos contarán de cien en cien. Luego se hace el ejercicio de sumer cantidades por centenas. El alumno tiene que contestar en forma completa, por ejemplo:)

CUANTOS SON DOSCIENTOS MAS TRESCIENTOS?

DOSCIENTOS MAS TRESCIENTOS SON CUINIENTOS.

10. Sacar Guentas

Después de comprar cosas EN LA TIENDA, tiene uno que sacar la cuenta. Vamos a practicar cómo se hace esto. Para dar el precio, SE DICE EN CASTELLANO, por ejemplo: UN PEINE VALE CINCUENTA CENTAVOS, O

LOS PRINES SON DE A CINCUENTA CENTAVOS.

DOS PRINRE DE A CINCUENTA CENTAVOS SON UN PASO.

(El ejercicio consiste en dar problemas a los elumnos, como el siguiente ejemplo. Se debe evitar que sean difíciles los problemas, puesto que se trata quí de practicar el castellano más bien que la aritmética.)

¿CUANTO SON DOS NARARJAS DE A VEINTE CENTAVOS?

DOS NARANJAS DE A VEINTE CENTAVOS EON CUARENTA CENTAVOS.

Si se compran varies cosas, hay que sumar los valores, lo que se hace así:

DOS PESOS DE TELA

UN PESO DE HILO

ACUANTO ES POR TODO?

POR TODO SON TRES PESOS.

(El ejercicio de aplicación consiste en dar problemas de este tipo a cada alumno.)

IV. CONVERSACION AMPLIADA

(Materiales: Pera este ejercicio so necesitum objetos representativos de la mercancía de una tienda de mercería: listones, telas, hilos, estambres, pañuelos, es ejos, peines, fajas. Pebe haber de diferentes colores. Si no hay otra manera de representar las cosas, se puede usar papel mercado de distintos colores. Se necesita también dinero - billetes y monedes de juego.

El maestro debe volver a lecr la manera de presentar el ejercicio, tal como se explica en la Primera Unidal. La diferencia está en que se trate de una tienda de mercería, también que se pueden utilizar todas las

expresiones aprendidas ahora.

Los alumnos quedan en sus lugares hasta que se les llama a jugar. El maestro habla a cada alumno antes de que entre en juego, preguntando qué piensa comprar, si tiene el dinero necesario etc. Todo debe hacorse lo más posible en castellano, por ejemplo:)

VENTE, JUANITA, ERES LA COMPRADORA. ¿QUE QUIERES COMPRAR EN LA TILMDA? (UN ESPEJO Y UNOS LISTONES.) ¿DE QUE COLOR LOS LISTONES? (VERDE Y ROJO.) BUENO. ¿CUANTOS METROS QUIERES DE VERDE? (DOS METROS.) ¿Y CUANTOS METROS DE ROJO? (UN METRO.) ESTA BIEN. ¿CUANTO DINERO QUIERES? (DIEZ PESOS.) AQUI LOS TIENES. (GRACIAS, MAESTRO.) LE MADA. Y TU, CARLOS, ERES EL TENDERO. ¿TIENES ESPEJOS? (SI, MAESTRO.) ¿CUANTO VALEN LOS ESPEJOS? (SON DE A PESO.) ¿TIENES LISTONES? (SI, LOS TENGO.) ¿CUANTO VALEN? (UN PESO EL METRO.) NO ES MUCHO. BUENO. ¿JUANITA. VETE A LA TIENDA. Y DILE BUENOS DIAS AL TENDERO.

(Lo demás lo hacen el tendero y la compradora, vigilados per el maestro. El maestro, mediante sus preguntas preliminares, procurar que los alumnos varien el juego en cuanto a las comas que se compren. También vigilará que los que esperan su turno estén atentos, escuchando todo el juego.)

IV. CUENTO: UN PESO PARA LAS COMPRAS .

BUENOS DIAS, NIÑOS. (BUENOS DIAS, MAESTRO.)

ASI ESTA BIEN. USTYDES DICEN BIEN EN CASTELLAND, BUENOS DIAS, MAESTRO. Por eso les voy a contar OTRO CUENTO. ¿Se acuerdan USTEDES del CUENTO que les conté ? (SI, MAESTRO.)

¿COMO SE LLAMA LA MAMA EN EL OTRO CUENTO? (DOÑA DOLORES.)

ZY EL NIMITO? (ANTONIO.)

LLA NIÑA COMO SE LLAMA? (MARIA.)

BUENO. ESTA VEZ DOÑA DOLORES tiene mucho trabajo EN LA CASA y no puede ir a la Tienda. Por lo tanto, dice doña dolores a la Niña: "MARIQUITA, TOMA ESTE PESO Y ESTA BOTELLA, Y VETE A LA TIENDA DE DON LUIS. COMPRA UN LITRO DE PETROLEO."

MARIA está muy contenta de hacer lo que le mandan. DICE A SU MANA, "ME GUSTA ir A LA TIENDA. PERO YO necesito UN LAPIZ para LA ESCUELA. ¿Me permites comprarlo?

DICE DONA DOLORES, "SI, MARICUITA, ESTA MUY BIEN. COMPRATE UN LAPIZ. TIENES DINERO suficiento pare ello."

"Y YO," DICE TONITO, "QUIERO UNOS DULCES."

":Ya no te vas a ensuciar, como LA OTRA VEZ?" pregunte LA MAMA. EL MINO DICE,
"NO. MAMA. MO SOY UN NINO BUENO."

"ASI ESTA BIEM, USTEDES pueden comprerse DULCES, si quede DIMERO después de comprer LAS OTRAS COSAS." LOS NIÑOS DICEN, "GRACIAS, MAMA."

Al selir, LOS NIÑOS DICENA, "ADIOS, MAMA." Y LA MAMA DICE: "HASTA LUEJO, NIÑOS. Cuiden bien EL PESO, para no perderlo."

ASI VAN LOS NIÑOS A LA TIENDA. ; Se neuerden, NIÑOS, COMO SE LLAMA EL TEMBERO? (DON LUIS.)

BUENO. DON LUIS VENDE HUCHAS COSAS. VENDE MAIZ; FRIJOL; CARNE, MANTECA, CAFZ, AZUCAR, PETROLEO, VELAS, DULCES, TAMBIEN FRUTAS como NARANJAS, MANZANAS, PIÑAS. TAMBIEN COSAS para LA ESCUELA, como LAPICES, CRAYOLAS, CUADERNOS, Y MUCHAS COSAS MAS. A Ver, NIÑOS, si USTEDES se recuerdan QUE VAN A COMPRAR ANTONIO Y MARIA. (PETROLEO.)

¿CUANTO PETROLEO? (UN LITRO.) ¿TIEMEN ELLOS UNA BOTELLA? (SI, MAESTRO.)
SI, NIÑOS, LA MAMA les dió una botella para comprer PETROLEO.

LQUE OTRA COSA VAN A COMPRAR? (UN LAPIZ Y DULCES.)

SI, NIÑOS. Entran A LA TIENDA y saludan A DON LUIS. LA OTRA VEZ, ANTONIO no saludó bien, diciendo BUENAS TARDES en vez de BUENOS DIAS. PERO ESTA VEZ, LO DICE BIEN.

DON LUIS SALUDA A LOS MIÑOS Y DICE, "¿QUE QUIERES, MARIQUITA? HAY LISTONES
BONITOS, ESPEJOS, PEINES." DICE TOÑITO, "QUEREMOS UN LAPIZ Y DULCES." "NO,"
DICE MARIA, "MI MAMA QUIERE UN LITRO DE PETROLEO. LUEGO COMPRANOS LAS OTRAS
COSAS." DON LUIS VA el tenque de PETROLEO y llena LA BOTALLA. Entonces pregunta,
"¿CUAL LAPIZ QUIERES? ESTE LAPIZ VALE DIEZ CENTAVOS Y ESE VEINTE."

DICE TONITO, "E1 COMPRAS EL LAPIZ DE A QUINCE CENTAVOS, podremos comprar MUCHOS DULCES." ANTONIO TIEME CINCO AÑOS solamento, PERO es muy listo en ESTAS COSAS.

MARIA TIENE OCHO AÑOS, y tiene sus ideas. DICE MILA: "QUIERO UN LAPIZ BUENO Y BONITO. TANGO UN PESO. ACUANTO VALE EL LITRO DE PETROLEO?"

DICE DON LUIS, "EL LITRO DE PETROLEO VALE SESENTA CENTAVOS. To quedan CUARENTA CENTAVOS para COMPRAR UN LAPIZ BUENO DE A VEINTE CENTAVOS Y VAINTE CENTAVOS DE DULCES."

"ESTA BIEN," DICE MARIA, "DEME AQUEL LAPIZ AZUL."

PAQUI LO TIENES. LY CUALES DULCES TE DOY?"

DICE TORITO: "ESTOS, ESOS Y AQUELLOS." PERO MARIA DICE, "¿NO QUIERES mojor una maranja?" "SI," DICE EL NIÑO, "ME GUSTAN LAS MARANJAS, PERO ME GUSTAN MUCHO LOS DULCES."

Entonces DICE DON LUIS, "MESTA BIEN. LAS NARANJAS SON DE A VEINTE CENTAVOS, PERO LES DOY UNA NARANJA Y DOS DULCES."

"BUENO, BUENO," DICE ANTONIO, "MUCHAS GRACIAS, DON LUIS." MARIA TAMBIEN DICE GRACIAS. MARIA TOMA LA NARANJA, La perte EN DOS pera der a EU HELMANO una mitad y TOMA para el una mitad. TOMA UN DULCE Y DA UNO A SU HERMANO. LUEGO LE DA AL TINDERO EL DINERO, diciendo, "TENGA EL PESO, SEÑOR LUIS, Y MUCHAS GRACIAS." EL TENDERO DICE "DE NADA." Se despiden y LOS NIÑOS VAN A CASA, chupando LOS DULCES Y LA FRUTA, y contentos con EL LAPIZ AZUL.

Ahora, BIEN, NIÑOS, les voy a hacer algunas proguntas, para que me contestan cada uno de ustades EN CASTELLANO. (Se hace una pregunta a cada alumno.)

2VA POÑA DOLORES A LA TIENDA ESTA VER?

1QUIENES VAN A LA TIENDA?

ACUANTO DINERO TIENEN LOS NIÃOS?

LCUANTOS AÑOS TIENE ANTONIO?

LCUANTOS ANOS TIENE MARIA?

IQUE VAN A COMPRAR LOS NIÑOS PARA SU MAMA?

¿QUE QUIERE COMPRAR MARIA?

AQUE QUIERE COMPRAR ANTONIO?

ATIENEN LOS NIÑOS UNA BOTALLA para EL PETROLEO?

LCUANTO PETROLEO COMPRAN?

LCUANTO VALE EL LITRO DE PETROLEO?

ADE QUE COLOR ES EL LAPIZ QUE MARIA COMPRA?

¿CUANTO VALE EL LAPIZ?

¿CUANTO DINERO les queda a LOS NIÑOS para COMPRAR DULCES?

LCUE MAS COMPRAN?

LQUE DA DON LUIS A LOS NIÑOS?

VI. COMPROBACION

L. Respuesta Activa

(Se bace esta rueba como la de la primera unidad.

Materiales necesarios: listones, papeles,
Idrices, gises, tabiltas de diferentes colores-blanco, negro, rojo, amarillo, verde,
anula. Los xaiit Idrices deben incluir largos
y cortos, los apeles y tabiltas anchos y
angostos.

Se explica el juego, utilia ado el español
hesta donde soa rosible y el idica indígena
para todo lo desás.

Un ejemplo de la manera en que se desarrolic
la prueba de respuesta activa, correspondiente

a esta unidad, sigue:)

VENGANSE ACA, PEDRO Y JUAN. (SI, MARETHO.)

QUIEN DE USTEDES ES JUAN? (YO, MAESTAO.)

BUENG, JUAN, ¿DONDE ESTA UN PAPEL AMARILLO? (A.UI.) ¿ES ANCHO O ANGOSTO? (ANCHO.) DALE ESE PAFEL AMARILLO & PURBO. (TENLO, PEDRO. GRACIAL. DE NADA.)

PEUBO, TOMA TU UN LAPIZ CONTO Y UNA TABLITA ANCHA. (SI, MAESTBO.)

DEXEXES JUAN DE L'ARPECTAMBRIE ED CAPENEX

ZDE QUE COLOR ES EL LAPIZ? (ROJO.)

DALE EL LAPIZ Y EL PAPEL A JUAN. (TENLOS, JUAN. GRACIAS. DE NADA.)

LOUE TIMES AHORA, PEDSO? (UNA TABLITA.)

IDE QUE COLOR ES? (BL MCO.)

APONLA EN LA MESA.IXA ÉMIZXEX (SI, MAESTRO.)

(JUAN, PON EL PAPEL Y EL LAPIS EN LA MASA. (SI, MAESTRO.)

BUENO, VAYANSE A SUS LUGARES. (SI, MAESTRO.)

AHORAI, YEMIXEX ROSA Y LUPITA, YENGANSE....

(Sigue el jusque, llamándose a los alumnos yor pares para hacer la prueba de respueta activa. El massoro ajunta la calificación con el éxito de cada alumno.)

2. Interpretación

(El maestro dirá expresiones como las siguientes, en castelleno, y los elumos, turnándose, tendrán que explicar lo dicho a sus compañeros en idoma indígena:)

1 QUIEN ES EL TANDERO?

2COMO SE LLAMA ESTE COLOR EN IDIOMA INDIGENA?

LCUANTO VALE EL METRO DE LISTON?

¿CUANTO SON TRES METROS DE A UN PESO?

?DE QUE COLORES SON LAS TILAS?

ESTA TELA ES BONITA.

ME GUSTAN ESTOS ESPEJOS.

QUIERO C MPRAR UN LAPIZ ROJO.

1A COMO DA USTRO EL ESTAMBRE?

ES MUY CARO.

TU, ¿QUE QUIERES COMPRAR?

LES GRANDE TU CASA?

LTE GUSTA LA ESCUELA?

TE GUSTA EL JUEGO DE LA TIENDA?

2QUIEN ES TU PAPA?

LCOMO TE LLAMAS?

2COMO SE LLAMA TU HERMANO?

LQUE DICE LA MUJER?

¿CUANTOS SON CUATRO MAS TRES?

¿DE QUIEN ES ESA CASA?

MDIME OTRA VEZ.

VENTE.

VETE A TU CASA.

RESUMEN DE VOCABULARIO DE LA SECUNDA UNIDAD

- Objetos: LISTON, TELA, PAÑUELO, ESTAMBRE, HILO, ESPEJO, PEINE, AGUJA, FRUTA, PLATANO, MANZANA, PIÑA, NARANJA, CRAYON, CASA.
- Colores y otros descriptivos: ROJO, AMARILLO, NEGRO, BLANCO, AZUL, VARDE, CAFE, BONITO, CARO, LAMGO, CORTO, ANGOSTO, ANCHO,
- Demostrativos, posesivos, personales, interrogativos: ESTE, ESE, AQUEL, ELLA, MIO, TUXO, EUXO, SE, YO, TU, ME, TE, QUIEN, DONDE, COMO.
- Húmeros y semejentes: ONCE, DOCE, TRECE, CATORCE, QUINCE, QUINIENTOS, MIL, TODO.
- Verbos y Derivados: FORMENSE, VEMDE-VENDEDOR, COMPRA-COMPRADOR, VENTE-VIENE,

 VETE-VA, DICE-DI-DIGA-DIGAN, LLAMASE, SOY, ERES, DOY, -MOS de Es persona plural.
- Vorios: EN, LENGUA INDIGENA, POR FAVOR, VEZ, POR, DE A, PERO, MISMO, AÑO, ETLA, LUGAR, COLOR, METRO, CUENTO, JUEGO, HOMBRE, MUJER, -ITO diminutivo, HAY, TAMBIEN.

Total de nuevas palabras en esta unidad 80.

Algunos maestros han abogado por enseñar solamente el uso femiliar al principio,

con el fin de simplificar los princeos pesos del alumno en el uso del español. Dicen
está mal que
que no base dense el los alumnos hablen a su meostro de "tu" y que esta simplificación
simplificar los alumnos hablen a su meostro de "tu" y que esta simplificación
simplificar al los alumnos hablen a su meostro de "tu" y que esta simplificación
simplificar al material de estos fuegos para Aprender Casteliano, substituyendo
las expresiones con "usted" por las de "tú", y omitiendo las xuxa actaraciones que
traten de ja distinción. Posteriormente, en estables que alemante paresca conveniente, paresex se puede volver a un nuevo reparar se las unidades ya con la incluyado
fol uso respetuoso.

Otros maestros consideran tan importante el uso correcto del trato respetuoso que vale la pena introducirlo desde un principio. Para escoger entre éste y el plan anteriormente mencionado, es preciso modir inxátismenesa la difficultad relativa de incroductordel uso respetuoso. En verdad, exte tal uso/no entrana ninguna forma gramatical que el alumno no necesito aprender de todas maneras. En indicativo, la forma del verbo respetuoso es idéntica con la torcera persona/singular, y sólo la palabra "usted" es adicional. En imperativo, el verbo respetuoso es completamente paraleio al plural, tal como se mana emplea deservacalmente en México, feltandole solamente la n final. Es VERGAN, agr ga decir, si los alumnos de todos maneras tienen que aprender por ejemplo NAMASS numinaminguan dificulted afternalakurranenta adquerir anagan el uso/ce Vallia. Ha suma, la única dificultad importante que representa enseñar el trato respecueso, estriba en que el aluano tiene que aprender y acordarse a distinguir socialmente las gentes con querhable quienes hable para escoger la forma correcta. Por ser date un problema serio, se recomienda no insistir mucho en el uso exacto al principio: Si el alumno cice tú, en vez de usted, ma no es preciso min criticarle, munio, lo que pudiera desanimarle, o interrumpir el movimiento de los juegos con estas correcciones, questo que sería destraerlo más que syudarlo. Es preferible esperar un tiempo más favorable, cuando los alumo ya hablen con bastante fluidez, y entonces insistir en el uso correcto y más consecuente del tú y usted.

En Chiapas, donde se suele emplear el "vos", se recomencação nada más mencionar aux este uso en la escuela, enseñando el "tú". Si los alumnos intermencian el "vos" en las prácticas, esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado, tal como prácticas, esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado, tal como prácticas, esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado, tal como prácticas esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado, tal como prácticas esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado, tal como prácticas esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado, tal como prácticas esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado, tal como prácticas esto deba aceptarse al principio para no dificultar el aprendizado.

JUEGOS PARA APRENDER EL CASTELLANO.

Por el Dr. MAURICIO SWADESH.

Estos "juegos" tratan de juntar en un método armónico - las técnicas más eficaces para el aprendizaje de un idioma, - adaptadas a las necesidades prácticas de los indígenas de - México, para aprender el español. Sigue los lineamientos - establecidos en la Junta de Educación Indígena llevada a - - cabo en el Papaloapan, en marzo de 1956, y basados tanto en- la experiencia pedagógica del pasado, como en la educación - indigenista de este país en los últimos años.

Los más importantes requisitos para el éxito en la castellanización de los indígenas son:

- 1.- Animarlos con una confianza en su propia capacidadde aprender bien y pronto.
- ?.- Procurar que practiquen mucho.
- 3.- Darles a entender cómo se forman y combinan las - palabras en español mediante ejemplos y con aclara-ciones en un lenguaje sencillo, libre de los términos técnicos de la gramática.

El material aquí presentado, consiste en cinco "juegos", cada uno sobre un tema que es a la vez interesante y de valor práctico para el indígena, a saber:

- 1.- Compra de abarrotes.
- 2.- Compra de mercería.
- 3.- Viaje en camión.
- 4.- El camino.
- 5.- Consulta médica.

Sin embargo, lo práctico de los juegos no consiste solamente en presentar situaciones de este tipo, sino aún más enel hecho de que se practican las expresiones, por una serie de procedimientos, hasta mecanizarlas, A la vez se da la -pauta para aplicar todas las expresiones dentro y fuera de la
escuela. El Propósito de este juego de procedimientos es -darle al alumno el dominio fluido y permanente del español.

En la formación de las unidades de estudio, se ha tomado en cuenta la capacidad de niños que tienen la edad mínima — para entrar en la escuela. Al mismo tiempo, las expresiones — que se enseñan pueden servir a las necesidades de adultos, si el maestro tan sólo presenta el material en una manera un — poco distinta, de acuerdo con la mente madura de sus alumnos—grandes.

PASOS DEL METODO

Cada una de las unidades de estudios es material para - varias horas de clase, de acuerdo con la preparación y capacidad de los alumnos. Si no saben nada del español y si son — niños, pueden necesitar de 12 a 15 horas para cada "juego" — completo. Si ya saben algo de castellano y son personas — grandes o jóvenes con mucho interés en abrender, es posible — que los hagan en seis horas o menos. El maestro siempre vigilará el progreso de la clase, para juzgar si puede ir más — aprisa o si necesita más tiempo. El ritmo debe ser suficiente mente lento para permitir un buen aprendizaje y suficientemen te rápido para que los alumnos no se aburran. La clase debe —

conducirse con mucha animación. El maestro tiene que hablar claro, ayudar a los alumnos en todo lo nacesario, pero sin dejar de dar a ellos la oportunidad de resolver los proble mas de expresión por si mismos, cada vez que puedan. Cuando el alumno lo haga bien, el maestro debe animarlo reconociendo
su adelanto. Si tiene dificultad, el maestro debe ayudarlo con paciencia y cariño sin reírse nunca de sus esfuerzos.

El trabajo de cada "juego se divide en seis partes. Cada una de estas generalmente necesita una hora para completarla, pero es bueno repetirla dos veces. Las partes son como - - sigue:

- A.- Conversación por trozos: Los alumnos aprenden y practican pedazos cortos de una conversación, abarcandopor ejemplo una pregunta y su respuesta.
- B.- Conversación seguida los trozos ya hilyanados en untodo.
- C.- <u>Variaciones</u>: El maestro presenta otras expresionesde tipo semejante a las de la conversación, explicán dolas y haciendo que los alumnos practiquen su uso.
- D.- Conversación ampliada: Los alumnos vuelven a conversar, variando la conversación modelo ya libremente, con el uso de las variaciones y otras expresiones que hayan aprendido.
- E.- Cuento bilingüe: El maestro (o el intérprete) relata un cuento utilizando todas las expresiones castellanas que los alumnos ya saben y utilizando el idioma indígena para todo lo demás. Hay intercaladas y alfinal, algunas preguntas que los alumnos tienen quecontestar en español.
- F.- Comprobación: Se califica el progreso alcanzado por -los alumnos.

APLICACION ESCOLAR

La ense anza de los "juegos" de castellanización es oral. El maestro debe guardar el libro para poder dirigir la actividad, mientras que los alumnos hacen todo escuchando y platican do.

Se recomienda que la enseñanza oral del español comiencedesde el primer día de escuela, practicando una hora diaria. Paralelamente, se imparten las demás materias; aritmética. - civismo, lectura, escritura, usando como lengua de instrucción, al principio el idioma nativo, pero después cada vez más el español, a medida que los alumnos vayan adquiriendo este idioma. En cada "juego" de castellanización se introducen términos y expresiones que son de uso común en la escuela. Estas deben -practicarse no sólo en la clase de castellanización, sino también en todas las actividades de la escuela. Paulatinamente se extiende el uso del castellano, hasta el fin del primer año, para que sea la lengua normal de instrucción. Si se sigue el plan de "juegos" y la extensión paulatina del uso del españolen la escuela. los alumnos no tendrán dificultad en entenderlo. La adquisición de conocimientos aritméticos y de otra índole.facilitará la comprensión del español.

La manera de combinar el español con el idioma nativo - - está indicando en los cuentos bilingües que forman la quinta-sección de cada "juego". El Primer cuento emplea una cantidad-limitada de palabras españolas; el segundo un poco más y así - sucesivamente hasta llegar a ser completamente en castellano.

Si los alumnos empiezan la alfabetización en su propio idioma desde el primer momento en que ingresen en la escuela,
según el plan que ha dado mucho e xito en la experiencia reciente, probablemente tendrán facilidad en la lectura al mismo tiempo que se empleará para completar los cinco "juegos"
de castellanización oral. Entonces pasan a la lectura del - español sencillo, lo que a su vez facilitará su progreso - continuando en el habla.

Los detalles de la metodología para cada parte de la enseñanza se mencionan en notas que acompaña el primer "juego". Allí también está indicada la manera en que el maestro puedehablar para presentar el material de clase.

GRADOS DE BILINGUISMO.

El ritmo de la enseñanza debe depender del conocimiento — del castellano de cada clase de alumnos. Si saben desde un principio hablar algo de español, los "juegos" para aprender castellano pueden servir para mejorar su capacidad de hablar con — mayor corrección y mejor fluidez, aumentando a la vez su vocabu lario. En algunos casos, toda clase será parcialmente castella nizada desde el principio. Siendo así, el material, puede presen tarse con mayor rapidez, puesto que los alumnos no tendrán — tanto que aprender, y cada juego de lecciones puede ser asimila do en menos tiempo. Hasta que pueda reducirse normalmente, no — será menos de la mitad de doce horas necesarias, según se ha — calculado en el caso de monolingües completos.

Si algunos son bilingües, el maestro puede procurar que - - aquellos ayuden a éstos. Lo hace sencillamente comenzando cada - ejercicio con los que ya saben algo de español, para que bs - - demás puedan ayudarse escuchándoles. Al mismo tiempo el maestro-

tiene que obrar con cautela para que los monolingües no se for men la impresión de que los ejercicios son sólo para los que - ya saben castallano. Esta impresión se evitará si el maestro-explica a tolos lo que se está haciendo. Puede decir que sonjuegos que todos pueden aprender, aún sin saber palabras del - español. y que serán aún más fáciles si se tienen la oportunidad de escuchar a sus compañeros cómo lo hacen. Todo dependede escuchar bien en cada oportunidad, de imitar lo que oyen y-de practicar mucho utilizando cada ocasión para repetir y usar las expresiones dentro y fuera de la escuela.

Para darse cuenta del grado de bilingüismo de sus alumnos, el profesor puede preguntarles a ellos mismos, empleando el castellano para su pregunta. Con los que saben contestar — puede ensayar una pequeña conversación. A los que no saben — contestar, el maestro les debe asegurar que pronto sabrán — hacerlo.

Otra manera de determinar el conocimiento del español espor medio de prebas, como las que se presentan al final del primer juego de estudios y de los sucesivos. Un tercer método
es comenzar la enseñanza de los juegos, observado la facili dad que tienen los alumnos en los ejercicios.

De cualquier manera es bueno apuntar, al principio de laenseñanza, el grado de bilingüismo de cada alumno, para poderdespués juzgar su progreso.

LA LENGUA QUE SE UTILIZA EN LA ENSEÑANZA.

Mucho se ha experimentado en los grupos indígenas de - - México, la enseñanza directamente en castellano, Este proceder ha tenido éxito indudable en comunidades ya mixtas, donde - -

existe un bilingüismo avanzado. Claro que tolor comunidades el maestro do debe vacilar en utilizar el español como el --- medio de la enseñanza.

Entre indígenas netamente o en gran parte monolingües,—
la enseñanza directa ha tenido menos éxito. Allí muchas —
veces resulta que el alumno tarda dos y tres años para alcan
zar un conocimiento más o menos adecuado del castellano, y —
sin éste adelanta poco en la aritmética, civismo y demás ma—
teriales escolares. Aún más seria ha sido la desanimación —
de los alumnos que después de ir varias semanas o meses a —
la escuela sin aprender gran cosa, han terminado por abando—
narla para siempre.

En algunos casos se ha hecho la tentativa opuesta, de - dar toda la enseñanza en el idioma nativo. El resultado hasido bueno en cuanto a lograr el aprendizaje de aritmética y demás materias, pero no sirve para satisfacer otras necesida des del indígena de México, puesto que es para él imprescindible dominar el español, por consideraciones prácticas inmedia tas, tanto como para abrile todo el camino hacia la educación y el desarrollo como individuo y mexicano.

Por esta razón no hay mejor plan que utilizar el idiomanativo en la escuela para facilitar los primeros pasos del alumno, aprovechándolo sobre todo para ayudarle a dominar elcastellano en el tiempo más corto posible. Las experienciasque se han hecho con método que aquí se presenta, tanto comocon otros planes anteriores de introducir el castellano paulatinamente en el uso de la escuela, nos indican que es posible lograr un dominio regular del castellano en el curso de un año. En este mismo año, utilizando el idioma nativo al principio y substituyéndolo siempre más y más por el castellano, el alumno puede aprender a leer y escribir y gran parte de las otras materias usuales del primer año escolar.

Este plan de enseñanza puede aplicarse sin problema, si es que al profesor es indígena del mismo lugar o si ha aprendido el idioma, En otro caso, es necesario emplear a un intérprete. A veces, éste podrá escogerse entre la - propia clase, si es que uno que otro alumno sabe un poco del castellano, o se puede pedir que la comunidad proporcio
ne uno. La necesidad del intérprete es más aguda al prim cipio, para la primera unidad de enseñanza. Cuando los - alumnos ya sepan la manera de hacer las prácticas, se puede
casi hacerlo sin intérprete, utilizando dibujos y gestos junto con algo del idioma nativo, que el maestro probable mente habrá adquirido.

PRONUNCIACION.

Es posible, en un método destinado al uso entre varios núcleos indígenas, dar reglas fijas para la enseñanza de la pronunciación. Lo que es difícil pronunciar en un grupo - indígena puede ser fácil en otro, puesto que mucho dependede los sonidos que suele usarse en el idioma materno.

Algunos idiomas indígenas carecen de consonantes al final de la palabra y de la sílaba. Los indios de estos grupos no apreciarán el sonido de la g, n, r, l finales enpalabras castellanas como DOS, PAN, SEÑOR, CUAL. O habiendo el maestro llamado su atención en la consonante final, la observarán pero siempre les costará un esfuerzo pronunciarla. Otros grupos indígenas no tendrán ningún problema conla consonante final, pero si al pronunciar secuencias vocálicas en palabras como TIENDA y CUENTO. A otros se les puede dificultar distinguir la u de la o, la r de la l, la b del sonido gü, la d de la r, etc.

A veces la causa de la dificultad viene, no del fonetismo del idioma indígena, sino del español regional que los - indios oyen hablar. Por ejemplo, si dicen ajuera en vez de afuera, o aguelo en vez de abuelo, puede ser que así oyen decir a la gente mestiza. También la causa puede ser gramati
cal. Por ejemplo, si dicen TRES PESO, con s final en tres pero no en PESOS, no puede ser por incapacidad de pronunciars final, sino por no haberse formado el hábito de decir los nombres en plural.

Son cuatro las reglas generales para enseñar pronuncia - ción.

- 1.- No perder tiempo enseñando lo que los alumnos sabenpronunciar, sino determinar cuáles son sus verdade ras dificultades y atender estas.
- 2.- Hacer notar a los alumnos el rasgo fonético, tal - como se encuentra en palabras que ya conocen o que pronto comenzarán a usar, mediante dos técnicas:
 - a).- Darles toda una serie de palabras que muestranel sonido, por ejemplo, para s final. DOS, - -TRES, DIEZ, MAS, PESOS, NIÑOS, MUCHOS, COSAS, etc.
 - b).- Ilustrar el contraste entre palabras que tienen y otras semejantes que no tienen el sonido, por ejemplo: PIE, y PIES, MAMA y MAMAS, QUIERE y QUIERES, VE y VES o VEZ ME y MES, DA y DAS.

 Si se tratará de distinguir la f de la J, se puede mostrar con JUEGO y FUEGO, JUEZY FUE, JUNTO y DIFUNTO.

- ración de la manera de formarlo en la boca, el movimiento de la lengua, los labios, etc., y la manera en que se difiere de otros sonidos conocidos.
- 4.- Sugerir a los alumnos que traten de imitar al maestro hasta captar el sonido. Si algunos - alumnos lo captan pronto, hacer que los alum nos practiquen la pronunciación de las palabras que lo tienen, hasta poder producirle con - facilidad.

La manera en que se plantea un problema de pronuncia - ción se ejemplifica en la primera parte del primer juego. - Sin embargo, no se recomienda dedicar mucho tiempo al principio, a la pronunciación, para no fastidiar al alumno conmuchas complicaciones a la vez. Mejor es pasar por alto - algunas inverfecciones hasta que ya tenga el alumno algunacionfianza en su capacidad para aprender. No hay que tener - la formación de vicios arraigados de pronunciación, primero porque vale más hablar con acento que no hablar, y segundoporque los hábitos no se arraigan tan de repente. Si la - corrección viene dentro de los diez o veinte días, no habrá la menor dificultad en hacerla. No hay que olvidarse que - cada niño habla su propio idioma con pronunciación imperfecta antes de adquirir la normal.

En las lecciones no se indica dónde el maestro debe — ponerse a corregir la pronunciación. El mismo tendrá que — juzgar los tiempos oportunos. Se sugiere que puede hacer — pequeña corrección, libremente, cada vez que oiga un error, pero evitando interrupciones largas en el hilo de la de las actividades del aprendizaje y buscando momentos oportunos —

para los ejercicios más serios de pronunciación. El tiempo necesario para la enseñanza de la pronunciación depende - de las necesidades de los alumnos. En algunos casos, - - será dedicar toda una hora a tales prácticas; en otros casos se usará diez o veinte minutos.

EL TRATO RESPETUOSO

Estos juegos de castellanización enseñan igualmente el uso de USTED y de TU, recomendándose a los niños que den — el trato respetuoso a su maestro y gente grande que sea dela familia y, que usen las formas del tuteo con compañeros, familiares y cualquier niño. El uso respetuoso se presenta en los diálogos, y el familiar en las "variaciones" y el — habla del maestro al dirigirse a los niños.

Algunos maestros han abogado por enseñar solamente eluso familiar al principio, con el fin de simplificar los primeros pasos del alumno en el uso del español. Dicen queno está mal que los alumnos hablen a su maestro de "tú" y que esta simplificación les ayuda mucho. Si se estima — conveniente seguir este plan, puede modificarse el material de estos juegos para Aprender Castellano, substituyendo las expresiones con "usted" por las de "tú", y omitiendo las — aclaraciones que traten de tal distinción. Posteriormente, cuándo parezca conveniente, se puede volver a las unidades—incluyendo el uso respetuoso.

Otros maestros consideran tan importante el uso correcto del trato respetuoso que vale la pena introducirlo desde un principio. Para escoger entre éste y el plan anteriormente mencionado, es preciso medir la dificultad relativa ala la la considerada de la uso respetuoso. In varidad, tal montante de la considerada del considerada del considerada de la considerada de la considerada de la c

no entraña ninguna forma gramatical que el alumno no necesita arrender de todas maneras. En indicativo, la forma del verbo respetuoso es idéntica ala tercera persona singular, y sólo la palabra "usted" es adicional. En imperativo, el verbo respetuoso es completamente paralelo al plural, tal como se emplea generalmente en México. - faltándole colamente la n final. Es decir, si los alumnos de todas maneras tienen que aprender por ejemplo VENGAN,agrega una dificultad mínima adquirir el uso adicional de VENGA. En suma, la única dificultad importante que - representa engeñar el trato respetuoso, estriba en que el alumno tiene que aprender y acordarse de distinguir socialmente las gentes con quienes habla para escoger laforma correcta. Por ser éste un problema cerio, se reco mienda no ingiatir mucho en el uso exacto al principio. -Si el alumno dice tú, en vez de usted, no es preciso 🗕 🗕 criticarle, la que pudiera desanimarle o interrumpir el movimiento le los juegos con estas correcciones, nuesto que sería fovorable, cuando los alumnos ya hablen con - bastante fluidez, y entonces insistir en el uso correctoy más consecuente de tú y del usted.

En Chiapan, donde se suele emplear el "vos", se reco mienda más mercionar este uso en la escuela, enseñando el "tú", Si los alumnos intermezclan el "vos" en la s prácticas, esto debe aceptarse al principio para no dificultarel aprendizaje, tal como se ha aconsejado en cuanto al "tú" en vez de "usted".